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ЗЛОБА ДНЯ

«Уинстон Черчилль потратил лучшие годы 
своей жизни, сочиняя свои так называемые им-
провизированные речи» — так ближайший друг 
и собутыльник будущего британского премьера 
лорд Биркенхэд раскрыл некогда его важный 
политический секрет. Изумившее всех, вклю-
чая Америку, своей «неожиданностью» решение 
Владимира Путина о выводе войск из Сирии тоже 
явно относится к разряду хорошо подготовлен-
ных «импровизаций» — импровизаций, которые 
можно только приветствовать. 

Россия не просто сумела вырваться из си-
рийского капкана — ловушки, которая по тяжести 
своих последствий для страны в теории могла бы 
оказаться даже хуже Афганистана. Россия уходит 
из Сирии «на коне». Россия уходит из Сирии по-
бедителем. Россия уходит из Сирии как держава, 
сумевшая переломить ход гражданской войны в 
этом государстве и не допустить захвата власти 
в Дамаске радикальными исламистами. 

Читайте 5-ю стр.

УХОДЯ, 
ОСТАВАЙСЯ

■ СИНДИ КРОУФОРД отметила 50-летие и 
намерена завершить карьеру фотомодели. 
«МК-Бульвар» ознакомился с воспоминания-
ми Синди о темной стороне модных фото-
сессий и вспомнил страшные истории других 
моделей.
■ ЛОЛИТА оказалась прикованной наручника-
ми к батарее в мрачном подвале. Впечатленный 
«МК-Бульвар» выяснил у певицы подробности 
инцидента и теперь знает, на что еще она готова 
ради хорошего клипа.
■ А ТАКЖЕ: Кэти Топурия интригует платьем, 
Анастасия Волочкова показывает то, что скрыто, 
Анна Грачевская растит гения, звезды оправды-
ваются за свою худобу и многое другое.

Предмет, похожий на гладильную до-
ску, «засветился» на снимках из кабине-
та Президента РФ Владимира Путина в 
исторический момент — когда глава го-
сударства заявил о выводе российских 
войск из Сирии. Загадочный аппарат стал 
поводом для дискуссий и шуток. «Глава 
государства сам гладит себе рубашки?», 

«Прачки ВВП забыли вовремя вынести 
ее?» — вопрошали пользователи Интер-
нета. В действительности странный пред-
мет оказался важным приспособлением, 
который помогает сохранить президента в 
добром здравии, даже если он принимает 
не совсем здоровых посетителей. 

Читайте 2-ю стр.

ГЛАДИЛЬНАЯ ДОСКА ПУТИНА — 
ЛЕКАРСТВО ОТ ПРОСТУДЫ

Загадочный предмет в кабинете президента 
оказался бактерицидным облучателем

Читайте 3-ю стр.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ КРЫМАСВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

«Скоро здесь будет чисто и красиво» 
— в утренней давке по пути к заветным сте-
клянным дверям метро по узкому переходу 
эта фраза звучит особенно издевательски. 
Почти год назад большую часть подзем-
ных переходов метрополитена закрыли на 
так называемое благоустройство. К лету 
благоустройство всех объектов должно 

завершиться. Но то, что уже сейчас от-
крывается взорам пассажиров, вовсе 
не отвечает ни определению «чисто», ни 
определению «красиво».

«МК» попытался разобраться, что 
увидят москвичи, когда падет железный 
занавес в переходах.
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СТРОИТЕЛИ ПРЕВРАТИЛИ РЕКОНСТРУКЦИЮ 
СТАНЦИЙ МЕТРО В ФАРС

«МК» разбирался, почему вместо керамики  
на исторических платформах кладут дешевую 

отделку

ВЕРНУВШИЕСЯ ЛЕТЧИКИ: 
«БЫЛО ТЯЖЕЛО, НО МЫ СПРАВИЛИСЬ»

Корреспондент «МК» встретил первую прилетевшую из Сирии авиагруппу

Первая группа истребителей прибыла 
во вторник из Сирии на аэродром в Во-
ронежской области. Экипажи встречали 

главком ВКС Виктор Бондарев, родные и 
близкие летчиков, а также жители города, 
которые захотели лично поприветствовать 

своих земляков-героев. Во встрече уча-
ствовал и корреспондент «МК».
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ВЛАДИСЛАВ РАДИМОВ ПРИЗНАЛ ВИНУ  
ЗА ПЬЯНОЕ ВОЖДЕНИЕ
Главный тренер «Зенита-2» — «МК»: «К тому, что меня 
лишат прав, готов: других лишают, чем я лучше?»

ПРАЧЕЧНАЯ,  
А НЕ МИНИСТЕРСТВО 

КУЛЬТУРЫ
Заместитель Мединского 

подозревается в коррупции  
и отмывке бюджетных денег

Во вторник ФСБ задержала ряд высокопо-
ставленных сотрудников Минкульта: заместителя 
Мединского Григория Пирумова, главу департа-
мента управления имуществом Бориса Мазо и его 
заместителя Вадима Мурадяна, а также провела 
в ведомстве обыски по делу о крупных хищениях 
госсредств на вверенных Пирумову участках — 
реставрации памятников культурного наследия, в 
частности знаменитой крепости в Изборске. 

Читайте 2-ю стр.

 «Гладильная доска» вызвала 
бурное обсуждение в Интернете.
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НА БУЛЬВАРНОМ КОЛЬЦЕ 
ПОЯВЯТСЯ САДЫ ЭДЕМА

Превратить Буль-
варное кольцо в один 
большой цветущий сад 
планируют столичные 
чиновники. Как стало 
известно «МК», под-
готовлены архитек-
турные концепции для 
каждой улицы, вошед-
шей в программу гло-
бальной переделки.

Поменять «обложку» 
должны четная сторона 
Бульварного кольца от Арбат-
ской площади до Покровки, а 
также кусок Садового кольца 
от Старого Арбата до Дол-
горуковской улицы.  Ланд-
шафтные дизайнеры начнут 
трудиться над новым обли-
ком Никитского, Тверского, 
Страстного, Петровского, 
Рождественского и Чисто-
прудного бульваров. Будут 
реконструированы Сретенка 
и Садовая-Кудринская — как 
площадь, так и улица. Под 
ногами горожан вместо ас-
фальта или нынешней плитки 
появится тоже плитка, но уже 
новая. 

Главный гвоздь проекта 

— новый единый пешеходный 
маршрут вдоль всех буль-
варов. Бульварное кольцо 
планируется не просто озе-
ленить, высадив деревья в 
кадках, а обустроить здесь 
настоящие сады с морозоу-
стойчивыми растениями.  
Всего на маршруте должно 
появиться 100 новых скверов 
и небольших садиков. Ну а 
деревьев будет высажено 
полторы тысячи. Из благ ци-
вилизации на обновленной 
прогулочной зоне появятся 
экономичные фонари, со-
временные лавочки, а также 
электронные табло и автома-
ты для продажи билетов на 
общественный транспорт.   

ГОЛУБЯ СОЖГЛИ РАДИ ДЕТСКОЙ ЗАБАВЫ?
Полиция подмосковного 

Дзержинского проверит ин-
формацию об инциденте с 
голубем, которого 12 марта 
якобы сожгли дети на Вечном 
огне на территории сквера 
Победы. Местная админи-
страция планирует усилить 
меры безопасности.

На днях в Интернете появи-
лись сообщения о том, что 
двое детей (на вид им было 
8–10 лет) устроили изощрен-
ную казнь птицы на Вечном 
огне — символе Победы. 

Основная свидетельни-
ца происшествия — мест-
ная жительница Надежда 
Есенина, с сообщения ко-
торой в соцсети и началась 
эта жутковатая история, 

— рассказала, что при необ-
ходимости она готова пойти 
в полицию и дать показания 
обо всем, что видела. В ка-
честве вещдока у девушки 
есть фотография с горящим 
голубем. 

Изловить поджигателей по 
горячим следам не удалось. 
Стражи порядка успели толь-
ко прочесать сквер Победы и 
опросить гулявшую там по-
жилую супружескую пару. 
Пенсионеры пояснили, что 
в тот день находились долгое 
время в парке, однако ничего 
подозрительного не видели 
и не слышали. Запаха гари 
или громких голосов, в том 
числе детских, они также не 
заметили. 

Кстати, скептики считают, 
что изображение липовое: 
голубь на фото слишком 
большой, как будто это и не 
настоящая птица вовсе, а 
плюшевая игрушка. Тем не 
менее полиция все же ре-
шила провести проверку. А 
власти Дзержинского уже 
решили принять жесткие 
меры. Как рассказала «МК» 
начальник административно-
го управления городской ад-
министрации Ирина Певчева, 
решено до 1 мая установить 
в сквере дополнительные 
видеокамеры, которые бу-
дут направлены на Вечный 
огонь. На месте инцидента 
усилят полицейское патру-
лирование.

МУМИЮ В КВАРТИРЕ ОБНАРУЖИЛИ  
ТОЛЬКО ПОД УГРОЗОЙ ВЗРЫВА

Хитрый маневр использо-
вали жители одного из домов 
в Перове, чтобы выяснить 
судьбу своей соседки, кото-
рая внезапно исчезла пять лет 
назад. Вспомнив о последних 
техногенных взрывах в Мо-
скве, граждане послали в 
ЖЭК тревожное письмо, что 
в квартире затворницы может 
быть утечка газа. Опасения 
подтвердились, правда, в 
несколько ином ключе: в за-
пертом помещении нашли... 
мумию!

Как ста ло известно 
«МК», владелица одно-
комнатной квартиры на 1-й 

Владимирской улице, жен-
щина 1936 года рождения, 
была психически нездорова. 
В свое время она кричала по 
ночам, нападала на жильцов 
на лестнице. Лечение в спец-
учреждениях не приносило 
результатов. Но пять лет на-
зад в квартире воцарилась 
тишина. Соседи пытались 
выяснить судьбу пропав-
шей пенсионерки, но из 
родных у дамы был только 
ее племянник, который не 
проявлял никакого интере-
са к тете. Ни коммунальные 
службы, ни стражи порядка 
не интересовались судьбой 

таинственной сумасшедшей. 
Даже когда три года назад 
в том же подъезде произо-
шел сильный взрыв газа (его 
устроил другой сумасшед-
ший жилец), квартиру-сейф 
вскрывать не стали. 

На днях граждане устали 
от неизвестности и напи-
сали жалобу в жилконтору, 
сославшись на риск утеч-
ки газа — видимо, старые 
воспоминания о местном 
взрыве подпитало ЧП в 
Лефортове. Труп хозяйки 
успел мумифицироваться. 
В шкафу нашли  паспорт со-
ветского образца.

СУДЕБНЫЕ ТЯЖБЫ СЫПЛЮТСЯ  
НА ВАЛЕРИЯ НИКОЛАЕВА  
КАК ИЗ РОГА ИЗОБИЛИЯ

Отвечать еще за одно 
правонарушение на дороге 
придется звезде боевиков 
и хроники происшествий, 
актеру Валерию Николаеву. 
Ему грозит либо штраф, либо 
лишение прав.

Как стало известно «МК», 
в ближайшее время в миро-
вом участке Тверского суда 
будет слушаться дело по 
административной статье 
«Нарушение правил манев-
рирования». 25 февраля, 
прямо перед тем, как в 17.40 
устроить дебош с сотрудни-
ками полиции на Никитском 
бульваре (напомним, за не-
подчинение представите-
лям власти актер отсидел 
10 суток и вышел 8 марта), 
Николаев попал в поле зре-
ния гаишников на улице Вар-
варке. Днем в районе дома 3 

на своей «Субару» он выехал 
на встречную полосу. Гаиш-
ники составили протокол 
по статье 12.14 и передали 
материалы служителям Фе-
миды. Как пояснили в суде, 
материалы поступили, их 
зарегистрировали, но слу-
шание пока не назначено. 
Наказание по этой статье — 
либо лишение прав на срок 
до 4 месяцев, либо штраф 5 
тысяч рублей.

Также актеру придется 
улаживать вопрос и с 53-лет-
ней Диларой Нурзуллаевой 
— напомним, 24 февраля 
сценарист сбил женщину 
на Чистопрудном бульваре. 
Дама была госпитализирова-
на с ушибом грудной клетки 
и в тот же день отпущена до-
мой после оказания медпо-
мощи.

У ГЛАВЫ СТОЛИЧНОЙ ПОЛИЦИИ  
НАШЛИСЬ ДОЛГИ ЗА ГАЗ И ВОДУ

Главный полицейский 
столицы, начальник ГУ МВД 
России по Москве Анатолий 
Якунин, оперативно опла-
тил долги по коммуналь-
ным платежам за квартиру 
в Орле. Собственно, сделал 
это он сразу же после того, 
как факт задолженности 
стал достоянием обще-
ственности.

Как сообщил «МК» ис-
точник в службе судебных 
приставов Орловской об-
ласти, всего за 2015 год 
приставами в отношении 
Якунина было возбуждено 
три производства за долги 

за электричество, газ и теп-
ло. Приставы-исполнители 
неоднократно ходили до-
мой к должнику, но дверь 
им никто не открыл. В конце 
2015 года местная газовая 
компания «Межрегионгаз» 
подала иск в участок миро-
вого суда №1 Советского 
района Орла с требованием 
взыскать с Якунина долг за 
два месяца в размере 2750 
рублей. Фемида удовлетво-
рила это заявление и обя-
зала полицейского выпла-
тить все в полном объеме. 
Несмотря на это, началь-
ник московской полиции 

не спешил расставаться с 
деньгами. Однако когда во 
вторник, 15 марта, о дол-
ге сообщили СМИ, Якунин 
тотчас оплатил все счета. 
Согласно декларации, офи-
циальный доход столичного 
шерифа в 2014 году соста-
вил примерно 3 млн рублей, 
его жены — около 9 млн 
рублей. Ни о какой квар-
тире в Орле в декларации 
не сказано. Но, видимо, в 
каких-то документах Яку-
нин все еще «привязан» к 
этой жилплощади, ибо свои 
претензии приставы адре-
совали именно к нему.

ВЫПИВОХА ПОДОРВАЛ ГАЗОМ 
СЕБЯ И СОСЕДКУ

Сильный взрыв потряс 
старый пятиэтажный дом на 
улице Стандартная в ночь 
на вторник. Погиб 43-лет-
ний владелец квартиры на 
первом этаже, а пожилая 
жительница дома попала в 
больницу.

Как рассказала «МК» жи-
тельница дома Татьяна, в 3.50 
ночи она вместе с бабушкой 
Капитолиной Алексеевной 
(ей 90 лет) проснулась от 
жуткого грохота. Несмотря 
на то что женщины жили на 
четвертом этаже, а ЧП слу-
чилось на первом, взрывной 
волной выбило все стекла 
в квартире, а кастрюли на 
кухне упали на пол. Татьяна 
сразу выбежала на балкон, 
посмотрела вниз и увидела, 
что огонь вырывается из окон 
первого этажа. После этого 
она услышала, что люди, вы-
бежав на лестничную клетку, 
кричат о пожаре. К счастью, 
брандмейстеры приехали 
очень быстро и сразу при-
ступили к тушению огня и 
эвакуации жильцов. Капи-
толину Алексеевну эвакуиро-
вали с трудом — пенсионерка 
плохо ходит, а из-за дыма, 
распространившегося по 
всем этажам, стала терять 
сознание. Медики госпита-
лизировали ее в Институт 
имени Склифосовского, где 

определили в кардиологиче-
ское отделение. 

Зачинщиком взрыва и 
последующего пожара ока-
зался 43-летний Сергей На-
заров. По словам соседей, 
мужчина вел асоциальный 
образ жизни, пьянствовал, 
нарушал покой жильцов и 
постоянно приводил до-
мой непонятных личностей, 
устроив из двухкомнатной 
квартиры на первом этаже 
целый притон. Видимо, такой 
образ жизни и привел к тра-
гичной развязке. По предва-
рительным данным, мужчина 
включил все конфорки и лег 
спать. Позже он проснулся и 
зажег свет — это и привело к 
замыканию и взрыву. Сергей 
умер мгновенно — взрывной 
волной вынесло перегородки 
между ванной и кухней, и они 
рухнули прямо на него. 

ДЛЯ ПРОГУЛКИ ПО МКАДУ 
ЖЕНЩИНА ПРИМЕРИЛА  

КОСТЮМ ЕВЫ
Настоящий переполох 

устроила на МКАДе душев-
нобольная женщина, которая 
во вторник прогуливалась по 
оживленной трассе в обна-
женном виде.

Как стало известно «МК», 
первым странную барышню 
заметил водитель грузовой 
машины — около 3.00 муж-
чина проезжал в районе 20-го 
километра МКАДа и видел 
некую даму, шарахающуюся 
от машин. Дама на свой страх 
и риск перемещалась с вну-
тренней стороны кольца на 
внешнюю и обратно. Правда, 
на тот момент она была об-
лачена в брюки-клеш и со-
рочку. Мужчина не стал зво-
нить в экстренные службы. 
Но в районе 9.00 водителю 
вновь пришлось проезжать 
по тому участку дороги. И он 
вновь обратил внимание на 
эту особу. Женщина была уже 
в костюме Евы.

Шофер, как и еще пять ав-
томобилистов, позвонили 
медикам. Но дама на месте 
не стояла, она постоянно 
передвигалась по МКАДу, 
поэтому на ее поиски ушел 

почти час. Врачам с трудом 
удалось выяснить, что паци-
ентку зовут Елена, она состо-
ит на учете в психдиспансере 
с диагнозом шизофрения. 
Судя по всему, произошло 
обострение болезни. Прохо-
жую госпитализировали.  

АР
ТЕ

М
 А

Ф
О

НС
КИ

Й

БЛ
О

КН
О

Т.
РУ

Дежурная бригада: Артем АФОНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТОНОВА,  
Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

ВИДЕО на сайте 
 

ОКУРКИ В ПРУДАХ ПОРУЧАТ 
СЪЕСТЬ РЫБАМ

Чистить пруды станут 
при помощи... живых тра-
воядных рыб — эту возмож-
ность активно обсуждают 
московские чиновники. Как 
сообщили «МК» в Департа-
менте природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды, ученые намерены отка-
заться от применяемых в на-
стоящее время технологий 
очистки.

Сейчас из загрязненных 
водоемов сначала откачива-
ют воду, а потом уже убирают 
скопившиеся отложения. Но 
такой подход губителен для 
живущей там флоры и фауны. 
Поэтому в будущем приро-
доохранные чиновники на-
мерены применять его лишь 
для очистки технических во-
доемов. 

Для приведения в поря-
док остальных рек и прудов 
специалисты собираются ис-
пользовать более щадящие 
методы. Так, водоемы пред-
полагается заселять зеле-
ной водорослью хлореллой, 

очищающей верхние слои 
воды. А также запускать про-
жорливых травоядных рыб, 
способных в числе прочего 
уничтожать сине-зеленые 
водоросли (из-за них вода 
цветет). Один из кандидатов 
на роль такого «санитара с 
чешуей» — это белый амур, 
рыба семейства карповых, 
которая может достигать 
длины в 120 см и веса в 40 
кг. Правда, чтобы вырасти 
до столь внушительных раз-
меров, амуру понадобится 
немало времени: за сезон 
один такой обжора спосо-
бен съесть до 100 кг корма, 
при этом набрав лишь один 
килограмм веса. 

По словам специалистов, 
эксперименты по примене-
нию рыб в качестве санитаров 
водоемов прошли успешно. 
Перед началом массово-
го расселения чешуйчатых 
уборщиков новому способу 
очистки нужно пройти це-
лый ряд государственных 
экспертиз.

МОСКОВСКИЙ ПЕДОФИЛ  
ВЫЙДЕТ ИЗ АМЕРИКАНСКОЙ 

ТЮРЬМЫ В 208 ЛЕТ
К рекордному сроку — 150 

лет тюрьмы (!) — пригово-
рили американские служи-
тели Фемиды московского 
педофила-олигарха. На счету 
насильника три жертвы в рос-
сийской столице.

Как рассказали «МК» в сто-
личной полиции, 58-летний 
Юсеф Абрамов, гражданин 
США и России, занимался 
алмазным бизнесом. Он ча-
сто бывал в Лос-Анджелесе, 
хотя его семья жила в Мо-
скве. В жертвы педофил вы-
бирал одноклассниц сына. 
Одна из девочек была изна-
силована в июне 2009 года 
(тогда ей было 12 лет), две 
другие — в марте 2010 года. 
К преступлениям Абрамов 
приобщал и своего сына, 
заставляя также совершать 
гнусности в отношении 
школьниц. Молчание детей 

негодяй обеспечивал угро-
зами, обещая отрезать им 
голову и играть ей в футбол. 
Одна из пострадавших по-
пыталась пожаловаться в 
инспекцию по делам несо-
вершеннолетних. Однако 
об этом каким-то образом 
стало известно насильнику. 
И он снова надругался над 
своими жертвами. 

Остаться безнаказанным 
мужчине не удалось, даже 
когда он скрылся в США. 
Столичные стражи порядка 
подключили к расследова-
нию его преступлений своих 
американских коллег. Абра-
мова арестовали в апреле 
2014 года в США. В ноябре 
2015 года американский 
суд признал его виновным, 
а во вторник вынесли при-
говор — 150 лет тюремного 
заключения.  



Госдума приняла в первом чтении законо-
проект, который позволяет Магаданской 
области перейти в другую часовую зону. 
Магадан станет седьмым за год субъектом 
РФ, решившим перевести часы. И не послед-
ним: с аналогичной просьбой уже обратилась 
Томская область, «на подходе», возможно, 
Новосибирская…

Страна мучительно преодолевает послед-
ствия недавних экспериментов.

Летом 2014 года после долгих консультаций 
с правительством был принят закон, который на-
всегда закрепил в России т.н. «зимнее» время (в 
Москве это ознаменовалось переводом стрелок 
на час назад). Все регионы тогда опросили на 
предмет того, в какой часовой зоне они хотели 
бы жить, — оставив право передумать, если 
население будет настаивать.

На данный момент передумали Забайкаль-
ский и Алтайский края, Астраханская, Сахалин-
ская, Ульяновская области, Республика Алтай 
— законы о переходе этих регионов из одной 
часовой зоны в другую уже приняты. Аналогичная 
просьба Томской области поступила в Госдуму 
недавно. А обсуждение в зале пленарных за-
седаний Госдумы законопроекта о переходе 
Магаданской области из 9-й часовой зоны в 
10-ю наглядно продемонстрировало причины 
столь массовой корректировки.

Представитель магаданского парламента 
Степан Азнаурьян рассказал, как сильно 9-я 
часовая зона «нарушила привычный ритм жизни 
региона»: «сократилось светлое время в пери-
од бодрствования человека, мы автоматиче-
ски лишились одного часа в действии нашего 

аэропорта, потому что светлое время смести-
лось, и приходится его раньше закрывать, у нас 
уже в половине третьего становится темно — и 
мы не можем осуществить вторую прогулку детей 
в детских садах»…

«Заключение медиков есть на этот за-
кон? Может, мы примем, а через год врачи 

скажут, что лучше назад вернуться?» — спросил 
Владимир Федоткин (КПРФ). Г-н Азнаурьян 
уточнил: вообще-то регион «исконно» жил с 
8-часовой разницей по времени с Москвой, а 
тут пришлось жить с 7-часовой разницей, что 
«физически стало некомфортно для любого 
человека».

«Почему промолчали раньше, натворили 
чудес, а теперь вдруг спохватились?» — поставил 
вопрос ребром Николай Рябов (КПРФ), попутно 
назвав «дурью» часовую реформу, осуществлен-
ную в 2011 году тогда президентом Дмитрием 
Медведевым (составной частью реформы было 
сокращение числа часовых поясов в стране).

«Может быть, погорячились депутаты об-
ластной думы прежнего созыва, надеясь на то, 
что это приблизит нас к центральным районам 
страны и даст возможность большего перио-
да общения с исполнительными органами и 
с другими структурами Москвы при меньшей 
разнице во времени. И мало кто в этот момент, 
наверное, задумался о том, что есть физиология 
человека и детство, которое надо сохранять 
особенно», — признался г-н Азнаурьян. И по-
просил извинения. 

То есть местные власти думали о себе — 
хотели быть ближе к московской власти, а теперь 
большинство населения, 107 тысяч жителей 
Магадана из 147 тысяч, проживающих в области, 
требуют учесть их физиологию…

«Какова реакция главы исполнительной вла-
сти у вас по этому вопросу?» — поинтересовался 
Иван Абрамов (ЛДПР). «Я вам могу сказать, что 
в момент, когда было принятие решения, глава 
исполнительной власти, Печёный Владимир 
Петрович, находился в командировке в Москве, 
— озадачил депутатов магаданец и тут же уточ-
нил: — Я не говорю, что он был вне связи».

Депутаты проголосовали «за», признав, что 
«просто страна у нас огромная».

На самом деле просто система принятия 
решений у нас такая… 

И просто задним умом у нас часто крепки.
Марина ОЗЕРОВА. 

Удивительно в этой истории даже 
не то, что кто-то в очередной раз 
нагло и обыденно проворовался, 
а как реагируют на происходящее 

в самом министерстве. Там спокойно ответили, 
что Мединский, оказывается, сам намеревался 
устроить антикоррупционную проверку против 
своего заместителя. Но не успел: чекисты опере-
дили, повязав Пирумова в Ростове-на-Дону, а 
затем этапировав в Москву.

Как воруют
Директор центра экспертизы и контроля объ-

ектов наследия и культурных ценностей (ЭКОН) 
Николай Васильев объяснил «МК», как распили-
ваются бюджетные средства, выделенные на ре-
ставрацию: «ФСБ просто так ни к кому не ходит. 
Где есть тендеры — там и откаты. Речь точно идет 
о сумме больше миллиона. Ведь в год выделя-
ется на реставрацию примерно 20 млрд рублей. 
А воруются они так: на любой заказ выделяют 
сумму, прописывают проектную документацию, 
согласно ей уже составляют завышенную смету. 
Фактически выполняют 60–70% от всей работы. 
Принимающие органы с закрытыми глазами прио-
станавливают реставрацию на этих этапах. Затем 
оставшиеся деньги обналичиваются и делятся 
между участниками: заказчиками, рабочими и 
чиновниками. Изменить систему очень трудно, так 
как все сводится к конкурсу. Выиграть его честно 
практически невозможно. У Минкульта есть свои 
прикормленные организации, которым отдается 
95% заказов. К сожалению, отмывка средств по-
добным образом в Министерстве культуры по-
пуляризирована. Это не просто позор, а бедствие 
мирового масштаба».

Что воруют
А вот комментарий от нашего источника в 

Счетной палате РФ. Ведь именно эта структура 
проводила проверку расходования средств на 
реконструкцию знаменитой Изборской крепости. 
Еще три года назад, между прочим.

— Проверка проходила в 2013 году, но ка-
салась она в основном 2011 и 2012 годов, когда 
были выделены основные средства из бюджета на 
реставрационные работы. Пирумов чисто теоре-
тически мог быть причастен ко всем нарушениям, 
поскольку работал на должности директора депар-
тамента управления имуществом и инвестицион-
ной политики Министерства культуры РФ с июля 
2012 года по март 2013 года. Больше всего вопро-
сов у нас вызвали ремонтно-реставрационные 
работы по сохранению ансамбля Изборской крепо-
сти, являющейся объектом культурного наследия 
федерального значения. Из бюджета на эти цели 
в 2012 году выделили 300 миллионов рублей. Был 
заключен контракт с ЗАО «БалтСтрой» от 22 мая 
2012 года. Акты о приемке выполненных работ под-
писали представители Минкультуры в том числе. 
Изучить все документы в рамках проверки сразу 
мы не могли, потому что выяснилось, что часть из 
них изъята управлением Следственного комите-
та РФ по Псковской области (протокол выемки от 
25 апреля 2013 года). В итоге наши специалисты 
выехали на объект и обнаружили поразительную 
вещь: почему-то почти все деньги пошли на ремонт 
«окольного города», расположенного в Пскове и 
не имеющего никакого отношения к ансамблю 
Изборской крепости. То есть сложилась ситуация, 
при которой фактически в рамках одного лота 
Минкультуры России были проведены торги двух 
совершенно разных объектов, находящихся на 
разных территориях — Изборск и Псков.

Зачем воруют
Нас консультирует местный журналист, крае-

вед, автор ряда монографий Игорь Докучаев.
— Игорь Анатольевич, сколь серьезны были 

нарушения в реставрации крепости?
— Достаточно серьезные. Причем ремонт 

курировался солидными специалистами, но каким-
то чудесным образом формально, по докумен-
там, этих нарушений вроде как и нет. Во-первых, 
строители были ограничены в сроках — старались 
успеть до 2013 года, то есть к 1150-летию Изборска; 
во-вторых, в принципе привлекались организа-
ции, которые мало что смыслят в реставрации 
исторических объектов. И все ошибки, которые 
были допущены, увы, характерны для нынешнего 
состояния этой отрасли. Если раньше, в прежние 
годы, наши каменщики, работавшие в «Псковре-
ставрации», были не ниже 5-го разряда, то сейчас 
кладкой вообще неизвестно кто занимался...

— И что в результате?
— В результате — ужасный внешний вид 

крепости, напоминающий евроремонт в лучших 
традициях кладки плитки на кухне, с замазыва-
нием стыков такой характерной серой замаз-
кой... Спешка была, бегом-бегом. Дело в том, 
что псковский известняк — из чего сами стены — 
очень восприимчив к влаге, его надо защищать 
известковой побелкой. Так вот часть стены, где 
известняк разрушился, строители доклады-
вали цельными плитами, замазывая их между 
собой странным раствором, причем очень не-
ряшливым образом. Кроме стены были и другие 

нарушения — скажем, автоматически снесли 
строения, находящиеся в охранных зонах. Да 
множество тонких нюансов...

— То есть опять нужна реставрация 
крепости?

— Да кто ж даст денег на еще одну реставра-
цию? Есть другая точка зрения. Все специалисты 
надеются, что через несколько лет этот «ремонт» 
просто сам собой отвалится, и внешне крепость 
вернется к первоначальному виду. Увы, молодые 
поколения, приезжая к нам, думают, что крепость 
так и должна выглядеть.

Два года назад Мединский заявил в интер-
вью «МК», что вопрос по реставрации Изборской 
крепости закрыт, так как она уже в хорошем со-
стоянии. На самом деле после реставрации кре-
пость начала обваливаться, причем кусками. Об 
этом трубили региональные СМИ, но в столице 
новость пропустили мимо ушей почему-то. Мы 
связались с псковитянкой Ириной Белоусовой, 
которая подтвердила ветхое состояние достопри-
мечательности после ремонта не только словами, 
но и фотографиями.

И вот наконец-то местное правительство за-
шевелилось. Заместитель губернатора Псковской 
области Михаил Дьяков заверил о начале проверок 
ряда органов исполнительной власти своей об-
ласти. Сотрудники ФСБ пытаются сейчас найти 
возможные злоупотребления и нарушения под-
рядных организаций при проведении реставра-
ционных работ. Остается гадать: всплывет правда 
или нет.

Кстати, председатель центрального совета 
Всероссийского общества охраны памятников 

истории и культуры Галина Маланичева счи-
тает, что история с пожаром в Новодевичьем 
монастыре (один из эпизодов расследования 
ФСБ) тоже нечистая. Маланичева убеждена в 
умышленном поджоге святыни с целью про-
ведения реставрации. То есть отмывания оче-
редных средств. 

Кто ворует
При этом само Министерство культуры стран-

но прокомментировало историю. Пресс-секретарь 
министра Ирина Казначеева заявила, что Медин-
ский и так собирался инициировать антикорруп-
ционную проверку против своего заместителя 
Пирумова. В общем, министр не растерялся и 
перестраховался. Думает, что с него теперь взятки 
гладки. Однако не все того же мнения.

Известный политик Лев Шлосберг (родом 
из Пскова) постоянно обращал внимание обще-
ственности на неудовлетворительное состояние 
ряда памятников в Псковской области после мин-
культовских реставраций.

— Лев Маркович, получается, что зама и 
других чинуш задержали, а Мединский как бы 
и ни при чем. Мог главный начальник не знать 
о коррупционных схемах?

— На мой взгляд, у следствия должны быть 
вопросы к Мединскому, потому что прежняя кор-
рупционная схема, построенная еще при прежнем 
заме Мединского, Константине Черепенникове, 
начиная с изборской истории, была заботливо 
передана из рук в руки новому заму — Григорию 
Пирумову. И работала с теми же принципами, с 
теми же откатами, с обществами с ограниченной 
ответственностью, теми же благополучателями... 
То есть система осталась, министр один и тот 
же. Я с трудом представляю себе ситуацию, при 
которой министр культуры не понимает, чем за-
нимается один из самых ресурсных с точки зрения 
распределения финансов его заместителей. Как 
минимум у Мединского есть политическая от-
ветственность за происходящее, в цивилизо-
ванном государстве разумный министр в такой 
ситуации должен немедленно подать в отставку, 
взяв на себя ответственность за эту ситуацию. 
Если он не принимает этого решения, то должен 
быть отправлен в отставку «в связи с утратой 
доверия».

Член комитета Госдумы по культуре едино-
росс Мария Максакова-Игенбергс считает, что 
задержания чиновников продолжатся: «Если есть 
какая-то коррупционная схема, — пишет Мария в 
соцсети, — она должна быть расследована. Оче-
видно, что в этот скандал может быть вовлечено 
неограниченное количество участников в самом 
Министерстве культуры, вплоть до высшего ру-
ководства. У нас ежегодный отчет министра, он 
сопровождается еще и отчетом Счетной палаты 
по деятельности министерства, и в принципе все 
эти годы тоже были какие-то цифры, которые вы-
зывали тревогу». Ждем продолжения. Замять эту 
позорную историю уже не удастся.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Ксения 
КОРОБЕЙНИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА.
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— Какую странную надо иметь фантазию, чтобы решить, 
что у президента будет стоять гладильная доска, — про-
комментировал «МК» слухи на условиях анонимности 
наш источник в Кремле. — Ни в одном кремлевском 

кабинете нет ни досок, ни утюгов. Вообще все, что касается убранства 
кабинета главы государства, находится в ведении службы протокола 
и УДП. Каждая вещичка там не случайна, стоит на своем месте, и ее 
появление согласовано со всеми этими ведомствами. Более того, 
скажу вам тайну: даже лишний стул или горшок с цветами нельзя туда 
поставить. Все предметы, относящиеся к быту и обслуживанию, не 
могут находиться в кабинетах Кремля. То есть не только гладильная 
доска, но и пылесос, швабра и даже ведро с тряпкой по факту не-
санкционированные, а значит, запрещенные предметы. 

Но что тогда на снимке стоит за левым плечом главы государства? 
В ФСО поясняют, что это обыкновенный бактерицидный облучатель. 
Такие есть не только во многих больницах, но и в общественных зданиях 
(включая московские суды). 

— В течение дня президент может провести не одну рабочую 
встречу в своем кабинете, — продолжает наш источник. — Никто из 
посетителей перед этим не проверяется на предмет ОРВИ, гриппа 
и т.д. Конечно, предполагается, что все эти люди априори высокопо-
ставленные чиновники, ответственно подходящие к своему здоровью. 
Но представьте ситуацию: президент срочно вызвал министра, а тот 
чувствует недомогание. Думаете, чиновник не явится из-за этого 
к главе? Скорее всего явится, предварительно употребив какие-то 
препараты, купирующие симптомы болезни. В таких случаях бакте-
рицидный облучатель — незаменимая вещь. Он за секунды убивает 
90–99% микробов, которые передаются по воздуху. При этом он со-
вершенно безопасен для человека. 

В Кремле настаивают: это не какое-то ноу-хау, разработанное 
специально для Путина, а совершенно обычный ультрафиолетовый 
облучатель, доступный при желании каждому (в магазинах стоит от 
50 тысяч рублей). Таких приборов по всей резиденции несколько, их 
включают по мере необходимости. Часто их закупают вместе с машин-
ками по чистке обуви (стоят на входе в каждом подъезде Кремля). 

А президентские прачки пояснили нам, как они гладят одежду для 
первого лица. Оказывается, все происходит даже не в самой рези-
денции, а в прачечной-химчистке ФГУП «Президент-сервис», которая 
находится в «Горках-10». Идеально выглаженные рубашки, костюмы 
доставляются в Кремль в полной сохранности. Если в них возникнет 
потребность (скажем, президент решит переодеться к визиту очеред-
ного иностранного гостя), то их ему принесут прямо в кабинет. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ГЛАДИЛЬНАЯ ДОСКА ПУТИНА — 
ЛЕКАРСТВО ОТ ПРОСТУДЫ

ВВП

Европейские денежные власти вслед 
за американскими попросили мест-
ных банкиров не одалживать деньги 
России. Шаг явно популистский — 
Россия не пострадает, а проценты от 
такого самоограничения европейцев 
и американцев получат азиатские 
инвесторы.

Уже не так много времени осталось 
до момента, когда Россия впервые после 
ввода санкций попытается занять деньги 
на зарубежных рынках. Объем займа 
невелик — всего 3 миллиарда долларов. 
Российский бюджет такая сумма явно не 
спасет, но зачем занимать — тоже по-
нятно. Малый объем займа должен стать 
пробным шаром и показать возможности 
России по заимствованиям на внешних 
рынках в текущей ситуации. Да и пора 
бы уже — в последний раз Россия при-
влекала средства частных инвесторов 
на международных рынках осенью 2013 
года, разместив бумаги на $6 млрд. По-
сле введения западных санкций в 2014 

году наша страна на рынок публичных 
займов не выходила.

Однако даже нынешняя скромная 
попытка вызвала противодействие со 
стороны наших «западных партнеров». 
Сначала ФРС США, а затем и Европей-
ский центробанк попросили свои бан-
ки не участвовать в этом размещении. 
Основная формальная причина — воз-
можность использования данных средств 
для обхода режима санкций. Так, по 
мнению американских и европейских 
чиновников, полученные деньги могут 
быть направлены на финансирование 
компаний, попавших под санкции и не 
имеющих возможности занимать на 
внешних рынках.

Спору нет, деньги, попавшие в рос-
сийский бюджет, могут использоваться 
нашими властями в разных целях — в 
том числе и в целях, не соответствующих 
общепринятым западным ценностям в 
понимании местных властей. Но это, как 
мне кажется, не главная причина напа-
док на новые российские займы. Самый 
важный вопрос — почему этот запрет в 
принципе появился.

Если отвлечься от политической 
риторики, причина проста — экономи-
ческая целесообразность. Точнее — вы-
сокая конкурентоспособность россий-
ских заимствований на фоне зарубежных 
аналогов.

Действительно, сейчас и в мире не 
хватает хороших долговых инструмен-
тов, совмещающих в себе два важных 
фактора — надежность и доходность. В 
основном на рынке представлены либо 
высоконадежные облигации, либо высо-
кодоходные. Российский выпуск может 
оказаться и надежным и доходным.

А спрос на него будет вот почему.
Несмотря на низкие цены на нефть, 

сложную экономическую ситуацию и ре-
жим санкций, Россия, как и российские 
компании, продолжает добросовестно 
расплачиваться по своим внешним дол-
гам, что является позитивным фактором 
для инвесторов. Также стоит отметить и 

низкий уровень долга, что ведет к низ-
ким расходам на его обслуживание. В 
результате, несмотря на низкий рейтинг 
страны, на мой взгляд, спрос на обли-
гации будет — и, скорее всего, он будет 
превышать предложение, что позволит 
России разместить облигации на вы-
годных условиях.

Да, «рекомендации» со стороны мо-
нетарных властей США и Европы своим 
банкам не участвовать в этом разме-
щении скажутся на итоговом спросе, а 
значит, и доходности этих облигаций. 
Однако я не вижу причин, которые мог-
ли бы стать препятствием на пути их 
размещения.

Также стоит отметить два других 
немаловажных фактора. Первым из них 
выступает «дно» на сырьевых рынках. 
Вполне возможно, что в ближайшие ме-
сяцы рынок нефти покажет минимумы 
этого года (если уже не показал их в ян-
варе), после чего начнется планомерное 
и фундаментально обоснованное восста-
новление цен на нефть, что будет снижать 
риски российских облигаций, в результа-
те чего их котировки будут расти. Вторым 
фактором выступает снижение геополи-
тической напряженности в отношениях 
России с ее западными партнерами. Если 
в ближайшие полгода мы увидим даль-
нейшие шаги по нормализации ситуации 
на востоке Украины, это может, несмотря 
на недавнее продление санкций, при-
вести к потеплению отношений между 
Россией, США и Европой, а значит, при-
ведет к еще одному витку роста спроса 
на российские облигации.

Учитывая то, что и ФРС США и Цен-
тробанк Европы называют свои наказы 
«рекомендацией», очень интересно будет 
посмотреть, пересилит ли экономиче-
ская целесообразность политические 
мотивы. Если да, то банки в Европе и США 
получат еще один надежный и доходный 
инструмент. Если нет, то вся прибыль до-
станется инвесторам из Азии. Которые, 
несомненно, к нам придут — свято место, 
как известно, пусто не бывает.

РУССКАЯ 
КРЕДИТНАЯ 
АНОМАЛИЯ
Что потеряет Европа  
от отказа одолжить 
деньги России

Богдан ЗВАРИЧ, ведущий  
эксперт ГК «Финам»

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

ПРОЕКТ

ПРАЧЕЧНАЯ, А НЕ МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ

РЕГИОНЫ НЕ ДРУЖАТ СО ВРЕМЕНЕМ
Потому что раньше не очень дружили с головой 
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

В Саровском городском 
суде Нижегородской 
области завершился про-
цесс по делу об убийстве, 
произошедшем еще в мае 
2015 года. Тогда, напомним, 
в одном из садовых товари-
ществ области поссорились 
два бывших одноклассни-
ка. Конфликт возник из-за 
разницы во взглядах на 
российско-украинские отно-
шения. Один из них утверж-
дал, что российские власти 
обязаны более жестко реаги-
ровать на действия Украины 
в отношении мирных жителей 
Донецкой и Луганской обла-
стей. Второй не соглашался. 

В итоге 58-летний мужчина 
ударил своего 59-летнего 
собеседника ножом в шею. 
На трагический исход ссоры 
повлияло спиртное, которое 
друзья распивали в ходе 
диспута на садовом участ-
ке. Убийца вскоре явился с 
повинной. Как сообщили 
журналисту «МК-Урал» в 
Саровском городском суде, 
сторона защиты настаивала 
на отсутствии состава пре-
ступления и невиновности 
подсудимого. Но обвинение 
заинтересовалось вопросом, 
зачем тогда он явился в по-
лицию с повинной. Прокурор 
настаивал на девяти годах 

колонии строгого режима, 
однако судья смягчил при-
говор до семи лет. Примеча-
тельно, что злоумышленник 
отказался от показаний через 
пять дней после «раскаяния». 
Несмотря на это, пенсионер 
возместил родственникам 
погибшего моральный и ма-
териальный ущерб в размере 
700 тысяч рублей, а также 
имущественный — более 40 
тысяч рублей. Пресс-служба 
суда отметила, что для про-
цесса не было принципиаль-
но важным то, каких точек 
зрения придерживались 
стороны конфликта, важен 
факт убийства. Поэтому во 
время разбирательства не 
уточнялось, что же так сильно 
задело 58-летнего дачника и 
заставило схватиться за нож.

ШОК

ПЕНСИОНЕР, УБИВШИЙ В ПЫЛУ СПОРА ОБ 
УКРАИНЕ СВОЕГО ТОВАРИЩА, ПОЛУЧИЛ 7 ЛЕТ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Фотограф из Индии Аншу Агарвал воплотил мечту миллионов поклонников 
книг о Гарри Поттере. Он создал серию фотографий, на которых дети из индий-

ской деревни играют в квиддич — знаменитую игру, в которой главным элементом были 
полеты на метле. Реалистического эффекта в своих фотографиях Агарвалу удалось достичь 
благодаря эффекту левитационной фотографии. Фотограф признался, что для его создания 
потребовался всего лишь деревянный помост, с которого можно было прыгать, и четыре 
выходных дня. Сами дети были в восторге от фото.

Возмущение отечествен-
ных чиновников вызвал тот 
факт, что на официальных 
футболках, продаваемых 
к чемпионату мира по 
футболу 2018 года, Россия 
изображена без Крыма. 
Сувенирную продукцию 
можно было заказать прямо 
с сайта Международной 
федерации футбола (ФИФА) 
— там действительно среди 
одежды различного дизайна 
были и футболки с картой РФ, 
но без полуострова. Впрочем, 
как стало известно позднее, 
ФИФА все же решила ото-
звать из продажи одежду с 
вызвавшим споры изображе-
нием.
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ВАЖНОВАЖНО

Ранее в центре 
подобного 
скандала уже 
оказалась 
компания 

Coca-Cola, опубликовавшая к 
Новому году изображение с 
картой России не только без 

Крыма, но и без Калининград-
ской области и Курильских 
островов. Позднее полуостров 
был добавлен как часть РФ, что 
возмутило уже украинских 
граждан, призвавших 
бойкотировать продукцию 
компании.

Норвежец Андерс Брей-
вик, который был признан 
виновным в убийстве 77 
человек в 2011 году и при-
говорен к 21 году заключе-
ния, вскинул руку в нацист-
ском приветствии, когда 
предстал перед судом для 
рассмотрения его иска об 
условиях содержания в 
тюрьме. Преступник утверж-
дает, что условия в пенитен-
циарном заведении, где он 
находится, похожи на «пытку», 

и обвиняет правительство 
Норвегии в нарушении двух 
статей Европейской конвен-
ции о правах человека. Напри-
мер, одна из них предусма-
тривает право на уважение 
«частной и семейной жизни» 
и «переписки», а другая 
запрещает «бесчеловечное 
или унижающее достоинство 
обращение или наказание». 
Адвокат Брейвика заявил, что 
его подопечный «находится в 
состоянии сильного стресса». 

«Его главное занятие в тюрь-
ме — это учеба, но сейчас он 
временно прекратил занятия. 
Мне кажется, это знак того, 
что изоляция в камере плохо 
влияет на его психическое 
здоровье», — сообщил юрист. 
Брейвик совершил взрыв в 
центре Осло и нападение на 
молодежный лагерь правящей 
Норвежской рабочей партии 
22 июля 2011 года. Напомним, 
что он не первый раз жалуется 
на тюремные условия.

СКАНДАЛ

ФЕМИДА

ФИФА ИЗЫМЕТ ИЗ ПРОДАЖИ ФУТБОЛКИ С КАРТОЙ РОССИИ БЕЗ КРЫМА

БРЕЙВИК БРОСИЛ СУДУ НАЦИСТСКОЕ ПРИВЕТСТВИЕ

Как сообщили жур-
налисту «МК-Омск» в 
Следственном комитете 
РФ по Омской области, 
65-летний житель региона 
Виталий Токарев признан 
виновным в совершении 
преступления по статье 
УК РФ «Оскорбление 
представителя власти». 
Напомним, почти год назад 
мужчина облил помоями из 
ведра местного судью. Исто-
рия, приведшая к инциденту, 

началась еще в конце 90-х, 
когда Токарев переехал в 
Россию из Казахстана и посе-
лился в Крутинском райо-
не. Паспорт свой мужчина 
потерял и, чтобы оформить 
новый, российский вместо 
советского, обратился в 
паспортный стол. Получение 
паспорта по вине чиновников 
затянулось на десять лет: 
устроиться на работу Токарев 
не мог, семья распалась. 
Посчитав себя пострадавшей 
стороной, мужчина подал иск 
в суд на местное отделение 
УФМС, потребовав компенса-
ции морального и материаль-
ного вреда, но получил отказ. 
Тогда Токарев пошел в суд 
следующей инстанции, и ре-
гиональные судебные органы 
встали на его сторону. Окры-

ленный пенсионер решил 
отомстить за потрепанные 
нервы. 14 мая 2015 года в 
8.30 утра он пришел к зданию 
районного суда и на глазах 
у прохожих вылил ведро 
нечистот на проходившую 
мимо него судью. «Это за все 
тебе!» — произнес мужчина. 
Тем самым он хотел привлечь 
внимание общественности и 
правоохранительных органов 
к проблемам коррупции. По 
словам Виталия Токарева, 
судья и начальник УФМС 
дружат между собой и, соот-
ветственно, решают разные 
вопросы нечестным путем. 
Однако этот факт не подтвер-
дился, и против пенсионера 
было возбуждено уголовное 
дело, увенчавшееся штра-
фом.

ЦИФРА

ВЫПЛАТИТ ОБЛИВШИЙ СУДЬЮ
ПОМОЯМИ ПЕНСИОНЕР

30 000 руб.

В Следственном комитете 
Башкирии возбудили уго-
ловное дело по факту гибе-
ли 12 человек при пожаре в 
доме №6 на улице Тукаева 
в Стерлитамаке. В случае 
если виновных обнаружат, они 
будут отвечать сразу по двум 
статьям УК — за причинение 
смерти по неосторожности 
и нарушение требований по-
жарной безопасности. В След-
ственном комитете РБ заявля-
ют, что, по предварительным 
данным, причиной возгорания 
была неисправная электро-
проводка. Известно, что 
центр социальной адаптации 
«Содействие», арендовавший 
жилой дом, где сгорели люди, 
— религиозная организация, 
занимавшаяся реабилитацией 
алкоголиков и наркоманов. 
Две женщины и 10 мужчин, 
проживавшие в 25-метровом 
помещении, находились 
под постоянным надзором. 
Массовая гибель людей 
стала возможной потому, что 
несчастных на ночь запира-
ли. Когда на пожар прибыли 
огнеборцы, они не смогли 
открыть тяжелую металли-
ческую дверь, которая была 
закрыта ключом снаружи, а 
все окна оказались забраны 
решетками. Известно, что 

погибшие подписали согласие 
на добровольное излечение 
от алкоголизма и наркомании 
трудотерапией. «Пациенты» 
бесплатно трудились в разных 
местах города, копая траншеи 
и перетаскивая грузы. Вы-
ручку от этой деятельности 
получали неустановленные 
пока лица. Между тем центр 
«Содействие» — сетевая ор-
ганизация: только в Стерли-
тамаке находилось две таких 
закрытых «лечебницы» и одна 
в Уфе. Оказывается, лицензия 
на подобную деятельность 
не нужна, а потому ни врачи, 
ни пожарные, ни админи-
страция города не знали, что 
происходит в доме на улице 
Тукаева. Интересно, что чело-
век, подписавший договоры 

о добровольном излечении 
с подопечными центра, сам 
находится на реабилитации 
в одном из таких закрытых 
домов, а значит, не может 
нести ответственность за слу-
чившееся. По словам главы 
региона Рустэма Хамитова, 
погибшие «были простые 
труженики, работяги». «Это 
люди, которые старались 
что-то сделать в этой жизни, 
— заявил он. — Ошибались, 
может быть, некоторые из 
них шли неверным путем. Но 
такова судьба. Сейчас идет 
разбирательство: как могло 
получиться, что в фактически 
небольшом помещении жили 
12 человек, окна зарешечены, 
металлическая дверь и пожар 
привел к гибели людей». 

ЧП

ДОГОВОРЫ НА ТРУДОТЕРАПИЮ С 12 ПОГИБШИМИ 
ПОДПИСАЛ БЫВШИЙ НАРКОМАН
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Владимир Мединский 
и Григорий Пирумов.

Изборская крепость после так 
называемой реставрации.

Изборская крепость.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Олег БОНДАРЕНКО, политолог

Два года назад я прилетел в Крым вместе 
с моими европейскими друзьями, жаждущи-
ми увидеть собственными глазами первый с 
момента развала Советского Союза пример 
голосования с целью добровольного возвраще-
ния территории назад домой. Ведь до того не 
только на постсоветском пространстве — везде 
в Европе голосования носили исключительно 
обособленческий характер. От Косова до Ка-
талонии люди голосовали за независимость, 
развивая процесс регионализации Европы, и 
только в Крыму — за возвращение. Это еще раз 
подчеркивает отличия политической менталь-
ности у них и у нас.

Когда референдум закончился и его ре-
зультаты в прямом эфире были объявлены со 
сцены на симферопольской площади Ленина, 
греческие депутаты плакали вместе с моло-
дыми гречанками из персонала отеля, где мы 
остановились, — было сложно переоценить 
значение того исторического момента. Но вот с 
тех пор прошло уже два года, эйфория уступила 
место трезвому расчету (хотя некоторые до сих 
пор еще продолжают отмечать присоедине-
ние) — пора подвести первые итоги крымского 
периода новейшей истории России. 

Первое. Крым стал отправной точкой пер-
вого в постсоветской истории России русского 
возрождения. Мы доказали, себе в первую 
очередь, что Россия может защищать соб-
ственные интересы и добиваться поставленных 
целей, чего не было достаточно давно. К этому 
результату растерзанная в 1990-х страна шла 
бесконечно долго, начиная с отпора боевикам 
в Дагестане в далеком 1999-м, продолжая 
борьбой с терроризмом в сердце страны, за-
канчивая операцией по «принуждению к миру» 
Грузии в 2008-м и победой на Олимпиаде в 
2014-м. Каждый из этих этапов нас приближал 
к началу ренессанса, но не открывал его. Он 
начался лишь 16 марта референдумом в Крыму 
и стал долгожданной победой практически для 
каждого из нас. Для патриота и коммуниста — 
как реванш за 1991-й и 1993-й, для патриота 
и демократа — как серьезная заявка на по-
ложение и интересы новой России. И только 
для пораженца из 90-х — как удар под дых и 
ужас наяву. Но об этом чуть позже. 

Второе. Возвращение России на миро-
вую арену, столь неприятное для уходящего 
американского президента, ожидаемо про-
должилось операцией в Сирии и обязательно 
продолжится еще. Осознав собственный по-
тенциал и дав его осознать миру, мы вряд ли 
остановимся в его дальнейших применениях. 
Планка взята — и народ не поймет иного, и 
перед «международными партнерами» надо 
теперь держать уровень. 

Посмотрите повнимательнее на карту — 
если бы не возвращение Крыма, мы даже и 
думать бы не могли об ответе Эрдогану. Да и 
вся операция в Сирии была бы под большим 
вопросом. 

Третье. Жизнь «после Крыма», не в послед-
нюю очередь благодаря реакции Запада, за-
ставила российскую экономику наконец начать 
переходить на отечественные рельсы. Принцип 
нефтяной республики «зачем восстанавливать 
собственное, если можно купить иностранное» 
постепенно стал уступать пониманию необ-
ходимости развития своего производства. 
И если после введения контрсанкций в июле 
2014-го вопрос стоял — как уругвайским сыром 
заменить французский, то теперь уже учатся 
справляться самостоятельно. Белорусский 
пармезан и подмосковный камамбер — это 
тоже итог Крыма, и уже скорее положительный. 
Ведь еще лет 10 прежней жизни с баррелем 
«за 100», и уже точно никакой «Крымнаш» был 
бы невозможен в силу неминуемой экономи-
ческой катастрофы по причине неразрывности 
связей с Западом. Если даже самолет «Сухой» 
имел французский двигатель и только сейчас 
переходит на российский аналог. Я уже молчу 
про такую вещь, как национальная платежная 
система, спасибо санкциям — чиновникам 
пришлось заняться развитием собственного 
производства. 

Четвертое. По итогам «русской весны» 
в стране сложился крымский межпартийный 
политический консенсус — он затрагивает 
большинство вопросов внешней политики 
от Донбасса до Сирии, но для того, чтобы он 
продолжил эффективно работать, необхо-
димо не останавливаться на достигнутом и 
далее активизировать российскую политику 
на международной арене. Правда, для такого 

региона, как Севастополь, необходим также 
еще и внутриполитический консенсус. Пото-
му как вдохновиться примером по-украински 
публичных разборок руководителя Законо-
дательного собрания с губернатором может 
еще некоторое количество их коллег из других 
регионов, где имеются не менее, а может, даже 
более сильные противоречия между пред-
ставителями разных ветвей власти. Севасто-
польский консенсус как ответ на майданную 
вольницу. 

Немаловажное — если до Крыма серьез-
ным вопросом внутрироссийской повестки дня 
был межнациональный, то роль Кадырова и 
Минниханова в переговорах с крымскими та-
тарами, равно как и участие чеченцев и других 
граждан России из республик Северного Кав-
каза в событиях на Донбассе, серьезно улуч-
шила межнациональный климат в стране. 

 Пятое. Крым вскрыл многие боляч-
ки и пороки сложившейся к 2014-му систе-
мы — с огромным количеством «пармезанов 
на госслужбе», липовых государственников, 
место которым (в лучшем случае) — на их за-
падных виллах в эмиграции, но никак не на 
высоких госдолжностях. И, конечно, тонкий 
слой постсоветской интеллигенции, еще в 90-е 
разделившейся на патриотов и либералов, 
правда, обласканный государством (теми же 
пармезанами) именно в своей либеральной 
части, — он наперегонки показал всю свою 
предательскую гнусь. От эмигрировавшего, но 
продолжающего жить с российских тиражей 
автора Фандорина до славного в прошлом 
своей «непрогибаемостью», ушедшего в закат 
рок-музыканта и всяких-прочих персонажей 
системы «Ябожена». 

 Шестое. Крымский прецедент стал 
возможен только после того, как открылся 
украинский гнойник, много лет набухавший 
под самым носом, но притом старательно не 
замечаемый многими отечественными лицами, 
принимающими решения. Принцип «не трогай, 
все пройдет» в отношениях с Украиной привел 
к появлению на наших ближайших границах 
откровенно антироссийски настроенного го-
сударства, считающего своей главной целью 
«навредить москалю». Увы, мы только реаги-
ровали — даже в ситуации с Крымом, — и, 
вернув исконно российскую крымскую землю, 
мы на долгие годы потеряли не менее россий-
ские территории, ныне находящиеся в составе 
Украины. Конечно, Незалежная идет по пути 
неминуемой потери контроля над собствен-
ными регионами, но — ради справедливости 
— сроки окончания этого процесса никому не 
известны. 

 В то же время именно Крым показал 
пример и дал возможность подняться Донбас-
су, а сегодня помогает осознать Киеву сцена-
рии реакции России на возможное вторжение в 
ДНР-ЛНР. Ведь если в памятном августе 2008-
го российская армия не дошла до Тбилиси 
меньше 30 километров, то в случае украинской 
атаки на народные республики сегодня Рос-
сия может официально задействовать весь 
свой арсенал возможностей — и помимо 
обеспечения сухопутного коридора в Крым и 
Приднестровье, сопряженного с появлением 
по пути продвижения войск новых республик 
Новороссии, освободить от фашистов Киев и 
другие города исторической Малороссии. И 
это тоже будет следствием Крыма. 

 Наконец, седьмое, и последнее. 
Существует мнение, будто крымский период 
новейшей истории заканчивается. Рутинизация 
Минского процесса, внезапный, но логичный 
вывод войск из Сирии, поиск точек соприкосно-
вения с американцами. Может быть, и так. Стра-
на вступила в следующий этап своей жизни. Но 
как бы там ни было, никто уже не сможет у нас 
его отнять, сказать, что этого не было. Фактор 
Крыма еще долго будет оставаться решающим 
в принятии решений в российской политике. 

Вернув Крым, мы вернули себе Россию, 
самих себя. Ведь санкции, как известно, на-
кладываются не на пару лет. И вместе с тем 
не оставляют другого выбора, кроме как са-
мим создавать аналоги утраченного импорта. 
Пусть не беспокоятся прежде времени «бело-
ленточники» — никакой Минский процесс не 
поможет эти санкции снять. Они надолго. Как 
и нынешняя посткрымская Россия. И надо с 
этим жить. 

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ КРЫМА
Фактор полуострова еще долго будет оставаться решающим  
в принятии решений в российской политике

«Ведь каждому страшно умирать одно-
му...» Эта бесспорная и горькая истина за-
ставляет бросать все и мчаться хоть на край 
света, если близкий человек подошел к той 
грани, за которой нет возврата. Чтобы быть 
рядом, подержать за руку, прошептать слова 
любви в последний момент. Или же помочь 
вернуться к жизни, преодолеть болезнь и 
смерть — помочь своим присутствием, своей 
любовью. 

Есть одно «но» — этот ответственный 
момент часто случается в больничном от-
делении реанимации. Где действует строгое 
правило: никаких посторонних! А посторон-
ними считаются самые близкие. Даже для 
маленьких детей.

В Интернете собирают подписи под пе-
тицией: «Решение о допуске или недопуске 
родственников в реанимацию принимается 
на уровне главного врача или заведующе-
го отделением, в 99% случаев это решение 
принимается не в пользу родственников и 
пациентов. В подавляющем большинстве 
случаев на посещения накладывается за-
прет — и основанием для него служат некие 
«санитарные нормы», которые тут же исчезают, 
когда речь идет о платной палате или платной 
клинике. Требуем отменить эту средневеко-
вую, жестокую и бессмысленную практику 
изоляции тяжелобольных от родственников. 
Во всех цивилизованных странах такой прак-
тики нет».

Авторы петиции требуют от Минздрава 
официального документа для всех медуч-
реждений, обеспечивающего доступ род-
ных в реанимацию. Хотя никаких законов, 
запрещающих родственникам находиться в 

реанимации, нет, более того, в законе про-
писано право нахождения родителей с детьми 
во время лечения — каждый, кто сталкивал-
ся с такой ситуацией, знает, что получить 
разрешение побыть с близким человеком 
в реанимационном отделении практически 
нереально. 

Врачей понять можно: так им проще. Ни-
кто из «посторонних» не видит недочеты в 
их работе, нехватку персонала, не надо за-
ботиться об установке ширм между койками 
и т.д. Однако помимо чисто психологической 
(крайне важной!) поддержки родственники, 
находящиеся рядом с тяжелобольным, могут 
оказать и незаменимую помощь — просле-
дить за состоянием, осуществить уход, что 
особенно актуально при той самой нехватке 
персонала. 

Накал страстей, обусловленный явным 
абсурдом, достиг такого уровня, что Минздрав 
был вынужден отреагировать. Но реакция эта 
явилась чисто чиновничьей в худшем смысле 
слова — то есть ушедшей в свисток.

А именно: в Минздраве заявили, что пись-
мо от ведомства с подтверждением права 
пациента быть посещенным родными и близ-
кими, в том числе в реанимации, и с просьбой 
поддержать эту норму еще в прошлом году 
было направлено во все регионы. 

Получается, что проблемы как бы нет.
Но она есть! 
Вот только один из комментариев:
«В прошлом году, уже после того как 

Минздрав подтвердил право на посещения, я 
ухаживала за родственником в кардиоцентре, 
жила в гостевой комнате с мамами маленьких 
детей, которые каждый день в назначенный 
час шли к детскому отделению, чтобы узнать 
новости из реанимации. Тогда же штатные 
психологи больниц на «круглом столе» гово-
рили о том, что маму к ребенку в реанимацию 
не пускают, телефон, чтобы позвонить маме, 
не разрешают. Дети лежат и плачут, а успо-
каивать их предлагают психологам, мол, это 
ваша работа...»

Письмо с просьбой от министерства — это 
лишь рекомендация, а не требование. Между 
тем это должен быть документ, превалирую-
щий над всеми местными постановлениями, 
документ безоговорочный, не допускающий 
разночтений. 

Только так человек может избежать 
печальной участи оказаться наедине со 
смертью. 

РЕПЛИКА
Ирины СЕЛИВЕРСТОВОЙ,

редактора отдела  
семьи и образования

НАЕДИНЕ  
СО СМЕРТЬЮ

КОММЕНТАРИЙ   
на сайте 

c 1-й стр.
Первая информация о том, что 
вестибюли и переходы метро 
устарели и требуют значительной 
реконструкции, появилась в 2014 

году. Речь шла о сотне переходов: по словам главы 
Дептранса Максима Ликсутова, их должны были 
стилистически объединить с прилегающими стан-
циями. Заменить планировалось электрику, лест-
ничные сходы, облицовку, навигацию и, естествен-
но, ларьки. Закончить обещали к концу 2015 года. 
На календаре 2016-й. Не закончили.

...К входу станции метро «Царицыно» по утрам 
лучше не подходить: местные и приезжие с элек-
тричек Курского направления создавали плотную 
пробку еще на подходе к переходу. Ремонт там 
начался еще в сентябре прошлого года — переход 
сузили ровно вдвое. Согласно первоначальным 
датам, закончить обновление должны были еще 
осенью, но финалом там и не пахло. Часть перехода 
открыли только прошедшей зимой. Так случилось 
и со всеми остальными станциями: в первона-
чальный срок реконструкции 85 станций — 100 
дней — не уложились ни на одном объекте.

По словам юриста Антикоррупционного цен-
тра Алексея Карнаухова, сроки окончания работ на 
всех объектах постоянно сдвигаются, но заказчик, 
наоборот, предоставляет поставщикам всё новые 
льготы на основе дополнительных соглашений: 
«Например, обязуется выплачивать не 30%, как 
было оговорено вначале, а 70% от выполненных 
работ каждый месяц. Или предусматривает аванс 
в размере 20%, а после увеличивает его до 60. То 
есть заказчик вместо предъявления претензий 
уступает подрядчику».

Таким образом, ремонт всех переходов дол-
жен завершиться на целый год позже, при этом 
реконструкция обошлась в 6,6 миллиарда рублей 
— примерно по 77 миллионов на одну станцию.

— Такие сроки вызывают большие вопро-
сы, — рассуждает координатор общественного 
движения «Архнадзор» Юрий Егоров. — В боль-
шинстве случаев подобные работы занимают 
два-три месяца. Здесь же, видимо, ведут просто 
кардинальную работу.

Работа действительно ведется на славу. Чего 
стоит только один пандус в том же царицынском 

переходе. Тогда инвалидов пытались научить 
проходить сквозь стены — подъем для колясок 
упирался прямо в глухую стену. На благоустрой-
ство подземного перехода, в том числе и в «Ца-
рицыно», потрачено почти 900 миллионов рублей. 
В пресс-службе метрополитена заверили, что 
реконструкция еще не закончена и к финалу работ 
оплошность исправят.

Но самое большое опасение у обществен-
ности вызывают даже не пандусы и подъемы, 
а сама отделка переходов. Как подтвердил 
нам один из архитекторов станции Калужско-
Рижской линии, открытой в 1980-х годах, ремонт 
переходов и вестибюлей с ним никто не со-
гласовывал, хотя он имеет на отделку полное 
авторское право.

— На станции использовалась керамика из 
Прибалтики, которая могла еще долго прослужить, 
— рассказывает архитектор. — А та «офисная» от-
делка, которая появилась теперь, не выдерживает 
никакой критики.

Действительно, вместо красивых керамиче-
ских плит на станции теперь «красуется» дешевый 
керамогранит. Не сохранили специалисты и крас-
ную керамику, обрамляющую боковые лестницы 
станций.

— Больше всего удивляет уничтожение от-
делки относительно молодых станций, например 
на «Дубровке». Мрамору там было не больше 15 
лет. Когда он успел испортиться? «Ясенево», «Дми-
тровская», «Отрадное» — везде такая история, 
— продолжает Юрий Егоров.

Архитекторам жалко и чехословацкую ке-
рамику на «Пражской», и греческий мрамор на 
«Чкаловской». При этом особо раздражает каче-
ство работ. По словам Егорова, после открытия 
вестибюля станции «Новые Черемушки» там, не 
переставая, с потолка льет вода. «Самое смешное, 
— с грустью говорит эксперт, — что там рядом 
герметические затворы и, по сути, вода литься 
не должна».

Судьба убранной плитки незавидна: скорее 
всего, после такой работы отбойного молотка 
ее ждет ближайшая помойка. Кроме того, архи-
текторов смущает и стиль получившейся отдел-
ки. Например, в «Царицыно» переход почему-то 
украсили коричнево-белой плиткой, уложенной 
в шахматном порядке.

— Такой конструктивизм совсем не сочетается 
с панно из флорентийской мозаики и облицовкой 

на тему советской науки и техники, — рассказал 
«МК» один из архитекторов.

По нашей информации, разработкой сти-
листики переходов занимались российские и 
итальянские архитекторы. Как нам подтвердили 
в Москомархитектуре, ведомство согласовывало 
художественный облик всех переходов. Однако 
даже пассажиры, далекие от искусства, не по-
нимают, зачем на станциях нужно было возводить 
новодел.

Может, он нынче в тренде?
— Согласно первоначальному графику, все 

работы по благоустройству подуличных пере-
ходов на большинстве станций Московского 
метрополитена должны были завершиться к 
концу 2015 года, — комментируют ситуацию в 
пресс-службе московского метро. —  Однако на 
некоторых станциях появилась необходимость 
проведения дополнительных работ: реальный 
объем работ стал понятен только после вскрытия 
полов, стен, потолков, лестничных сходов. Тогда и 
было выявлено предаварийное состояние боль-
шей части пассажирской инфраструктуры: под 
гранитными ступенями лежали уже прогнившие 
трубы, состояние бетона было таково, что делало 
несущие конструкции, по сути, аварийными. Со-
ответственно, проведение таких работ требовало 
разработки дополнительной проектно-сметной 
документации и привело к увеличению сроков 
выполнения работ. Например, на таких станци-
ях, как «Южная», «Варшавская», «Новогиреево», 
«Юго-Западная», где предполагалось проведение 
только косметической отделки, были обнаружены 
дефекты несущих конструкций.

По данным метрополитена, ненадлежащее 
состояния объектов, безответственное отноше-
ние прежних арендаторов торговых киосков по-
требовали дополнительных работ по ремонту и 
укреплению конструкций, что не предполагалось 
первоначальными проектами. В связи с чем метро-
политен вынужден был заключить дополнительные 
соглашения с подрядными организациями.  

 — Кроме того, — продолжают в пресс-
службе, — задержки были связаны с судебными 
разбирательствами — арендаторы старых тор-
говых киосков оспаривали расторжение догово-
ров аренды. Но в результате на многих станциях 
подрядчики приступили к работам с трех-, а то и 
четырехмесячной задержкой.

Любовь КУЛЯБКО.

ГОРОД

Владимир Путин во вторник на коллегии 
МВД отметил: кардинального перело-
ма в борьбе с криминалом нет, задачи, 
поставленные год назад, не выполнены. 
За 12 месяцев количество преступлений 
в стране снова увеличилось. Причем 
болевые точки остались прежними: улич-
ная преступность выросла на 9%, число 
правонарушений, совершенных несовер-
шеннолетними, — на 4%.

Год назад в том же самом зале Путин при-
зывал усилить работу по этим направлениям, но 
воз, как говорится, и ныне там. «Требуется пере-
группировка сил, совершенствование работы 
дежурных нарядов, более широкое использование 
технических средств», — обратился к руководству 
ведомства президент. Хорошо, что количество 
тяжких и особо тяжких преступлений снижается. 
Но из тех, что есть, практически каждое второе, 
как и раньше, остается нераскрытым, посетовал 
ВВП.

Он призвал сотрудников МВД не спускать глаз 
с тех, кто находится в зоне риска и «подвержен 
криминальному влиянию». Хороший полицейский, 
по словам Путина, должен походить на участкового 
Анискина. «Почему он является любимым персо-
нажем? — спросил зал президент и сам ответил: 
— Потому что, несмотря на сложность работы, 
проявлял высокие моральные качества».

«Даже когда сотрудники внутренних дел при-
меняют, прямо скажем, репрессивные меры к 
тем, кто преступает закон, но люди видят, что это 
делается в интересах общества, это вызывает 
поддержку со стороны народа», — считает ВВП. 
Впрочем, молодая поросль вряд ли поняла сове-
ты президента брать пример с героев советских 
фильмов (а Путин, в частности, назвал сериалы 
«Рожденная революцией» и «Следствие ведут 
знатоки»). Услышав от корреспондента «МК» про 
Анискина, девушка-полицейский, занимавшаяся 
перекрытием дороги рядом со зданием МВД, с 
удивлением вскинула брови: «А кто это?».

Среди актуальных задач, стоящих перед 
правоохранительными органами в 2016 году, глава 
государства в своем выступлении назвал выборы 
в Государственную думу и борьбу с незаконной 
миграцией. Сотрудники МВД должны не только 
обеспечить общественный порядок в единый день 
голосования, но и блокировать попытки кримина-
ла прорваться во власть, сказал президент. Что 
касается наплыва мигрантов, то главное — не 
выпускать ситуацию из-под контроля. «Мы с вами 
видим, что творится на границах Евросоюза. У 

нас, слава богу, нет такой острой проблемы, в 
том числе благодаря вашим усилиям, но нельзя 
допустить, чтобы нечто подобное происходило у 
нас», — напутствовал силовиков ВВП.

Владимир Колокольцев в свою очередь отме-
тил, что, несмотря на всю сложность поставленных 
перед МВД задач, контроль над оперативной об-
становкой удалось полностью обеспечить. 

Из его доклада стало понятно, что произошло 
с преступностью. В минувшем году, как отметил 
министр, выросло число поступивших в правоо-
хранительные органы заявлений и сообщений о 
преступлениях и правонарушениях — их количе-
ство превысило 30 миллионов. Также значительно 
увеличилось количество бытовых, имущественных 
и «неосторожных» преступлений, за счет которых и 
произошел рост регистрируемой преступности. 

— Проведенные исследования показывают, 
что рост регистрируемой преступности в значи-
тельной степени носит объективный характер и 
связан прежде всего с социально-экономическими 
факторами, — отметил Колокольцев.

Также, по словам министра, важную роль здесь 
сыграло и то, что внутри ведомства были проведе-
ны меры по укреплению учетно-регистрационной 
дисциплины и усилен общественный контроль за 
состоянием этой работы.

В то же время количество убийств, изнасило-
ваний, случаев умышленного причинения тяжкого 
вреда здоровью, разбоев, грабежей, вымога-
тельств и угонов сократилось.

И все это «в условиях сокращения численно-
сти личного состава» на 10%. По экспертным оцен-
кам, ОВД уже достигли, по словам Колокольцева, 

ПОЛИЦИИ ПРИКАЗАЛИ 
РАВНЯТЬСЯ НА АНИСКИНА

Президент поставил задачи МВД на текущий год

предельной пропускной способности.
— При этом нам удалось сохранить кадровый 

потенциал на основных направлениях оперативно-
служебной деятельности. Сокращения практиче-
ски не затронули районное звено, подразделения 
специального назначения, органы внутренних дел 
в отдаленных районах, — рассказал министр.

Как следовало из его доклада главнокоман-
дующему, МВД продолжает бороться за «оздо-
ровление кадровой ситуации».

— Все больше сотрудников готовы противо-
действовать коррупции в собственных рядах. За 
последние годы число уведомлений о поступивших 
в их адрес коррупционных предложениях увеличи-
лось более чем в 12 раз, — сообщил глава МВД.

И в то же время, как считает министр, «одним 
из неотъемлемых условий эффективной борьбы 
с преступностью» должна оставаться работа «по 
повышению социальной защищенности личного 
состава».

В прошлом году дважды повышался размер 
пенсий, решались вопросы жилищного обеспече-
ния, впервые была введена выплата дополнитель-
ной ежемесячной денежной компенсации членам 
семей и родителям сотрудников, погибших при 
выполнении служебных обязанностей.

Министр также отметил, что изучение обще-
ственного мнения показало: в стране растет коли-
чество граждан, уверенных в своей защищенности, 
а именно доверие населения к полиции является 
«основным критерием эффективности деятель-
ности органов внутренних дел».

Если же говорить исключительно о фактах, 
то это лучше всего сделают цифры. 

— Всего в отчетном периоде сотрудниками 
органов внутренних дел раскрыто свыше 950 ты-
сяч преступлений, в том числе 160 000 тяжких и 
особо тяжких, установлено более 920 тысяч лиц, 
виновных в их совершении, — отчитался Владимир 
Колокольцев.

Также, по его данным, органами МВД в 2015 
году было рассмотрено более 1 миллиона об-
ращений, связанных с защитой прав и интересов 
несовершеннолетних, на 16% снизилось количе-
ство погибших в ДТП, привлечено к уголовной 
ответственности более 9600 лидеров и активных 
участников ОПГ. Кроме этого полицией раскрыто 
каждое третье наркопреступление, совершаемое 
в стране, установлено местонахождение более 
71 000 преступников и выяснена судьба 54 000 
безвестно отсутствующих граждан. Во взаимо-
действии с другими органами сотрудниками МВД 
в прошлом году было выявлено более 111 000 
преступлений экономической направленности, 
поставлены на контроль свыше 630 000 лиц, пред-
ставляющих опасность для окружающих, и более 
3400 лиц, выезжающих за рубеж для участия в 
вооруженных конфликтах, около 1700 боевиков 
привлечено к уголовной ответственности.

Елена ЕГОРОВА, Лина ПАНЧЕНКО.
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По статистике галереи искусств — самые 
посещаемые места в каждой столице мира. 
Не остается в стороне и Москва. Причем уви-
деть знаменитые полотна желают не только 
туристы, но и местные жители. Однако есть 
среди москвичей везунчики, которым, для того 
чтобы прикоснуться к искусству, стоит лишь 
выйти из своей квартиры в холл. Жители «Зо-
лотой мили» Wellton Park в районе Хорошево-
Мневники — первые из таких. 10 марта в этом 
квартале было особенно многолюдно. Попасть 
сюда стремились журналисты и фотографы, 
знаменитые художники и искусствоведы. Все 
хотели увидеть собственными глазами первую 
в столице выставку изобразительного искус-
ства, размещенную в межквартирных холлах 
жилых домов.

Эта удивительная акция — результат со-
вместной работы Концерна «КРОСТ» и Государ-
ственной Третьяковской галереи. Как подчерки-
вает застройщик, поддержка искусства является 
частью его философии. Создавая жилое про-
странство и формируя среду, он уделяет особое 
внимание внедрению культурного контекста. Для 
этого компания обращается к истокам, опыту и 
мастерству прошлого и в результате создает 
современные инновационные объекты путем 
синергии строительных, архитектурных, куль-
турных традиций и новых технологий. 

Так, на этот раз Концерн остановил свой 
выбор на полотнах великих художников и пре-
вратил два дома квартала Wellton Park в «Дом-
музей». На всех этажах корпусов «Золотой мили» 

разместились репродукции картин Василия Кан-
динского, Ивана Кудряшова, Казимира Малевича, 
Кузьмы Петрова-Водкина, Александра Родченко, 
Марка Шагала и многих других мастеров кисти. 
Всего в сменной экспозиции будет представлено 
более 700 произведений лучших отечественных 
живописцев, чьи картины находятся в собрании 
Третьяковской галереи. 

Как поясняют в Концерне «КРОСТ», глав-
ной задачей при реализации задумки являлось 
создание максимально приближенных к ориги-
налу репродукций. Для этого печать картин была 
сделана на натуральном холсте, а позже каждая 
копия подверглась сверке с подлинником. Эта 
кропотливая работа не прошла даром, и теперь 
каждый житель или гость, проходя по этажу к 
квартире, сможет насладиться выдающимися 
шедеврами в своем собственном музее. 

«Мы делаем мировые шедевры ближе и 
доступнее людям, тем самым формируя про-
странство, которое дарит комфорт и уют, а также 
создает благоприятные условия для культурно-
просветительского воспитания», — говорит за-
меститель генерального директора Концерна 
«КРОСТ» Марина Резвова. 

Действительно, современный человек, 
живущий в бешеном ритме мегаполиса, отво-
дит мало времени своему развитию. Но теперь 
у него появилась возможность передохнуть 
от суеты и духовно обогатиться в стенах соб-
ственного дома. «Человек, выходя из лифта, из 

своих рабочих будней по пути к своей квартире, 
должен получать большое количество поло-
жительных эмоций», — полагает заместитель 
генерального директора компании «КРОСТ» 
Денис Капралов. При этом такая домашняя 
галерея позволит жителям не только познако-
миться с культовыми картинами, но и взрастить 
любовь к искусству у детей. «Мы надеемся, что 
сможем привить детям новые привычки, кото-
рые в дальнейшем помогут изменить привычки 
взрослых», — считает заместитель генерального 
директора Концерна «КРОСТ» по капитальному 
строительству Антон Дедушев. 

Поддерживает философию застройщика и 
его партнер в этом проекте — Государственная 
Третьяковская галерея, которая в лице директора 
Фонда поддержки музея Оксаны Бондаренко с 
энтузиазмом приняла идею такого сотрудни-
чества: «Мы уверены, что искусство улучшает 

жизнь людей. Мы рады, что музей выходит из 
своих стен». 

Как подчеркивает заведующая методиче-
ским сектором Третьяковской галереи Екатерина 
Середнякова, Концерн «КРОСТ» создает новый 
взгляд на жилье, к которому нужно привыкнуть. 
«Видя каждый день эти шедевры, люди переста-
нут воспринимать их как картины, они будут для 
них цветовыми пятнами, которые поднимают на-
строение. Яркие краски и линии дают позитивный 
заряд энергии», — уверена Середнякова.

Ирина МУЧКАЕВА.

ОБЩЕСТВО
Когда-то картины считались роскошью. 
Оформить ими жилое пространство 
позволить себе могли лишь обеспе-
ченные люди. Чтобы искусство стало 
ближе, в столице впервые был создан 
«Дом-музей», в котором произведения 
искусства украшают межквартирные 
холлы. Этот проект — авторская идея 
строительного Концерна «КРОСТ». За-
стройщик совместно с Государственной 
Третьяковской галереей превратил два 
дома знаменитого квартала Wellton Park 
в «Дом-музей Золотая миля». На всех 
этажах корпусов разместились репро-
дукции картин таких великих худож-
ников, как Василий Кандинский, Иван 
Кудряшов, Казимир Малевич, Кузьма 
Петров-Водкин, Александр Родченко, 
Марк Шагал и многих других. Уникаль-
ная живописная акция в очередной раз 
доказала, что внутреннее наполнение 
так же важно, как и внешняя оболочка.

КОНЦЕРН «КРОСТ» ПРЕВРАТИЛ ЖИЛОЙ 
КВАРТАЛ В МУЗЕЙ ИСКУССТВ 

Картинная галерея 
в межквартирном 
холле.

«Золотая миля»
квартала 

Wellton Park.

СТРОИТЕЛИ ПРЕВРАТИЛИ...

AG
N 

M
O

SK
VA



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 16 марта 2016 года

КОШЕЛЕК4 УНИКУМ

SOS!

Генеральный прокурор республики Кипр 
в январе 2016 года приказал полиции открыть 
уголовное дело против Светланы Безпятой и Ан-
дрея Безпятого по статьям «торговля людьми» 
и «похищение несовершеннолетнего». Ведется 
расследование, и полиция Кипра разыскивает 
Безпятую и исчезнувшего ребенка. В конце января 
адвокат Светланы и Андрея Безпятых обратился 
в Верховный суд Кипра с петицией об отмене 
ареста, но Верховный суд отказал Светлане Без-
пятой и подтвердил решение городского суда об 
аресте Светланы Безпятой по законам Кипра об 
экстрадиции и о похищении детей.

Какие события в России предшествовали 
столь суровым решениям органов правосудия 
Кипра? 

24.08.2016 года Светлане Безпятой было 
предъявлено обвинение в крупном мошенниче-
стве по ст.159 УК РФ. По версии следствия, она, 

обманом и злоупотребляя доверием, украла у 
Ольги Миримской сумму более 2 млн рублей, делая 
вид 9 месяцев беременности, что она собирается 
выполнить взятые на себя обязательства суррогат-
ной матери по вынашиванию ребенка для Ольги 
Миримской. Она исправно брала деньги, жила в 
шикарной квартире в центре Москвы, недалеко 
от зоопарка, пользовалась услугами водителей и 
обслуживалась в лучших клиниках страны. Ольга 
Миримская ничего не жалела, чтобы сделать жизнь 
Светланы Безпятой максимально комфортной, 
ни в чем ей не отказывала. Содержала не только 
суррогатную мать, но и ее безработного мужа и 
15-летнюю дочь, которые проживали постоянно 
в Севастополе.

16.10.2015 года Светлане Безпятой было 
предъявлено еще одно обвинение: по ст. 127 прим.1 
ч.2 она обвиняется в продаже новорожденного 
ребенка Николаю Смирнову. Светлана Безпятая 

сбежала на Кипр, передав ребенка Смирнову сразу 
после рождения. И получив значительную сумму 
денег за эту сделку, продолжала использовать ре-
бенка как источник дохода для себя и своей семьи. 
Николай Смирнов взял ее на работу в качестве 
одной из нянь маленькой девочки, хотя, видимо, 
не очень  Безпятой доверял, поэтому при ребенке 
постоянно находились его мать Смирнова и дру-
гие его родственники, а также серьезная охрана. 
Следователи СК РФ пытались вызвать Безпятую 
на допрос, но «бедная крымчанка» скрывалась. 
Суд в двух инстанциях санкционировал ее арест, и 
Генеральная прокуратура, подтвердив законность 
выдвинутых обвинений, санкционировала розыск 
Безпятой через ИНТЕРПОЛ.

Пока шли гражданские суды в трех инстан-
циях, которые подтвердили, что Безпятая не мать 
ребенка и обязана была еще в ноябре 2015 года 
выполнить решение суда и передать ребенка на-
стоящей матери, Павел Астахов обращался в раз-
личные инстанции, пытаясь доказать, что Безпятая 
С.В., обвиняемая по двум уголовным статьям и 
скрывающаяся от властей, и есть настоящая мать 
ребенка. Его письмо председателю Московского 
городского суда О.А. Егоровой с попыткой оказать 
давление на суд и лично на Председателя было 
опубликовано на сайте суда. Такие же «письма 
счастья» получили от омбудсмена и депутаты Госу-
дарственной думы, и Генеральная прокуратура РФ, 
и Министерство иностранных дел РФ, и омбудсмен 
по правам детей республики Кипр.

Но суды, изучив все обстоятельства по делу, 
приняли единственно правильное и законное ре-
шение. Сейчас очередная жалоба, поданная от 
исчезнувшей Безпятой ее представителем по до-
веренности Расуловой Н.С., находится в Верховном 
Суде РФ. Ждать ли судьям Верховного Суда оче-
редных обращений с попытками оказать давление 
на судей теперь уже Верховного Суда?

Анна ДРУЖИНИНА.
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ИСТОРИЯ «БЕДНОЙ КРЫМЧАНКИ» 
СВЕТЛАНЫ БЕЗПЯТОЙ

31 декабря 2015 года Председателем Окружного суда 
г. Лимассол выдан ордер на арест Светланы Безпятой 
(она же Свитлана Безпята). Ордер выдан в соответ-
ствии с законом и конвенцией «О выдаче скрываю-
щихся от правосудия лиц». Суд установил, что престу-
пления, в совершении которых обвиняется Светлана 
Безпятая, также являются и нарушением законов 
республики Кипр, за которые предусмотрено наказа-
ние до 20 лет лишения свободы. Принимая решение об 
аресте Безпятой, скрывающейся на территории респу-
блики Кипр, Председатель Окружного суда отметил, 
что имеются достаточные доказательства, обосновы-
вающие вынесение ордера на арест.

Органы правосудия 
Кипра приняли суровое 
решение

Николай 
Смирнов.

Бурное развитие рынка финансовых 
услуг в 1990–2000-е годы закономер-
но привело к появлению огромного 
числа мошенников, блестяще реали-
зующих схемы отъема средств у граж-
дан и регулярно выходящих сухими 
из воды. Еще бы: чуть только закро-
ют одну лазейку в законодательстве, 
дельцы тут же находят другую. Едва 
появляется новый вид услуги, под тем 
же названием начинают предлагать 
фальшивку, скопированную с под-
линника вплоть до неразличимости. 
Но главная причина все же не в не-
точностях законов, а в низком уровне 
финансовой грамотности населения. 
И речь вовсе не о тонкостях игры на 
бирже, а о таких базовых вещах, как 
внимательное изучение условий до-
говора, сравнение различных пред-
ложений на рынке, элементарная 
оценка рисков, защита своих прав при 
пользовании финансовыми услугами. 
Именно низкая финансовая культура 
большей части населения позволяет 
существовать финансовым мошенни-
кам: пирамидам, «раздолжнителям», 
имитаторам рынка Форекс и «обналь-
щикам» всех мастей. Все они обещают 
чудеса, огромную доходность, реше-
ние всех проблем, а о рисках не го-
ворят ничего. В итоге получается, что 
доверчивые граждане теряют свои на-
копления, влезают в долги и остаются 
у разбитого корыта, а мошенники на-
живаются на их горе.

С миру по нитке...
Бывает так: копит человек всю жизнь по 

копеечке, а то и по рублю, а потом в одно мгно-
вение теряет все свои деньги. И чаще всего 
это связано с желанием быстро приумножить 
сбережения, а не оплатить мошенникам би-
лет в сладкую жизнь. Доходность в 100–200% 
годовых, «гарантированная», «спешите быть 
среди первых вкладчиков»... 

Финансовые пирамиды могут менять свою 
форму и способы заманивания граждан, но 
суть их остается прежней: выплаты произво-
дятся, только пока не ослабеет поток новых 
жертв, за счет которых платили предыдущим. 
А потом исчезает как пирамида, так и все при-
влеченные «вклады».

И вот что удивительно: порой пирамиды и 
не скрывают механизма привлечения средств 
и выплат, фактически заставляя людей обма-
нывать ближнего своего, и ближние охотно 
ведутся! Ведь много есть людей, кто живет 
по принципу «обмани ближнего, и прибыль в 
собственный карман», — и за это не в тюрьму 
посадят, а еще и похвалят! А сфера частных 
вкладов по сравнению с глобальными пере-
делами собственности — это сущие пустяки. 
Заманишь десяток знакомых и наслаждайся 
эффектом, уповая на то, что обрушится пи-
рамида ниже твоей ступени. Именно так дей-
ствовали последние несколько реинкарнаций 
МММ — печально известного детища Сергея 
Мавроди. И до сих пор желающих хоть отбав-
ляй, особенно в регионах. 

Иногда пирамиды маскируются, предлагая 
заманчивые условия ипотеки, автокредита и т.п. 
Нужен лишь первоначальный взнос 10–20%, и 
вот ты уже смеешься над неудачниками, офор-
мившими кредит в крупном банке по ставке в 
несколько раз больше, чем ты. Но смеешься 
ты недолго и далеко не последним.

Еще один «пирамидный» пример — про-
дажа различных «векселей». Занимаются 
этим преимущественно различные ломбар-
ды, кредитно-потребительские кооперативы. 
Покупателям «векселя» обычно гарантируют 
высокий доход при низких рисках. Доход этот 
должен обеспечиваться за счет выдачи займов 
под еще более высокий процент. Деньги капают 
на счет какой-нибудь пирамиды и прямиком 
направляются на оплату ранее проданных 
«векселей». Хотите свои деньги назад? Луч-
ше купите-ка еще наших бумажек. Вы же у нас 
теперь настоящий инвестор, которому в голову 
не придет проверить, какие Рога&Копыта вы 
финансируете! Когда придет, будет поздно.

Чудес не бывает
Новое веяние последних лет, напрямую 

связанное с жадностью банков и безответ-
ственным отношением граждан к личному бюд-
жету, — так называемые раздолжнители, или 
«пирамиды наоборот». Эти кредитные робин 
гуды предлагают полностью освободить вас 
от задолженности за символические 10–30% 
от суммы вашего долга. Сложно поверить в 
такое человеколюбие, но так хочется чуда! 
Первым счастливчикам правда же помогали 
гасить задолженности! Но вот сколько их было, 
первых, а сколько в итоге получилось других, 
изыскавших деньги немыслимыми путями и в 
итоге потерявших всё?

Такое впечатление, что россияне начисто 
не умеют пользоваться поисковыми системами: 
еще осенью 2014 (!) года Центральный банк 

выпустил специальное разъяснение о «раз-
должнителях», в котором четко написано: нет 
и не будет никогда никаких легальных «раз-
должнителей», все это мошенники чистой, а 
вернее, мутной воды. Никто в мировой истории 
не смог сделать так, чтобы ваш долг испарился; 
в этом заинтересованы только вы, поскольку 
должны, и только ваш кредитор, поскольку 
должны ему, а посредников здесь ничего, кро-
ме дополнительной прибыли за ваш счет, не 
интересует. 

«Зарабатывай X долларов 
в день!»
Причем этот «икс» обычно имеет очень 

привлекательное количество нулей без запя-
той. Речь, конечно, идет об игре на Форексе. 
Даже в метро реклама висела, не говоря уже 
об Интернете: по запросу «рынок Форекс для 
новичков» — 400  000 ответов! Ну как не по-
пробовать себя в роли крутого трейдера, если 
все так просто? Там, глядишь, и до Уолл-стрит 
недалеко.

Но здесь все очень непросто. Мы даже 
не будем касаться сверхвысоких рисков при 
торговле на валютном рынке с использованием 
кредитного плеча (заемных средств, позво-
ляющих совершать сделки на сумму, до 100 
раз превышающую внесенную на счет) — при 
движении рынка на считаные проценты можно 
потерять все средства в мгновение ока. Даже 
если начинающему трейдеру на первых порах 
повезло, это мало что значит, если ваш по-
средник на рынке Форекс окажется мошен-
ником. Как только в игру попадают солидные 
средства, могут происходить маленькие, но 
досадные неприятности: различные сбои в 
работе системы, аварии либо еще какие-нибудь 
махинации, которые может устроить только 
крупье этого финансового казино. Во время 
«сбоя» мошенники могут совершить несанк-
ционированные операции со счетом клиента, 
получить свои (а вернее, ваши) барыши, а по-
том доходчиво объяснять, что рынок двинулся 
и потому прибыль зафиксировать не удалось. 
Хорошо еще, если клиент остался при своих, 
это большая редкость.

Хуже всего то, что сегодня рынок Форекс 
никак не регулируется российским законода-
тельством. А это значит, что любой гражданин, 
решивший стать трейдером, действует на свой 
страх и риск — государство, гарантирующее 
сохранность частных вкладов в коммерческих 
банках в размере 1,4 млн рублей, только руками 
разведет, если начинающий финансист про-
горит на форекс-сделках.

В особо крупном размере
Легальные банки могут быть использо-

ваны мошенническими структурами втемную 
— сотрудники низшего и среднего звена за 
сравнительно малую мзду открывают в систе-
мах счета фиктивных фирм и гоняют по ним 
туда-сюда средства кого ни попадя. Даже не 
самые нечистоплотные банки устанавлива-
ют в системе специальную контролирующую 
перемещение средств надстройку, условно 

именуемую «банк–фальшь–клиент», или «си-
стема дополнительного контроля». Такая про-
грамма практически гарантирует, что кодиро-
ванные и шифрованные транзакции в основную 
систему банка никогда не попадут и ни клиент, 
ни правоохранитель их никогда не увидят. 

Порой под мошенничество в особо круп-
ных размерах затачиваются сотни людей: на 
частных квартирах собирается целый холдинг 
из консалтинговых и юридических фирм, заня-
тый обналичиванием средств. Распознаванием 
таких контор занят знаменитый ДЭБ — Депар-
тамент экономической безопасности МВД РФ, 
и поверьте, для оперативной работы такого 
класса нужна высочайшая квалификация. 

По сути, конторы обнала — настоящие 
спруты, контролирующие сотни и даже тысячи 
фирм-однодневок, созданных для запутывания 
финансовых цепочек. В центре бухгалтерско-
юридических черных дыр — липовая отчетность 
по непредставимому количеству счетов. 

Схема работает как часы: доверенно-
му лицу предоставляют внешне легальный 
комплект документов — накладные, счета-
фактуры с печатями, акты приема-передачи 
товара. Перечисляете суммы на фиктивные 
счета — получаете наличные курьером или в 
депозитной ячейке банка за вычетом процентов 
обнальщика. Наличные, скорее всего, будут из 
платежных терминалов и маршрутных такси. 
Работы по договору вы будете либо выполнять 
своими силами, либо в счет их приобретать 
какие-нибудь товары по заниженной цене — так 
снижается налогооблагаемая база. 

Недавно пущена в ход схема перестрахов-
ки рисков у фиктивного страховщика: безнал 
пропадает, наличка поступает на руки. 

Популярными стали транзитные схемы, 
в которых наличных вообще нет, зато есть 
цепочка фиктивных фирм, распыляющих фи-
нансовый поток, для того чтобы невозможно 
было определить его истинное происхождение 
(коррупция, наркотрафик, проституция, не-
легальные поставки оружия и т.п.).

Что делать?
Не поддаваться. Что бы ни случилось, 

помните — закон на вашей стороне. 
Все случаи финансового мошенничества 

попадают под статью 159 УК РФ, а статья 60 
Гражданского кодекса РФ регулирует финан-
совые обязательства мошенника, возникшие 
«вследствие неосновательного обогащения». 
Мошеннические сделки закон именует мни-
мыми и притворными, «противоречащими 
основам правопорядка и нравственности» и 
действительными не считает. А это значит, 
что недействительная сделка законом не при-
знается и обязана быть расторгнута, то есть 
финансы, утраченные вами, в идеале должны 
вернуться обратно к вам.

Прочитайте статью 1102 ГК РФ — «при-
обретший или сберегший имущество другого 
обязан его вернуть по первому требованию». 
Статья же 1107 ГК РФ прямо указывает, что 
за пользование чужими средствами платятся 
проценты, что, конечно, не повод сдавать свои 
средства напрокат заведомым мошенникам с 
целью законной прибыли.

Вопрос следующий: а есть ли на финансо-
вом рынке честные, обеспеченные реальными 
гарантиями инструменты? Есть, но о них как 
минимум надо составлять представление не 
по статьям в Википедии. Опытный инвестор 
следит за курсами акций публичных компаний 
круглосуточно, делая выводы об их финансовой 
стабильности, и то в период обвала рынков 
рискует непомерно. Рынок безбрежен, и чем 
больше вы представляете его волшебным запо-
ведником, набитым невиданными зверьми, тем 
больше у самозванцев вариантов надуть вас.

Ведь что получается? Финансово гра-
мотных граждан в России, по подсчетам 
Standard&Poors, всего 38%, что даже меньше, 
чем в Зимбабве и Монголии, зато точно как в 
Бразилии. Каждый десятый (!) россиянин под-
писывает договор с финансовой организацией, 
даже его не читая. Многие у нас полагают, что 
государство должно платить за них кредит, 
который они сами погасить не в состоянии. И 
уж совсем немногие при выборе финансовой 
услуги сравнивают предложения и оценивают 
риски.

Нельзя сказать, что государство не обе-
спокоено проблемой финансовой грамотности 
своих граждан: низкий уровень экономических 
знаний приводит к нерациональному поведе-
нию, что напрямую влияет на градус социаль-
ной напряженности и в целом на стабильность 
финансовой системы страны. 

Ведь несмотря ни на что, есть много же-
лающих отнести свои сбережения в такие за-
ведения, которые разве что на вывеске своей 
не пишут «обманем и обворуем». И когда оче-
редной трест лопается, люди вновь и вновь на-
чинают возмущаться и требовать компенсации 
от государства. Почему-то бытует в народе 
убеждение, что государство и бюджет должны 
нести ответственность за то, что кто-то кого-то 
обманул. При этом в отношении себя эти же 
люди считают возможным брать любые за-
предельные риски в погоне за выгодой.

Однако так не бывает, что риски берет 
одна сторона, а ответственность — другая. Эти 
вещи всегда идут в комплекте, поэтому каждый 
сам в ответе за то, какие риски он на себя при-
нимает. А чтобы понимать риски, нужно быть 
человеком финансово грамотным, способным 
сравнивать предложения, понимать, на какие 
условия договора подписываешься.

И нельзя сказать, что правительство стоит 
в стороне от этих проблем. Законы совершен-
ствуются, а регулирование и надзор не дрем-
лют. Но этого недостаточно! Чтобы система 
работала эффективно, каждый из нас должен 
отбросить ложную самоуверенность и честно 
ответить себе на вопросы: достаточно ли я 
разбираюсь в финансах? полностью понимаю 
условия своего кредита? осознаю условия 
договоров, прежде чем подписывать их? не 
отнесу я своими руками деньги в очередную 
пирамиду?

И если хоть по одному пункту есть сомне-
ния, то нужно не лениться и заполнить пробел 
в своих знаниях. Благо сейчас это нетрудно, и 
поступать в институт на финансиста не обяза-
тельно. Проекты по финансовой грамотности 
для простых граждан есть, наприме, у Минфина 
России, который готовит специальные посо-
бия, создал сайт о финансовой грамотности, 
проводит множество образовательных меро-
приятий. Роспотребнадзор поможет защитить 
ваши права потребителей.

Недостатка информации нет, главное, 
осознать необходимость и заняться само-
образованием. Учиться никогда не поздно, 
особенно когда речь идет о ваших финансах 
и вашей безопасности. Дружите с головой и 
с финансами.

Константин ЛЕВИН.

Как спастись 
от современных 
финансовых кидал

БРОСОК ЧЕРЕЗ КОШЕЛЕК Гоп-стоп с накопительным 
сертификатом

В Центральный банк РФ поступают 
обращения от людей, которые стали жерт-
вами мошенников, выдававших себя за 
сотрудников… Центрального банка.

Телефонный звонок раздается с неиз-
вестного номера: «Вы вкладывали средства в 
МММ? ЦБ готов выплатить вам компенсацию… 
бла-бла-бла…» Человек не верит своему сча-
стью: разобрались, наказали, помогут людям! 
Вот только необходимо заплатить госпошлину. 
Всего-то 10%, и ваши потерянные деньги… Вы 
так их и не увидите, потому что счет, который 
вам пришлют, к Банку России не имеет никако-
го отношения. Как, впрочем, и вся история, и 
множество подобных, когда людям приходят 
SMS с предложением получить компенсацию 
за БАДы, денежный выигрыш или вложить 
деньги в «высокодоходный накопительный 
сертификат». Во всех этих случаях жертве 
вначале предлагают заплатить «налог» или 
«госпошлину», и лишь затем мнимый чиновник 
обещает полную расплату. Расчет мошенников 
прост и основан на незнании гражданами того 
факта, что Центральный банк не работает с 
физическими лицами.

Нередко в своих целях мошенники ис-
пользуют базы данных бывших участников 
финансовых пирамид, полагая, что тот, кто 
единожды повелся на обещание легких де-
нег, вновь окажется податлив. Изощренность 
махинаторов достигает такого уровня, что на 
их удочку попадаются и молодые, критически 
мыслящие граждане, и пенсионеры. Напри-
мер, звонящий по телефону представляется 
адвокатом из коллегии адвокатов города или 
области. Для убедительности будущим жерт-
вам присылают качественно изготовленные 
копии «судебных решений» и даже служебных 
удостоверений. Если человек перечисляет 
деньги, ему поступают новые требования 
выплат по различным «дополнительным 
основаниям».

Еще одна преступная схема — SMS о 
«блокировке банковской карты». Получившему 
такое SMS предлагают позвонить в «Централь-
ный банк» по указанному номеру. На другом 
конце провода мошенники, представляясь 
работниками ЦБ, пытаются выяснить данные 
банковской карты, включая PIN-код. Разуме-
ется, после «разблокировки» карты владелец 
своих денег на ней уже не найдет.

Чтобы не стать жертвами мошенников, 
советуем гражданам не кидаться перечислять 
свои средства на названный номер и никому 
не сообщать секретные данные своей карты 
по телефону. Прежде чем принять какое-либо 
решение, связанное с денежными расходами, 
посоветуйтесь с близкими и родственниками. 
Это позволит охладить пыл и удержать от 
принятия поспешных решений.

Обязательно перепроверьте информа-
цию, например, перезвонив в то ведомство, 
от имени которого вам предлагают компенса-
цию. Свяжитесь с банком, выпустившим вашу 
карту, уточните информацию о ее блокировке 
— телефон контактного центра находится с 
обратной стороны карты. 

Во всех случаях, вызывающих подозре-
ние, немедленно обратитесь в полицию.

Жителей подмосковного Красноармей-
ска просто преследуют жилищные ката-
клизмы. Три года назад здесь рухнула 
стена жилого дома, по счастливой слу-
чайности никто не пострадал. А месяц 
назад в трехэтажном доме №11 по ул. 
Новая Жизнь на первом этаже обруши-
лись опоры.

Местная власть делает вид, что ничего осо-
бенного не произошло. Людей не эвакуировали 
из аварийного дома (он, кстати, таковым и не 
признан), они продолжают жить в своих кварти-
рах, которые, как нетрудно догадаться, «висят 
на волоске».

— Пол в квартире ходит ходуном, — рас-
сказывают нам жильцы квартиры №20. — Хоро-
шо, управляющая компания приехала быстро, 
привезла нам досок. Мы их разложили по всему 
периметру, так по ним, не прибитым, и ходим...

Люди добавляют, что их дому больше 80 
лет — и за столь почтенный срок он ни разу ка-
питально не ремонтировался. Даже сегодня, 
после ЧП, вместо прогнивших деревянных опор 
и металлических швеллеров, которые просели в 
подвале и на которых держалась вся конструкция, 
управляющая компания временно установила 
новые деревянные подпорки. На том, похоже, 
и успокоились.

В диспетчерской управляющей компании 
«Вектор», которая обслуживает дом, нам со-
общили, что ничего не знают о проводимых там 
ремонтных работах:

— Позвоните лучше завтра, может, будет 
конкретная информация.

За каждым несчастным случаем, конечно, 
стоит конкретное имя. Мнение официальных 
властей на сей счет пока неизвестно. Спустя 
месяц в доме так и не проведена экспертиза 
состояния стен и несущих конструкций. 

Куда торопиться? Ведь люди как жили в своих 
квартирах, так и живут, хотя и ходят по не при-
битым половым доскам.

А вот местные коммунальщики во всем 
склонны обвинять жильцов дома. Из-за того, 
что строение старое, не оборудовано ванна-
ми, квартиросъемщики на свой страх и риск 
устанавливают их сами. Всем же хочется жить с 
удобствами, комфортом. Ну так вот, обзаведясь 

такой роскошью, как ванна, они даже не думают 
забетонировать под ней пол, сделать гидроизоля-
цию. Несознательные граждане живут, по мнению 
коммунальщиков, одним днем, в перспективу не 
заглядывают. Жители же дома, готового вот-вот 
рухнуть, вкладывают в это крылатое изречение 
совсем другой смысл: «завтра» для них может и 
не наступить… Вода, которая камень точит, денно 
и нощно подмывала деревянные перекрытия, 
кирпичную кладку — и в конце концов сделала 
свое черное дело. Да и как не сделать, ведь кир-
пич бутовый, особой прочностью не отличается. 
Спросить за такое «безответственное отношение» 
к имуществу не с кого. В доме хоть и 36 квартир, 
но некоторые являются коммунальными, в них 
живут по нескольку семей. 

В общем, жильцы дома №11 жаждут 

результатов специальной экспертизы, которая 
признает (или не признает) их дом аварийным. 
Которую никто не торопится назначать. Но если 
страдальцы и услышат от горадминистрации 
счастливый вердикт, что будут переселены в 
новые многоквартирные дома, то это, скорее 
всего, случится не скоро. В маленьком городе 
около 20 аварийных домов, и среди них есть еще 
построенные аж в ХIХ веке. Они как бы первооче-
редники, стоят на переселение в 2016 г.

P.S. После того как три года назад в Красно-
армейске посреди бела дня в старом жилом доме 
рухнула целая стена, в трехмесячный срок — та-
кую задачу поставили областные власти — была 
возведена новая башня, в которую переселили 
пострадавшие семьи. Тогда никто не погиб...

Владимир БЫКОВ.

НА НОВОЙ ЖИЗНИ РУХНУЛИ ОПОРЫ
В Красноармейске трехэтажный 
многоквартирный дом, который подперли 
бревнами, не считается аварийным

В этом доме больше 
месяца назад 

рассыпались опоры 
и провалились 

полы.

Рекорд по запоминанию самого боль-
шого количества знаков в числе пи сно-
ва побит. И сделал это человек, который 
подготовился к достижению всего за 
три месяца! 70-летний учитель истории 
из Химок Владимир Кондряков воспро-
извел 13 183 знака числа пи, потратив 
на это 4 часа 12 минут. Педагог решил-
ся на эту авантюру в память о тех, кто 
погиб во время Великой Отечественной 
войны. Потому что сам Владимир Алек-
сеевич — ровесник Победы, он родился 
6 мая 1945 года. «МК» созвонился с ре-
кордсменом и узнал секрет тренировки 
памяти. 

Каждый школьник знает, что число пи — это 
3,14. Но мало кто помнит, что следует дальше. Ма-
гия цифр волнует лишь избранных поклонников 
загадочного числа и любителей математики. 

— К цифрам у меня всегда было особое 
отношение, — говорит Владимир Алексеевич, — 
скажем так, я чувствовал абсолютное отсутствие 
отторжения перед ними.

Владимир Кондряков — бывший военный, 
службе в армии он посвятил 25 лет. Перед раз-
валом СССР уволился и устроился работать в 
лицей номер 13 в Химках, где и трудится до сих 
пор. Педагог всегда уделял внимание развитию 
памяти, старался не пользоваться шпаргалками 
и запоминать как можно больше информации. 
Например, во время службы на иранской границе 
в его обязанности входило выдавать автоматы 
воинам и записывать в тетрадь номера. Очень 
скоро он понял, что не нужно каждый раз пере-
писывать номер с оружия, он запомнил их все. 
Когда Владимир Алексеевич пришел в школу, то 
сразу установил себе принцип — никакого чтения 
уроков по бумажке. Весь материал со всеми 
цифрами и датами он заучивал наизусть. 

Для того чтобы подготовиться к рекорду, 
Кондряков разработал собственную систему 
запоминания знаков. Ее суть — кодирование 
цифр в тексты. Учитель нацелился не просто 
побить предыдущий рекорд — 11 106 знаков, 
но и увеличить его больше чем в два раза, до 
23 000 знаков. Это количество он разделил по 
блокам по 50 цифр в каждом. Всего получилось 
460 блоков. Каждый он представил в виде кар-
тин, а потом придумал систему, чтобы сцепить 
их всех в связке по принципу домино. И твердо 
все заучил. Причем сделал это всего за три ме-
сяца. На воспроизведение каждой тысячи цифр 
уходило примерно 17 минут.

В день демонстрации чудес памяти Вла-
димир Алексеевич, как обычно, пробежал 7 км. 
А потом поехал на встречу с жюри. Дабы за-
фиксировать рекорд, нужно было писать цифры 
мелом на доске. На одну доску в среднем вле-
зало около 500 знаков, потом они стирались и 
писались новые. Кондряков признается: было 
тяжело. Все-таки многочасовой марафон ухуд-
шает концентрацию внимания, да и физически 
это непросто. 

— Через четыре часа я почувствовал, что 
устал, — вспоминает Владимир Алексеевич. — 
Я написал 13 183 знака и вдруг споткнулся на 
цифре 7. Должна была быть 6. Попытка всего одна, 
так что жюри зафиксировало это число. 

Рекорд и правда впечатляет. Сам педагог 
очень доволен результатом. Когда об этом узна-
ли в школе, все наперебой стали поздравлять 
коллегу и учителя. За победу ему вручили ди-
плом и почетный значок. Побить собственный 
рекорд Владимир Алексеевич пытаться не бу-
дет — уж слишком много это требует времени 
и подготовки. 

— Я точно знаю секрет того, что влияет на 
память, в моем случае это в первую очередь 
здоровый образ жизни, — рассказывает Кон-
дряков. — Я никогда не курил и не злоупотреблял 
спиртным. Со времен службы приучил себя к 
ежедневным пробежкам. Это дает постоянную 
бодрость. 

Свой рекорд Владимир Алексеевич посвятил 
70-летию Победы в ВОВ, его дед погиб на войне. 
Также он приурочил это событие к 25-летию пре-
подавательской деятельности. 

Стихотворение для запоминания знаков 
числа пи

Три, четырнадцать, пятнадцать, девять, два, 
шесть, пять, три, пять,

Восемь, девять, семь и девять, три, два, три, 
восемь, сорок шесть 

Два, шесть, четыре, три, три, восемь, три, 
два, семь, девять, пять, ноль, два, 

Восемь, восемь и четыре, девятнадцать, 
семь, один… 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Учитель истории запомнил 
более 13 тысяч знаков 
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Военный аэродром под Вороне-
жем с утра напоминал растре-
воженный улей. Сотни людей с 
флажками, воздушными шарами 

и цветами ожидали прилета в родные пенаты 
многофункциональных истребителей бомбар-
дировщиков Су-34. Женщины и дети не скры-
вали эмоций — смеялись и пританцовывали 
на взлетной полосе. Мужчины вели себя чуть 
сдержаннее — военнослужащие выстроились 
в парадных коробках и замерли в ожидании, 
а гражданские обсуждали нюансы службы в 
«горячих точках».

Наконец в небе появилось несколько точек. 
«Сушки» стали заходить на посадку, однако 
перед самым приземлением самолеты прош-
ли над аэродромом в парадном воздушном 
строю на малой высоте, тем самым приветствуя 
встречающих.

Как рассказал «МК» один из встречающих 
офицеров, экипажи самолетов, принимающих 
участие в перебазировании, еще накануне на 
авиабазе «Хмеймим» приступили к подготовке 
авиатехники к вылету. Самолеты осуществляли 
перелет без боеприпасов.

Один за другим самолеты зашли на по-
садку, вырулили по взлетке и остановились в 
нескольких метрах от зрителей. Летчики сразу 
попали в плотное кольцо. Нескольких из них с 
криками «ура» и «молодцы» стали подбрасывать 
в воздух. Наконец, оказавшись на земле, пило-
ты попробовали традиционные «хлеб и соль», 
а затем, немного растерянные от большого 
количества людей, пожимали руки коллегам и 
сдержанно отвечали на вопросы журналистов. 
По словам начальника авиагруппы, полет про-
шел в штатном режиме, без происшествий.

Главком ВКС Виктор Бондарев с трудом 
пробился через толпу встречающих и обнял 
офицеров. После такой бурной встречи на аэро-
дроме начался митинг.

Как сказал Бондарев, «сегодня мы встре-
тили летчиков на нашей родной земле — основ-
ную часть авиационной группировки, — это 
решение Верховного главнокомандующего и 

мы его выполним в соответствии с приказом в 
установленные сроки». Пять месяцев ребята вы-
полняли задачи в Сирии, причем сформирована 
группировка была еще 1 августа 2015 года, и 
практически через 1,5 месяца она уже присту-
пила к выполнению поставленной задачи.

Он подчеркнул, что работа российских лет-
чиков была четко выверенной, каждый объект, 
по которому наносились удары, несколько раз 
проверялся средствами разведки.

«Задачи выполнены с успехом, самое глав-
ное, что все они были выполнены своевременно, 
не было — я еще раз повторяю — бомбометания 
не по цели», — заявил Бондарев.

Главком напомнил, что из-за предатель-
ских действий турецкой стороны ВКС России 
потеряли в Сирии одного пилота — командира 
Су-24 Олега Пешкова.

«Конечно, восполнить такую потерю не-
возможно, но после этого пилоты с удвоенной 
силой и энергией отомстили за жизнь своего 
товарища», — сказал Бондарев. 

Он рассказал, что летчики Су-34, прибыв-
шие из Сирии, после небольшого отдыха будут 
снова готовы выполнять любые поставленные 
перед ними задачи.

«Отпуск получат небольшой и будут дальше 
тренироваться», — сказал главком.

В свою очередь старший летчик авиагруп-
пы Су-34, вернувшейся в Воронеж, сказал, что 
пилоты готовы к любой боевой службе.

«Было тяжело, но мы справились — экипа-
жи и авиационные техники справились. И мы 
выполним любой приказ в любой точке плане-
ты», — сказал он.

«Спасибо вам, потому что возвращение 
домой для нас всегда праздник — особенно 
возвращение с такими серьезными резуль-
татами, которых удалось достичь. Мы, как и 
любые другие военнослужащие ВКС, будем 
всегда с честью и достоинством выполнять 
приказы Верховного главнокомандующего», 
— сказал летчик, обращаясь к собравшимся 
на аэродроме.

Александр СТЕПАНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
16 марта 2016 года 
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Конечно, основная задача, стоящая 
перед международным сообще-
ством в Сирии, все еще остается 
нерешенной. Боевики запрещен-

ной в России террористической организации 
ИГИЛ по-прежнему сильны. Они побиты, но не 
разбиты. И в теории у Путина был веский повод 
не выводить наших военных из Сирии. Но вот во-
прос: должны ли мы пытаться подменить собой 
все международное сообщество? Должны ли 
мы стараться играть роль международного жан-
дарма? Должны ли мы взваливать на себя весь 
груз ответственности за ситуацию на Ближнем 
Востоке — ношу, которая оказалась непосильным 
бременем даже для США? 

Я отвечаю на все эти вопросы категориче-
ским «нет». В международной политике, как и в 
отношениях между людьми, очень важно вовремя 
прийти и вовремя уйти. Россия сделала в Сирии 
все что могла. Прошлой осенью светский режим 
Башара Асада в Дамаске висел на волоске и мог 
рухнуть в любой момент. Сегодня он обрел вто-
рое дыхание. Прошлой осенью президент Асад 
мог вести переговоры только об условиях своей 
полной и окончательной капитуляции. Сегодня 
официальный лидер сирийского государства 
может разговаривать со своими оппонентами 
как человек, чья армия добилась значительных 
военных успехов. 

Конечно, с точки зрения Асада, всего это-
го недостаточно. Я уверен на 100%: президент 
Сирии хотел бы, чтобы Москва и дальше таскала 
для него каштаны из огня. Но интересы России 
отнюдь не тождественны интересам Асада. Нам 
было важно не допустить неконтролируемого 
развития ситуации в Сирии, лавинообразного 
разрушения всех институтов сирийского госу-
дарства. Эта цель была достигнута. 

Сегодня перед Россией стоит новая задача 
— добиться сохранения в Сирии светского или 
хотя бы полусветского политического режима. 
Чувствуете разницу? Сохранение у власти Асада 
и сохранение в Сирии светского политического 
режима — это отнюдь не одно и то же. Асад на-
жил себе слишком большое количество врагов. 
И эти враги никогда не смирятся с бесконечным 
сохранением за ним должности президента Си-
рии. В ходе переговоров о ситуации в Сирии в 
Женеве Россия фактически уже согласилась с 
отложенным требованием об отставке Асада. За-
явление о выводе войск — новое доказательство 
серьезности заявленных намерений Москвы. 

Конечно, Ближний Восток есть Ближний 
Восток. Любое важное политическое решение, 
которое касается этого региона, несет в себе 
очень значительные политические риски. Вот 
вариант развития событий, который я считаю 
наиболее опасным: все радуются, что «Путин 
свалил!». Все благодарят Россию за то, что она 

«наконец приняла мудрое решение». Благодарят, 
а затем срывают межсирийские переговоры и 
всем миром — включая ИГИЛ — вновь навалива-
ются на светский режим в Дамаске. И что должна 
делать Россия, если ситуация вновь вернется в 
«точку ноль»? 

 Если неконтролируемое развитие ситуации 
в Сирии возобновится, то это нанесет очень 
мощный удар по международной репутации 
Москвы. Мы будем выглядеть простачками. Мы 
приобретем имидж страны, которая не очень 
понимает, что она делает, и которую при же-
лании можно довольно легко провести. Такого 
варианта допустить нельзя. И Путин, я уверен, 
полностью это осознает. А уверен я в этом вот по-
чему. Масштабная военная операция российских 
ВКС в Сирии завершена или близится к своему 
завершению. Но политическая игра России в 
Сирии продолжается. И у этой политической 
игры по-прежнему будет вполне серьезный во-
енный компонент. 

«Уходя — уходи» — это прекрасный принцип 
общечеловеческих отношений. Но к междуна-
родной политике он применим далеко не всегда. 
Объявив о выводе войск из Сирии, Россия де-
факто оставляет в этой стране свою небольшую, 
но вполне полноценную военную базу. И главной 
функцией этой базы будет вовсе не «демонстра-
ция флага». Москва оставляет в Сирии совре-
менные средства ПВО. 

А это, как написала «Вашингтон Пост», озна-
чает, что «Россия будет по-прежнему контролиро-
вать сирийское воздушное пространство». Пока 
эта ситуация не изменится, то, по мнению той 
же газеты, ни у Турции, ни у Саудовской Аравии, 
ни даже у США не будет возможность создать в 
Сирии «зоны, закрытые для полетов» и ослабить 
тем самым центральные власти в Дамаске. 

Нельзя полностью исключать и вариант но-
вого наращивания нашего военного контингента 
в Сирии. Я, конечно, не думаю, что это реально 
произойдет. Но даже теоретическая возможность 
такого возвращения будет сдерживающим факто-
ром для тех стран и политиков, кто в ином случае 
мог бы «уйти в отрыв». Одно дело, когда русский 
медведь ушел с концами. И совсем другое, когда 
он в любой момент может вернуться. 

Может вернуться — но, я надеюсь, не вер-
нется. Россия сделала в Сирии все, что могла. 
Москва спасла светский режим в Дамаске, не 
превратившись при этом в политического за-
ложника этого режима и не завязнув в сирийском 
политическом болоте. Это уже само по себе 
огромное достижение — огромное, но пока про-
межуточное. Одна глава истории современной 
российской внешней политики подошла к концу. 
Начинается следующая глава. Посмотрим, что 
она нам принесет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

УХОДЯ, ОСТАВАЙСЯ
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РЫЧАГ ДАВЛЕНИЯ НА АСАДА

Объявление о выводе российских войск 
из Сирии прозвучало на фоне начав-
шихся в очередной раз в Женеве пере-
говоров о будущем арабской страны, на 
которые прибыли правительственные и 
оппозиционные делегаты. Опрошенные 
«МК» эксперты уверены, что уменьше-
ние российского военного присутствия 
напрямую связано с переговорным про-
цессом и, как ни странно, является ры-
чагом давления Москвы на переговор-
щиков со стороны президента Башара 
Асада.

«В субботу представитель официального 
Дамаска Валид Муаллем в Женеве выступил с 
заявлением, в котором сказал об ограничителях, 
которые есть у делегации правительства, — по-
яснил «МК» руководитель Центра арабских 
и исламских исследований Института вос-
токоведения РАН Василий Кузнецов. — Он 
сказал, что представители правительства не 
будут обсуждать вопросы, кто будет править 
государством, вопросы о переходном органе, 
что никто не может определять повестку дня, 
а иначе они в течение суток покинут перегово-
ры. Это заявление ставило под сомнение даль-
нейший переговорный процесс. Думаю, вывод 
российских войск — это в том числе давление 
на Асада, свидетельство, что мы действительно 
— это не поза — заинтересованы, чтобы был за-
пущен политический процесс. У нас нет задачи 
сохранить власть Асада, у нас нет задачи, чтобы 
он одержал военную победу над оппозицией. 
Думаю, американцы свое дело сделали, а это 
наша часть работы — оказать давление. Также 
мы показали региональным игрокам, чтобы мы 
заинтересованы в политическом решении. Того, 
что Турция может начать операцию, мы опасаемся 
больше всего, потому что это ставит большое 
количество ненужных вопросов».

Участник переговоров в Женеве глава оппо-
зиционного «Народного фронта за перемены 
и освобождение» Кадри Джамиль заявил «МК», 
что шаг Москвы поможет ходу встречи между 
правительством и оппозицией. «Безусловно, 
это должно отразиться на тоне переговорщиков, 
— заявил собеседник газеты, — но в первую 
очередь это смягчит тон их спонсоров».

Если говорить о ситуации «на земле», по-
следствия вывода российской группировки не 
кажутся такими безоблачными. Так, остается 
вопрос о судьбе «Фронта ан-Нусра» (группировка 
признана и в России, и в США террористической), 
по которому наносили удары преимущественно 
российские самолеты. «С «Фронтом ан-Нусра» 
ситуация сложная, потому что есть территории, 
которые он прямо контролирует, а есть те места, 
где его боевики рассредоточены среди насе-
ления и среди других групп, которые являются 
умеренными, — отметил Василий Кузнецов. — 
Любые удары в этих точках могли бы привести к 
жертвам среди мирного населения». 

Тем не менее российская кампания против 

«Исламского государства» (ИГ, группировка при-
знана в РФ террористической и запрещена) была 
успешнее, чем американская, уверены аналитики. 
«ИГ делает по меньшей мере две вещи, — поде-
лился своими наблюдениями с «МК» президент 
Института религии и политики Александр 
Игнатенко. — Во-первых, происходит пере-
дислокация боевиков из Сирии в другие места 
Ближнего Востока и Северной Африки, в част-
ности в Ливию. Во-вторых, произошла своего 
рода мимикрия — вплоть до того, что ИГ иногда 
отказывается от названия «халифат», а его лидер 
Абу Бакр аль-Багдади отказывается от звания 
«халиф» и называется в последнее время «по-
велитель правоверных», что свидетельствует о 
том, что боевики значительно снизили уровень 
своих политических притязаний и стремятся 
представить себя белыми и пушистыми, чтобы 
каким-то образом уклониться от ударов в тщет-
ной надежде поучаствовать каким-то образом в 
обустройстве посткризисной Сирии».

«Наша миссия была своевременной, — за-
явил «МК» советник заместителя председа-
теля Совета Федерации РФ, экс-посол РФ в 
Саудовской Аравии Андрей Бакланов. — Она 
была связана, если называть вещи своими име-
нами, необходимостью спасти сирийский режим 
в конкретном плане — от опасности со стороны 
международных террористов. К настоящему 
времени подобного рода опасность отведена, но 
тот месседж, который мы подаем одновременно 
с продолжением переговорного процесса на 
местах, — это наше стремление, чтобы должную 
степень ответственности несли дальше стороны, 
включая сирийское правительство, чтобы они 
рассчитывали на твердость своей армии и на 
твердость своего стремления достичь взаимо-
приемлемых решений и политического урегули-
рования. Наш военный компонент мониторинга 
ситуации остается — и в виде наших баз, и в виде 
нашего оборудования, и в виде помощи, которую 
мы оказываем сирийцам».

Между тем все члены Совета Безопасности 
ООН (15 стран) оценили действия России поло-
жительно. Как сообщается, члены СБ обратились 
к спецпредставителю ООН по Сирии Стеффану 
де Мистуре с просьбой включить в переговор-
ный процесс в Женеве представителей курдов. 
Президент США Барак Обама поприветствовал 
решение российской стороны в телефонном раз-
говоре с президентом Путиным, но подчеркнул, 
что наступление со стороны войск официального 
Дамаска может подорвать переговорный про-
цесс. Американское издание Politico пишет, что 
заявление Москвы застало Вашингтон врасплох. 
The New York Times называет как минимум два 
мотива, которыми руководствовалась Россия: 
«Заявление может оказаться конструктивным 
шагом в направлении более прочного мирного 
урегулирования. Также оно может быть практи-
ческой необходимостью, отражающей желание 
не увязнуть в сирийском болоте на неопреде-
ленный срок». 

Игорь СУББОТИН.

Как отразится вывод российских войск из Сирии 
на переговорах в Женеве

Решение президента Путина о выводе 
с 15 марта российских войск из Сирии, 
прозвучавшее в понедельник вечером, 
хотя и было несколько неожиданным, 
но по сути таковым не явилось. То, что 
российская военная группировка из 
разнородных сил — авиации, сил ПВО, 
флота — не останется в Сирии надолго, 
а уж тем более навсегда, было заявле-
но российским военным руководством 
уже в тот момент, когда она была толь-
ко сформирована и приступила к вы-
полнению боевых задач.

Руководство страны изначально заявляло, 
что не собирается втягиваться в этот вооружен-
ный конфликт надолго и не будет участвовать в 
боевых действиях на земле, а лишь окажет си-
рийской армии поддержку с воздуха. Что и было 
сделано. Действия российских ВКС переломи-
ли ход военных событий, дали существенное 
преимущество сирийской армии, что позволило 
начать в стране процесс примирения.

Причем сейчас ряд экспертов, в основном 
западных, пытаются обвинять Россию в том, 
что она, дескать, уходит, не достигнув своей 
основной цели, не уничтожив ИГИЛ (запре-
щенную в России организацию) на сирийской 
территории. В связи с этим хотелось бы напом-
нить, что такой задачи перед российскими ВКС 
даже не ставилось. Напротив, с самого начала, 
когда еще только на уровне военных ведомств 
России и Сирии обсуждался вопрос участия 
наших войск, сирийская сторона оговорила 
условия: наши ВКС должны будут уничтожать 
цели только в западной части страны. Дело в 
том, что к тому моменту объекты террористов 
на востоке Сирии уже два года как бомбила 
(а точнее, делала вид, что бомбила) коалиция 
стран во главе с США. 

Именно для того, чтобы при встречах в си-
рийском небе не нарушать зоны влияния друг 
друга, и потребовалась довольно плотная ко-
ординация военных усилий российских и аме-
риканских военных. 

Если учитывать этот факт, то цели, стоящие 
изначально перед российскими военными, они 
выполнили. Провинции Хомс и Хама, по крайней 
мере большая их часть, освобождены от терро-
ристов. Они были вынуждены уйти из Латакии, 
восстановлено сообщение с Алеппо, идет осво-
бождение блокированной сирийскими войсками 
Пальмиры, сирийским военным возвращена 
авиабаза Квайрес, которую террористы удер-
живали более трех лет… И главное — оказана 
помощь сирийской армии российским оружием 
и нашими советниками, которые сегодня рабо-
тают на всех уровнях — от низового до Генштаба. 
Такая военная помощь России позволила восста-
новить не только боеготовность, но моральный 
дух сирийской армии, из которой за четыре года 
боев были выбиты лучшие силы. 

И все это не говоря о том, что российскими 
ВКС на территории Сирии уничтожено более 
двух тысяч бандитов, выходцев из России, в том 
числе 17 полевых командиров, 209 объектов не-
фтедобычи, переработки и перекачки топлива, 
а также 2912 средств доставки нефтепродуктов. 
В осажденные города и населенные пункты по 
земле и по воздуху доставлено более 700 тонн 
продовольствия. Всего при поддержке наших 
летчиков, которые совершили более 9000 выле-
тов, сирийские войска освободили от бандитов 
400 населенных пунктов и свыше 10 000 кв. км 
своей территории.

Так что те, кто заявляет, якобы Россия ухо-
дит из Сирии, не добившись победы, как мини-
мум лукавят. К тому же, во-первых, говорить о 
нашем окончательном уходе пока преждевре-
менно. А во-вторых, на Западе многие вообще не 
верили, что Россия, как и обещала, по окончании 
выполнения плановых боевых задач выведет 
свою группировку и добровольно откажется от 
постоянного военного присутствия в Сирии. 
Напротив, ряд экспертов утверждал, что РФ 
якобы постарается усилить и закрепить свое 
военное влияние в этом регионе, развернув там 
полноценные военные базы с многочисленным 
воинским контингентом разнородных сил по 
примеру того, как это обычно делают США.

Вопрос об этом западные журналисты за-
давали президенту Путину и на традиционной 
ежегодной пресс-конференции. Отвечая на 
него, Верховный главнокомандующий тогда 
усомнился в необходимости размещения на по-
стоянной основе российских войск в Сирии. По 
словам ВВП, благодаря современному оружию, 
которым располагает Россия, наша страна и так 
может «достать» кого угодно и где угодно. Что, 
собственно, и было в результате продемонстри-
ровано российскими военными в Сирии.

Мир ясно увидел — и это неприятно уди-
вило наших потенциальных противников, — что 
Россия располагает современными самолета-
ми дальней стратегической авиации, которые 
способны производить пуски высокоточных 
ракет, даже не входя в зону конфликта, а кры-
латые ракеты, выпущенные с ракетных катеров 

из акватории Каспийского моря, с высокой точ-
ностью уничтожают объекты террористов на 
территории Сирии. 

Конечно, в Пентагоне не могли не знать, что 
российская армия в последние годы серьезно 
окрепла. Однако то, что в Сирии это было столь 
явно продемонстрировано миру, оставило у 
американских генералов неприятный осадок. 
Правда, теперь у них появился повод пугать 
страны мнимой «российской военной угрозой». 
Однако и тут Владимир Путин выбил у них козыри 
из рук, объявив о выводе основных сил военной 
группировки из Сирии.

И действительно, так ли уж необходимо 
иметь в этом регионе постоянную крупную во-
енную базу, обустройство которой может стать 
серьезным бременем для российского бюдже-
та? Ведь в современных условиях, чтобы решать 
конкретные боевые задачи, России достаточно 
создавать временные авиационные базы типа 
Хмеймим, что развернута на сирийском аэро-
дроме. Там располагаются службы обеспечения 
в модульном исполнении, которые при необхо-
димости можно легко свернуть, погрузить на 
военно-транспортные самолеты и вывезти на 
территорию нашей страны буквально за счи-
таные дни, что, я уверена, и будет продемон-
стрировано в данном случае.

Судя по всему, руководство страны в от-
ношении развертывания военных баз за ру-
бежом выбрало довольно гибкую стратегию: 

руководствоваться политическими приорите-
тами, учитывать военные реалии, но при этом 
одновременно оценивать и финансовые возмож-
ности. В отличие от США, которые сегодня имеют 
порядка 730 различных военных баз в 130 странах 
мира, получивших в Пентагоне метафоричное 
название «наш отпечаток в мире». Нанесение 
четких, уверенных «отпечатков» на мировую 
карту стало одним из способов продвижения 
и утверждения Штатов на новых территориях. 
Россия таких задач перед собой не ставит.

Хотя наши высокопоставленные чиновники 
в последние годы все же не раз отмечали, что 
Россия планирует увеличивать свое присутствие 
в других государствах. Так, в марте 2014 года 
министр обороны РФ Сергей Шойгу сообщил, 
что Россия намерена увеличить количество во-
енных баз за рубежом и ведет переговоры с 
рядом стран, в том числе с Вьетнамом, Кубой, 
Венесуэлой, Никарагуа, Сейшельскими Остро-
вами, Сингапуром.

Но здесь следует понимать, что речь не о 
создании крупных полноценных баз, которые 
бы влетели нашему госбюджету в копеечку. 
России в первую очередь важно иметь по всему 
миру либо так называемые аэродромы подскока 
для своей авиации, либо пункты материально-
технического обеспечения для ВМФ, так как тех-
ника нуждается в ремонте, заправке и снабжении 
— чисто технических вопросах, которые нельзя 
реализовать без наличия подобных баз.

Другой вариант расширения военного при-
сутствия в мире, приемлемый для нашей страны, 
— это получение возможности упрощенного 
захода кораблей ВМФ РФ в другие государства. 
Соответствующие соглашения уже подписаны с 
несколькими странами, в том числе с Никарагуа 
и Экваториальной Гвинеей.

С этой точки зрения значение 720-го пункта 
материально-технического обеспечения ВМФ 
РФ в сирийском порту Тартус, который был раз-
вернут еще в 1971 году, трудно переоценить. 
Здесь военные корабли, выполнявшие боевые 
задачи в Средиземноморье, пополняли запасы 
продовольствия и воды, расходных материалов, 
а также проводили мелкий и средний ремонт, 
предоставляя отдых экипажам, но этот пункт 
в качестве полноценной военной базы Россия 
никогда не рассматривала. Однако нет сомне-
ния, что после вывода главной российской во-
енной группировки из Сирии наш пункт в Тар-
тусе будет оставлен за Россией и, возможно, 
даже несколько укрупнен, что было бы вполне 
справедливо.

То же самое можно сказать о сирийской ави-
абазе Хмеймим, которая после вывода основной 
группировки российских ВКС, также останется 
за нами. И здесь важно не то, что говорится 
вслух: мол, эти военные объекты нужны, чтобы 
ограниченный военный контингент, оставленный 
там, мог участвовать в помощи сирийскому пра-
вительству по нормализации мирного процесса 
и обеспечению его безопасности. Тут главное 
помнить и о собственных интересах: с базы 
Хмеймим можно легко вести контроль за той 
частью Средиземного и Эгейского морей, где 
барражируют корабли США и НАТО с крылатыми 
ракетами Tomahawk и системой противоракет-
ной обороны Aegis с противоракетами SM-3. 
Держать их в этом регионе под постоянным 
контролем — большое преимущество для обо-
роны России и серьезное разочарование для 
ПРО США в Европе.

Однако какой именно состав контингента 
останется на авиабазе Хмеймим после заверше-
ния операции, пока сказать трудно. Как считают 
эксперты, после вывода основной части войск в 
Сирии может задержаться до тысячи российских 
военнослужащих. По словам члена Комитета 
Госдумы по обороне Виктора Заварзина, Россия 
выведет из Сирии около 80 самолетов, но там 
пока останутся силы ПВО, а в зоне действия 
— корабли, оснащенные ракетами «Калибр», 
и, «если вдруг обнаружится какое-то массо-
вое скопление боевиков ИГ, мы туда сможем 
молниеносно перебросить необходимые до-
полнительные средства». 

Так что если оценивать решение о выводе 
основных сил российской группировки из Сирии 
с военной точки зрения, то оно является вполне 
своевременным. Главное — мы окончательно не 
втянулись в этот конфликт, не стали участника-
ми наземной операции, где могли бы понести 
крупные потери. При этом российские ВКС на-
несли невосполнимый урон террористам ИГИЛ, 
выдавив остатки их отрядов к границе с Турцией. 
Далее, по мнению экспертов, сирийская армия, 
которой Россия помогла современным воору-
жением и советниками, способна справиться 
уже самостоятельно.

А если оценивать решение Владимира 
Путина о начале вывода войск с точки зрения 
политической, то оно выглядит еще более вы-
игрышным. Мы как входили, так и выводим свои 
войска с одобрения законного сирийского пра-
вительства — что важно с точки зрения между-
народного права. При этом, дав старт мирному 
процессу, мы не превратились для сирийской 
оппозиции в оккупантов, поддерживающих 
своими штыками власть Асада. Кроме того, 
президент Путин снова продемонстрировал 
миру свою харизму — способность принимать 
нешаблонные, неординарные решения. В Шта-
тах это решение о выводе хоть и одобрили, но 
пока еще никак не могут переварить, понимая, 
что таким образом Путин вольно или невольно 
снова дал под дых Обаме. По крайней мере, 
уже сейчас для многих в мире ясно, что Россия 
не намерена затягивать процесс вывода своих 
войск из Сирии по примеру того, как это про-
исходит с США в Афганистане, где те увязли. 
Вывод продолжается долгие годы, а конца-края 
ему все еще не видно.

На этом фоне стремительный успех боевых 
действий российской группировки в Сирии и 
скорый вывод войск — сигнал миру о том, что 
современная российская армия сегодня может 
быстро и эффективно действовать на любом 
театре военных действий далеко за пределами 
своих границ. И это, возможно, один из главных 
уроков нынешней сирийской кампании. За столь 
короткий срок, по словам президента Путина, за-
дача, которую он ставил перед нашей армией, «в 
целом выполнена». Так что, как говорится, мавр 
сделал свое дело — мавр может удалиться.

…Но если понадобится, в любой момент 
может и вернуться.

Ольга БОЖЬЕВА.

Задачи, стоящие изначально перед российскими 
военными, были выполнены

ВЕРНУВШИЕСЯ ЛЕТЧИКИ: 
«БЫЛО ТЯЖЕЛО, НО МЫ 
СПРАВИЛИСЬ»

СИРИЙСКИЙ РАЗБОР ПОЛЕТОВ

c 1-й стр.

Наши военные в Сирии готовятся к отлету 
на Родину.
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Уж сколько я живу в Америке — со вре-
мен худшего, на мой взгляд, президента 
Джимми Картера, — а такого не припом-
ню, хоть занимаюсь политоложеством 
на регулярной основе, публикуя в здеш-
них изданиях свою аналитическую акту-
алку. Судите сами: борьба за Белый дом 
в самом разгаре, а среди фаворитов у 
республиканцев и демократов — не исте-
блишментные кандидаты, выдвинутые и 
одобренные партократией, а по челове-
ку со стороны. По-нашему, две белые 
вороны. Притом что оба-два — полная 
противоположность друг другу. Один — 
влево от политического мейнстрима, со-
циалист скандинавского розлива Берни 
Сандерс, а другой — совсем наоборот, 
вправо: экстравагантный миллиардер-
нарциссист Дональд Трамп. Вот именно: 
скромное обаяние социализма — и не-
скромное обаяние капитализма. А так как 
с Трампом я читателя «МК» шапочно уже 
знакомил, то поговорим о социалисте с 
человеческим лицом, который рвется в 
Белый дом, чтобы совершить револю-
цию в Америке и повести ее к зияющим 
высотам. 

Крысолов из Бруклина
Есть ли у него шанс? Еще какой, коли своими 

пламенными речами этот пассионарий увлекает 
за собой американские массы, как когда-то Кры-
солов — гамельнских деток. Нечто инфантильное 
в американцах действительно есть. Еще Берни 
Сандерс напоминает русских революционеров — и 
не только из-за одноплеменного с ними происхо-
ждения. Только если те были из первого поколения 
местечковых «людей воздуха», то он из второго: 
родился в семье польских евреев-эмигрантов и до 
сих пор не избавился от бруклинского акцента. И 
то сказать: интернациональные идеи приглушили 
в нем национальные чувства. Несколько месяцев 
работы в кибуце никак не повлияли на его миро-
воззрение, да и поехал он туда не как религиозный 
иудей или убежденный сионист — ни в одном 
глазу ни того, ни другого, — но единственно чтобы 
глянуть на социалистическое устройство. Как не 
сделал из него поклонника советской системы 
медовый месяц, проведенный со второй женой 
Джейн О’Мера в Ярославле, побратиме вермонт-
ского города Берлингтона, где Берни был трижды 
избран мэром и по версии престижного журнала 
U.S. News & World Report числился одним из лучших 
американских мэров.

В самом Вермонте у него до сих пор леген-
дарный статус фольклорного героя — заступника 
простых людей и глашатая социального равенства. 
Вермонт несколько раз избирал его конгрессме-
ном, а потом и сенатором — как независимого 
депутата с социалистическим уклоном. В Демо-
кратическую партию он вступил только в прошлом 
году, да и то вынужденно, поневоле, нацелившись 
на Белый дом и продолжая придерживаться своих 
социалистических идей. 

Поначалу в партийных верхах никто не вос-
принимал его кандидатуру всерьез, тем более был 
надежный и апробированный кандидат — Хиллари 
Клинтон, а она уже побывала в Белом доме два 
полных срока, пусть и в церемониальной роли 
первой леди, а потом еще целый 4-летний срок — в 
администрации Обамы, на посту госсекретаря. На 
этот опыт она и ее сторонники и ссылаются как на 
главный плюс в ее биографии, но ее противники во 
главе с Берни Сандерсом ставят ей это, наоборот, 
в минус, потому как само понятие «Вашингтон» (не 
как топографическое, а как политическое понятие) 

представляет теперь для большинства амери-
канского электората, независимо от партийной 
принадлежности, негатив. Даже ее главный ко-
зырь — муж Билли Клинтон, бывший президент, 
который активно участвует в ее кампании, — из 
предполагаемого преимущества превратился в 
явный недостаток: во-первых, как спекуляция, 
во-вторых, как анахронизм и нафталин, в-третьих, 
наконец, у нас тут все-таки республика, и династии 
нам не так чтобы позарез.

Вызов политическому 
мейнстриму
Оба человека со стороны — республиканец-

бизнесмен Дональд Трамп и без году неделя де-
мократ, не скрывающий своих социалистических 
взглядов, Берни Сандерс — выигрывают от того, 
что не входили в вашингтонскую власть и за ними 
не тянется шлейф ее неизбежных ошибок. Их по-
пулярность — в том числе от противного и отражает 
разочарование электоральных масс в правящих 
верхушках обеих партий — в сенаторах, конгресс-
менах, белодомовцах, включая президентов. Вот-
вот: низы не хотят, а верхи не могут. Своего рода 
низовая аллергия, если хотите, на верхи. Нет, не на 
политиков, а на политиканов. А наши герои, пусть 
кой-кому они и кажутся антигероями, — отдадим 
им должное: не политиканствуют. Они отстаивают 
свое право говорить то, что думают, и думать то, что 
говорят, — пусть их мысли и слова противоречат 
общепринятым взглядам (Сандерс) либо самой 
политкорректности (Трамп). Оба бросают вызов 
политическому мейнстриму Америки. 

В демократической паре б. первая леди и 
б. топ-дипломат Хиллари Клинтон олицетворяет 
прошлое, тогда как социалист Берни Сандерс 
своими революционными слоганами взывает к 
будущему. Они взывают к разным частям тела: 
она — к разуму, он — к сердцу. Какой зов сильнее? 

Пока что 74-летний Берни Сандерс вернул инте-
рес к политике у молодежи, для коей он является 
безусловным вожаком и кумиром. На первых 
кокусах и праймериз они голосовали за него 
почти поголовно. Для сравнения: уж на что был 
популярен у молодежи Барак Обама 8 лет назад 
и обогнал среди молодых избирателей (18–29 
лет) на первичных выборах в Нью-Гемпшире ту 
же самую Хиллари Клинтон на 43%, но Берни 
Сандерс в том же «гранитном штате» побил все 
рекорды и в той же возрастной категории выиграл 
со счетом 92 к 8!

Впрочем, и «синие воротнички», работяги, 
трудовая Америка, независимо от возраста, в 

большинстве своем за Сандерса. Даже жен-
щин, которые по определению должны были 
голосовать за гипотетическую первую женщину-
президента, сумел уболтать этот септогенарий 
из породы пламенных революционеров, и они 
переметнулись на его сторону: молодые, до 30, 
тотально, но и после 30 больше половины за 
него, и только дамы старше 61 года, то есть в 
возрасте самой Хиллари Клинтон, сохранили 
ей верность. В целом по штату у него не просто 
победа, а триумф с обгоном в двузначное число. 
Потом он проиграл несколько штатов Хиллари 
Клинтон, а за последние несколько дней выиграл 
у нее подряд четыре штата!

Идеалист или утопист? 
Ну ладно молодежь: Берни Сандерс считает, 

что все американцы имеют образовательное право 
и обучение в колледже должно быть бесплат-
ным. Прожектерство? Да нет, вполне продуманное 
предложение — за счет налогообложения транс-
акций банков. Очень конкретен в своих посулах: 
идеалист, но не утопист, не Дон Кихот. Ну и, само 
собой, Берни Сандерс — принципиальный и по-
следовательный защитник интересов рабочего и 
среднего классов от корпораций и Уолл-стрита, 
против социального, трудового и гражданского 
неравенства.

На теледебатах с Хиллари Клинтон он весьма 
энергично и, я бы даже сказал, агрессивно об-
рушивается на Уолл-стрит в целом и в частности 
на «Голдман Сакс», называя нескольких министров 
и госсекретарей, включая Хиллари Клинтон, на-
значенцами Фирмы, как именуют этот финансовый 
конгломерат в Америке и в мире. Мало того что 
Фирма вложила многомиллионные пожертвования 
в кампанию Хиллари Клинтон, но еще заплатила ей 
675 тысяч за три лекции для своих сотрудников, а 
на просьбу представить транскрипт этих рекордно 
дорогостоящих речей Хиллари так и не дала со-
гласие. Другими словами, Берни Сандерс обви-
нил влиятельных министров — включая Хиллари 
Клинтон — в том, что они берут скрытые взятки, 
а за это, войдя во власть, защищают интересы 
корпораций и толстосумов. 

Будучи человеком принципиальным, сам он 
отказался от финансирования своей кампании 
крупным капиталом, дабы исключить всякую за-
висимость от контрибьюторов и лоббистов. Откуда 
у него тогда деньги? Исключительно из частных 
пожертвований от единичных избирателей. Не 
прогадал: собирает «по рублику», точнее, по $27 
с носа — и набегает. Деньги текут рекой в его 
кампанию, и он опережает других претендентов. 
Вот пример. «Голдман Сакс» пожертвовал в кам-
панию Хиллари Клинтон 5 миллионов долларов 
с копейками, а миллиардер-филантроп Джордж 
Сорос — еще больше: 6 миллионов. Бешеные эти 
деньги наш герой легко нейтрализует с помощью 
индивидуальных контрибуций: за одни сутки в 
среднем по 3 с половиной миллиона долларов. 
Даже в финансовом вопросе за ним никому не 
угнаться. «Вот что значит политическая револю-
ция!» — гордо заявляет Берни Сандерс. Что ж, у 
него есть все основания для гордости. 

Именно Берни Сандерс задает энергетиче-
ский и полемический тон дебатам и выигрывает 
их, судя по отзывам и опросам. Само собой, Уолл-
стрит — его конек, его диатрибы против полити-
ческого всесилия этого мирового финансового 
спрута находят поддержку электората.

Что касается его иностранной программы, 
то два момента показались мне заслуживающи-
ми если не безоговорочного одобрения, то хотя 
бы внимания и обсуждения. Берни Сандерс на-
стаивает на том, чтобы борьбу против исламских 
экстремистов вели умеренные мусульманские 
страны, такие как Саудовская Аравия и Кувейт, 
для которых ИГИЛ — смертельная угроза: у них 
для этого достаточно ресурсов, им и карты в руки. 
Это, конечно, с учетом трагического опыта веде-
ния Америкой заокеанских войн — от Вьетнама 
до Ирака. Не то чтобы ностальгический призыв к 
изоляционизму, но, в самом деле, зачем без боль-
шой на то нужды снова превращать американцев 
в пушечное мясо? 

Словно бы отвечая на мантру Дональда Трам-
па «Америка снова будет великой», Берни Сандерс 
решительно выступает против возвращения Аме-
рики на мировую сцену в качестве международного 
жандарма. Я толкую этот пункт его политической 

концепции расширительно, а не только в военном 
плане. Скажем, навязчивая идея Америки с экс-
портом демократии, которая вовсе не позарез 
мусульманским странам, а совсем даже наоборот. 
Я уж не говорю, что Ливия при полковнике Кад-
дафи или Ирак при Саддаме Хусейне были куда 
более стабильными образованиями, чем ныне, 
и никаких «аль каид» и «игилов» там в помине не 
было. Нет-нет, отнюдь не пацифист, коли поддер-
живал бомбежки Югославии и голосовал за войну 
в Афганистане, зато против иракской авантюры. 
В отсутствии патриотизма его не упрекнешь, но у 
него разумный патриотизм, а не бездумный.

Опускаю наскоки в адрес Берни Сандерса, 
что он чересчур левых взглядов. Ну, во-первых, 
ничуть не левее Барака Обамы, когда тот был из-
бран президентом, а Белый дом кому угодно бока 
обломает — в смысле, сдвинет к центру: что левшу 
Обаму, что правшу Рейгана. Во-вторых, левизна 
Берни Сандерса — больше в домашних делах, 
типа бесплатного обучения в колледжах, чтобы у 
всех американцев было образование. И, наконец, 
в-третьих, лично я уже доказал читателям, что сужу 
о президентских кандидатах поверх идеологи-
ческих барьеров, напечатав в этой газете вполне 
приязненную статью про Дональда Трампа, а уж 
тот правее папы римского — дальше некуда! 

Почему не представить, что на финишную 
прямую, обогнав всех остальных, выйдут два че-
ловека со стороны, два антипода — миллиардер 
Дональд Трамп и социалист Берни Сандерс? Какой 
контраст, какой драйв, какая драма! 

Владимир СОЛОВЬЕВ,
Нью-Йорк.

Владимир Соловьев — американский пи-
сатель и политолог русского происхождения, 
автор многих книг, переведенных на 12 языков. 
В московском издательстве «РИПОЛ классик» 
в апреле выходит его новая книга «Дональд 
Трамп — зеркало американской революции. 
Как делают президентов в Америке».

СОЦИАЛИСТ С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ЛИЦОМ
Берни САНДЕРС: «От юности в кибуце до медового 
месяца в Ярославле и далее везде»

ЗА БУГРОМ

Хиллари Клинтон пока уверенно опережает Сандерса. 
В преддверии второго «супервторника» 15 марта у нее 
было 1234 голоса делегатов от Демократической партии, 
в то время как у ее соперника — лишь 579 голосов.

Жена Сандерса, Джейн, активно 
участвует в мероприятиях  
в поддержку своего мужа.

«Будущее, в которое можно 
верить» — девиз предвыборной 

кампании Берни Сандерса.

Первый год воссоединения вполне мож-
но назвать «бумажным». В экстренном порядке 
утрясались различные юридические вопросы, 
сопутствующие переходу Крыма на российские 
рельсы, — менялись паспорта, переоформля-
лась недвижимость, различная собственность 
и земельные участки, перерегистрировались 
предприятия. Менялись телефонные номера и 
банковские карточки, переоформлялись пенсии 
и соцвыплаты. Параллельно утверждались планы 
развития, схемы финансирования, структурные 
изменения. Для крымчан это был год бесконечных 
очередей в различные ведомства, нескончаемо-
го документооборота. Но справились. Паспорта 
граждане Крыма получили до конца 2014 года. 
Фирмы и предприятия перерегистрировали в 2015 
году. Перерегистрация объектов недвижимости 
граждан по российскому законодательству идет 
и должна быть завершена до 1 января 2017 года. 
К 1 апреля нынешнего года должна быть завер-
шена перерегистрация транспортных средств 
крымчан.

В первый же год начались масштабные ин-
фраструктурные проекты в Крыму: проблемы с 
дорогами, водоснабжением, реконструкцией со-
циальной сферы решали практически на ходу. От 
Украины полуострову досталось столько «черных 
дыр», что непонятно было, за что хвататься. На-
чали с убитых дорог: за два года отремонтировали 
несколько сотен километров межрегиональных и 
муниципальных трасс. При этом выяснилось, что на 
полуострове практически нет квалифицированных 

технических специалистов и проектировщиков. 
Поэтому в прошлом году крымские дорожники 
даже не смогли освоить все выделенные им феде-
ральным центром средства на ремонт. Однако уже 
в начале 2016 года на полуострове запланировано 
начало строительства новой скоростной трассы 
Керчь—Севастополь, которая фактически свяжет 
все основные населенные пункты. 

Еще одна проблема полуострова — снаб-
жение водой. С тех пор как Украина перекрыла 
Северо-Крымский канал, Крым перешел на само-
обеспечение. В 2015 году на полуострове началось 
строительство новых водоводов и водохранилищ. 
Начали заполнять водой обмелевшие озера. В 
результате на полуострове острого недостатка 
воды сейчас не ощущается. Хотя аграриям летом 
приходится нелегко. 

Зато за минувшие два года удалось отчасти 
модернизировать крымское здравоохранение. 
Отремонтировано и переоборудовано около 20 
больниц. Начали в Крыму строить и детские сады, 
чтобы решить многолетнюю проблему очередей 
в детские учреждения. Поскольку вопрос острый, 
для его решения был предложен нестандартный 
подход: на полуострове начали строить модульные 
детские сады. Первый такой в 2015 году появил-
ся в Керчи. Потом к нему добавилось еще семь. 
Всего до 2018 года на полуострове запланировано 
построить 54 детских сада. На данный момент 
очередь в дошкольные учреждения составляет 
12 тысяч человек...

А вот школы и вузы еще с сентября 2014-го 
перевели на российские стандарты образования. 
Преподаватели прошли переподготовку, были за-
везены новые учебники и внеклассная литература. 
Но пока сдача ЕГЭ для крымских выпускников 
необязательна. 

Забавно, но ускоренной интеграции Крыма 
в российское пространство помогли различные 
блокады. Из-за продовольственной блокировки, 
устроенной активистами меджлиса и радикалами  

запрещенного в России «Правого сектора», по-
луостров сосредоточился на выпуске собственной 
продукции плюс наладил поставки из российских 
регионов. Энергоблокада, ударившая по жителям 
Крыма в канун Нового года, подстегнула россий-
ских энергетиков: энергомостом и восстановлени-
ем крымских ЛЭП занялись в ускоренном режиме. 
Сейчас полуостров подключен к Большой земле 
тремя энергонитками, четвертая вступит в строй 
к началу мая. 

Минувшие два года стали хорошим экзаме-
ном для местных властей полуострова. Чиновники, 
привыкшие работать по «украинским лекалам», на-
чали сходить с дистанции, то попавшись на взятках 
и откатах, то из-за халатности или некомпетент-
ности. 2015 год в Крыму в этом смысле можно 
назвать годом структурных преобразований и 
скандалов. Некоторые из них — как например в 
Севастополе — не затихли по сию пору. Что, ко-
нечно, изрядно нервирует жителей полуострова. 
Но их греет надежда, что в результате этого «сита» 
у руля останутся те, кто действительно хочет и 
умеет что-то делать. Так что в 2016 год жители 
полуострова входят с цоевским лозунгом: «Мы 
ждем перемен!». 

О том, что дали полуострову два минувших 
года и чего жителям Крыма за это время так и не 
смогли дать, «МК» поговорил с самими крымча-
нами и с политологом.

Александр ТИТАРЕНКО, директор ялтин-
ского Дома-музея Чехова:

— После воссоединения с Российской Фе-
дерацией Дом-музей Чехова начал жить в ногу 
со временем. Благодаря выделенным прави-
тельством средствам нам удалось обзавестись 
новым техническим оборудованием. К примеру, 
после проведения тендера в музее появилась 
система КАМИС, необходимая для фондовой 
работы (современная музейная информационная 
программа хранения, каталогизации, подготовки 
выставок и т.п.). Отмечу, при Украине большая 

часть наших экспонатов хранилась чуть ли не в 
подсобных помещениях. Нам удалось полностью 
обновить фондохранилище. Что касается ава-
рийного состояния музея... Когда Крым входил в 
состав Украины, нашим музеем даже и не думали 
заниматься. Только теперь необходимые работы 
начались. Сроки несколько затянулись, так как 
самая большая проблема нашего музея — это 
оползневая активность, а также регулировка и 
отведение подземных вод. Перед стартом не-
обходимо завершить все возможные подготови-
тельные мероприятия, проверки и исследования. 
Но то, что дело сдвинулось с мертвой точки — это 
факт. А во время энергоблокады нам практиче-
ски сразу посчастливилось получить резервные 
источники питания. Проблем с этим абсолютно 
не возникло. Даже несмотря на санкции, поток 
туристов в музей нисколько не сократился, он 
возрос. Все благодаря тому, что мы заключи-
ли договор с международным детским центром 
«Артек». Он регулярно возит к нам на экскурсии 
своих посетителей. Популярность Домика Чехова 
возросла еще и потому, что за эти два года после 
возвращения в РФ мы возобновили «гастрольный 
тур» по регионам России. Экспозиция с личными 
вещами Антона Чехова впервые была доставлена 
в российские города, чего не было так давно. Все 
это было невозможно при Украине. А если говорить 
о личных впечатлениях, то меня как коренного 
крымчанина, ялтинца все изменения, которые 
сейчас происходят с полуостровом, только радуют. 
Взять, к примеру, городскую больницу Ливадии. В 
ней прошла капитальная реконструкция. Сейчас 
из нее даже выходить не хочется. Шучу, конечно. 
Светлые корпуса, электронная очередь. Раньше в 
ожидании приема у врача можно было простоять 
весь день. Сейчас берешь талон и сразу знаешь, 
во сколько подойдет твоя очередь. Конечно, до 
идеала Крыму еще далеко. Как автомобилист, я 
могу сказать, что дороги в Ялте оставляют желать 
лучшего. Но так как мы сейчас часть России, верит-
ся, что и эту проблему скоро удастся решить. 

Алексей ЧЕРКАСОВ, зав. кафедрой 
социально-гуманитарных дисциплин Госу-
дарственного морского университета имени 
адмирала Ф.Ф.Ушакова:

— В преддверии очередной даты возвра-
щения Крыма и Севастополя в родную гавань 
у жителей полуострова настроение радостное 
и приподнятое. Никогда они не воспринимали 
себя частью Украины, поэтому этот день для них 
праздник со слезами на глазах. Люди находятся 
в ожидании лучшего времени. Хотя проблем до-
статочно. Мы чувствуем несоответствие между 
своими доходами и московскими ценами в наших 
магазинах, мы знаем, что в Краснодарском крае, в 
Ростовской области ситуация совершенно другая. 
Понятно, что с момента распада СССР в Крыму 
ничего не изменилось, это заметно во всем, и что 
решить все проблемы за два года невозможно. 
Очень надеемся, что федеральный центр поможет 
местным властям своими ценными советами.

Какие-то изменения есть, но есть и большие 
сложности со стороны чиновников, которые либо 
забалтывают проблему, либо делают ее средством 
для выяснения отношений между собой. Это хо-
рошо видно на примере Севастополя, где Чалый 

оказался ситуативным лидером, 
а Меняйло — назначенным.

Что касается образования, 
то мой вуз даже в составе Укра-
ины работал как структурное 
подразделение высшего мор-
ского образования в России. 
После возвращения Крыма у 
нас просто исчезли те пред-
меты, которые искусственно 
присутствовали в составе 
учебного плана: украинский 
язык, история Украины... Ча-
сто эти предметы заменяли 
важные профессионально 
ориентированные курсы 
лекций, например по истории 
мореплавания. Теперь время 

идет на профильные предметы. Курсантам такие 
перемены очень нравятся.

Также очень приятно, что больше внимания 
стало уделяться научной работе, в отличие от того 
времени, когда вуз был на территории Украины. 
Сейчас графа «научная работа» стала очень строго 
контролироваться: сколько публикаций, сколько 
научных конференций посетил и так далее. В сво-
ем институте я работаю 5 лет, на Украине вся эта 
система была формальностью — с одной статьей 
можно было прожить целый год. Теперь, если ты 
хочешь работать в высшем учебном заведении, 
ты должен заниматься наукой.

К тому же я пишу докторскую диссертацию 
по археологии. В 2016 году я должен был защитить 
ее в Киеве, но по объективным причинам сделать 
это теперь невозможно. До тех пор, пока я не начал 
изучать процедуру защиты в России, у меня был 
научный шок. А теперь мне кажется, что российская 
система гораздо логичнее и удобнее.

Леонид ГРАЧ, бывший глава Верховного 
совета Крыма:

— На ум приходит фраза: «есть у революции 
начало, нет у революции конца». Крым не мог без 
России не то что развиваться, он жить без нее не 
мог. Душа подавляющего большинства крымчан 
теперь на месте. Крымчане принимали решение о 
воссоединении полуострова с Россией осознанно. 
Жители верили, что ситуация в социальном, эко-
номическом и в правовом плане будет значительно 
лучше, нежели на Украине, где действительно 
было невыносимо, но этого пока не случилось. 
Два минувших года — это время ожиданий, время 
надежд, а «воз и ныне там». Причиной тому никчем-
ные чиновники. Надеюсь, в Москве наконец-таки 
это поймут. Еще будут крутые виражи и серьезное 
напряжение. Например, в межнациональных от-
ношениях, в ценообразовании, в безобразном 
управлении Крымом. Власть умудряется на любом 
месте «греть руки». Стоит вспомнить недавнюю 
вспышку африканской чумы свиней в Крыму. Цены 
на продукты подняли, карманы наполнили. Стои-
мость всех продуктов питания на полуострове на 
несколько порядков выше, нежели на Украине или 
на материковой части России. И на свинину, и на 
овощи, и на фрукты, что самое странное. Ведь это 
же просто смешно. Крым, который должен быть 
огородом России, сам живет без ничего, и его 
жители платят запредельные деньги.

Если брать экономическую сферу, то в ней за 
два года ничего не изменилось. Возрождения про-
мышленности — нет, восстановления и развития 
сельского хозяйства и аграрного сектора — нет. 
Лишь министры меняются и финансирование 
из центра пропадает. Взять самое очевидное — 
ремонт дорог. Даже выделенные на это деньги 
были сворованы.

Во время энергоблокады были попытки са-
мим спасти энергетику. Не получилось. Удалось 
это осуществить лишь руками президента, а глав-
ным диспетчером тогда стал министр Новак, а не 
местные чиновники. 14 марта энергосети Крыма 
выдерживали всю нагрузку, которая необходима 
для потребления. 15 марта появились заявления о 
том, что с материковой части России не получается 
подать электричество, так как энергосистема 
Крыма давно устарела и не может ее принять. 

Спрашивается, почему полтора года назад ничего 
не сделали? 

Даже переоформление документов на рос-
сийский лад топчется до сих пор на месте. Можно 
сказать, только закончился первый этап бардака. 
Сейчас десятки тысяч человек ходят в Госкомзем 
(Государственный комитет по государственной 
регистрации и кадастру Республики Крым), что-
бы разобраться с перерегистрацией земельных 
участков. Необходимо вводить все нововведения 
постепенно, плавно. Крыму не удастся сделать 
все за год-полтора.

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Во-первых, два года назад было удовлет-
ворено желание крымчан вернуться в Россию, 
которое они выражали на протяжении последних 
25 лет. И сейчас жители полуострова все еще на-
ходятся в том же возбужденном состоянии, что и в 
2014 году. Конечно, они столкнулись с целым рядом 
житейских проблем, которые неминуемо должны 
были возникнуть при переходе из одного государ-
ства в другое: перерегистрация собственности, 
телефонных номеров, верификация дипломов 
и так далее. Все это было усугублено тем, что 
Украина как могла вредила и России вообще, и 
крымчанам в частности, которых она обвиняет в 
предательстве.

В результате Киев сливает воду в Черное море 
вместо того, чтобы поставлять ее в Крым, из-за 
этого полуостров был вынужден отказаться от 
выращивания риса. Также крымчане оказались в 
энергетической и продуктовой блокаде.

В то же время блокада со стороны Украины 
ускорила решение ряда важных вопросов, кото-
рые в ином случае могли бы решаться достаточно 
долго. Ноябрьский опрос Института стран СНГ 
показывает, что большинство крымчан и севасто-
польцев понимает, что серьезные и кардинальные 
улучшения не могут пройти в одночасье. Многие 
ждут улучшения в ближайшие 3–5 лет, за это вре-
мя как раз должен заработать Керченский мост, 
который радикально изменит ситуацию с сообще-
нием с Крымом и вообще оживит восточную часть 
полуострова, которая в украинский период была 
депрессивным регионом.

Вместе с тем не всегда федеральный центр 
глубоко разбирается в проблемах Крыма и иногда 
принимает те решения, которые нельзя назвать 
продуманными. В частности, речь идет о законе, 
по которому должники украинских банков должны 
вернуть кредиты российским коллекторам. В свое 
время они с большим дисконтом скупили долги 
крымчан перед украинскими банками, а теперь 
требуют свои деньги. Напомню, в Крыму таких 
должников около 300 тысяч человек.

Помимо этого есть масса проблем переход-
ного периода, в том числе вопрос об украинском 
гражданстве, от которого многие крымчане не 
могут отказаться, так как в Киеве учатся их дети. 
Также возникли проблемы с беженцами с Донбас-
са, которых стали ограничивать... Из политических 
соображений было заявлено, что переходный 
период уже преодолен. В частности, под этим 
предлогом добились переноса местных выборов 
с 2015 года на 2014 год. На гребне волны были из-
браны не самые компетентные люди, зато было 
заявлено о формировании новых органов власти. 
Политики стремились быстрее отрапортовать о 
достижении поставленных перед ними целей, 
а в результате мы получили нестыковку целого 
ряда законов и практик Крыма и России. Это, в 
свою очередь, стало причиной для политического 
кризиса в Севастополе, который только осложняет 
экономическую ситуацию.

В целом проделанной на полуострове работе 
можно поставить «тройку». В том числе «четверку» 
— крымским властям, а «тройку» — севастополь-
ским и федеральным. С момента распада СССР 
у Москвы не было никакого опыта принятия в со-
став России новых субъектов. Показалось, что на 
одних чувствах можно преодолеть все проблемы, 
но это далеко не так.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Артур АВАКОВ, Елена ГАМАЮН.
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Два года назад — 16 марта 2014 года — 
Крым и Севастополь проголосовали за 
воссоединение с Россией. 96,77% крым-
чан и 95,6% жителей Севастополя сказа-
ли «да» вхождению в состав РФ. С того 
времени полуострову и России вместе 
пришлось пережить многое — мировой 
прессинг, санкции, продовольственную и 
энергетическую блокаду Крыма. Несмо-
тря на это, в декабре 2015-го, согласно 
опросу ВЦИОМ, свой выбор подтверди-
ли 93 процента крымчан. Есть некое не-
довольство скоростью изменений, про-
исходящих на полуострове. Но в целом 
с пути сворачивать у большинства жела-
ния нет. «МК» решил оценить, что было 
сделано в Крыму за два прошедших года 
и насколько эти изменения повлияли на 
жизнь крымчан.

Дороги пока остаются главной 
проблемой Крыма.

Плохие дороги, высокие цены и нерадивые 
чиновники портят Крыму праздничное настроение
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Новая постановка Марка Розовского по 
Гоголю — неоднозначная, острая, про‑
вокационная. Проза классика здесь за‑
мешана на реалиях сегодняшнего дня, 
актуализирована донельзя. Подробно‑
сти своего замысла режиссер расска‑
зал в интервью «МК».

— Марк Григорьевич, вы на стороне 
Анны?

— Это не только моя позиция, но и Владими-
ра Набокова, который восхищался Анной, и чью 
лекцию в Корнелльском университете я положил 
в основу своего спектакля, попытался соединить 
с лучшими сценами из великого романа Толстого. 
Понимаете, Анна Каренина не выдерживает лжи 
и обмана! Правота ее в одном — она любит.

— В «Новом ревизоре», актуальной фан‑
тасмагории, вы высмеиваете нынешнюю 
систему, причем довольно откровенно. Слы‑
шала разные мнения: от «гениально» до «как 
это допустили?».

— В «Новом ревизоре» состоялось мое вы-
сказывание. Я не собираюсь спорить после спек-
такля, выспрашивать мнения или заниматься 
объяснениями, манифестированием своей по-
зиции. Моя позиция — это мой спектакль. Если 
она совместима с гоголевским миросознанием, 
с моим великим автором, то для меня это самое 
важное. И этого хватает.

— Я знаю вас как человека принципи‑
ального, неравнодушного. Ваш нынешний 
спектакль, конечно, о наболевшем. Но 
стоит ли сегодня говорить о наболевшем 
прямолинейно?

— Театр существует для того, чтобы люди 
задумывались, с чем-то соглашались или не со-
глашались. Знаете, после спектакля ко мне подхо-
дили зрители и говорили: «Ух ты, ну вы и смелый… 
А вы ничего не боитесь?». Я спрашивал: «А что вас 
смущает?» — «Вы говорите такие острые вещи!»… 
На ваш вопрос о прямолинейности есть два обще-
известных ответа. Первый — ответ самого Гоголя. 
«Боже, как грустна наша Россия!» — было сказано 
Пушкиным после читки «Ревизора». И государь, 
посмотревший «Ревизора», ахнул: «Ну пьеска! 
Всем досталось, а мне более всех!» — значит, 
Гоголь был так высок и так смел, что он само-
му государю эту правду о человеке и о системе 
предъявил! А что же я: ставлю Гоголя и должен 
быть ниже Гоголя? Не потому, что я хочу быть 
смелым, нет… Тогда не ставь Гоголя, ставь дру-
гого автора, пожиже! А если я с Гоголем вместе, 
то мне трусить непозволительно! Мне, по сути, 
даже не надо заниматься фрондой и добавлять 
что-то от своего имени.

— А что насчет актуализации?
— Все привнесения в «Новый ревизор», 

которые мы сделали весьма тактично, как мне 
кажется, носят созидательный характер, а не 

разрушительный. Мы просто довели миры Гоголя 
до сознания сегодняшнего зрителя. Зритель или 
принимает это, или обеспокоен: а не слишком ли 
мы что-то аховое добавили? Но это та самая вер-
ность Гоголю и первоисточнику, верность гоголев-
ской ответственности перед Россией. Помните: 
«Русь, куда несешься ты…»? Русь, на которую, 
косясь, постораниваются и дают ей дорогу другие 
народы и государства. Почему все время на нас 
косясь, как говорит один из персонажей нашего 
спектакля? Так задумаемся: почему?

— Действительно… Марк Григорье‑
вич, что же вы отвечаете боящимся за вас 
зрителям?

— Я спрашивал у них: «Извините, а вы Кон-
ституцию нашу читали или нет?» — «Почему Кон-
ституцию?» — удивлялись они. «В Конституции 
написано: в России сегодня цензуры нет». Они 
говорят: «Вас еще никто не прикрыл? Это кто-то 
видел?» На что я отвечаю: «Если кто-то придет ко 
мне закрывать этот спектакль, я (подчеркиваю!) 
вынужден буду защищаться простым способом. 
Я скажу: «Вы, желающие запретить спектакль, 
поступаете антиконституционно! Вы нарушители 
Конституции. А кто есть нарушители Конститу-
ции? Преступники! Поэтому я вас буду судить!» 
И беспокоящийся зритель сразу ретировался, 
пожимал мне руку и желал мне добра. Поймите, 
не надо быть смелым, надо быть честным! Чест-
ность — вот что важно.

— В вашем спектакле одна из героинь 
говорит: «Искусство есть провокация, чем 
больше провокации, тем больше искусства» — 
очень актуальное высказывание.

— Это говорит Марья Антоновна, которая у 
нас играет эдакую ультрасовременную девушку, 
провинциальную красотку, летящую за модой…

— Желающую быть в тренде.
— Вот-вот-вот! Совершенно верно! Это же 

общее место сегодняшней якобы современной 
эстетики или, точнее, псевдоэстетики. То, что 
мы находимся сегодня часто вне искусства, — 
это наша беда, беда общества, беда, идущая 
от нашей недоразвитости. Поэтому так много 
дикарства, вражды, взаимной ненависти, вся-
кого рода фобий… Сегодня среди театральных 
изъявлений, как правило, мы не видим спек-
таклей, которые зовут к сочувствию, сопере-
живанию, очень много выпендрежа, холодного 
и сомнительного. Неэтично говорить о деяниях 
коллег, однако тревогу вызывает то, что сегодня 
мы не имеем той драматургии, которая взывала 
бы к фундаментальным ценностям, не имеем 
режиссеров-мастеров, которые жизнь положили 
бы за отстаивание этих ценностей, как это делали 
наши великие предки. Очень много самовозвы-
шения, пустотного изъявления, перемешивания 
пустоты в пустоте. Это же факт. В театральной 
атмосфере я не вижу боли.

— Как вы думаете, может быть, у нас во‑
обще утеряна традиция сострадательной 
гуманистической литературы и театрального 
искусства?

— К сожалению, во всем мире это утеряно, 
не только у нас.

— С чем это связано? С внутренними или 
внешними факторами?

— Это связано с опустошением, которое 
пришло в человека. Мы каждый день атакованы 
разного рода бедствиями, потерями, войной. 
Раньше война была злодеянием, сегодня война 
провозглашается как историческая неизбеж-
ность, как закономерный выход из трудной си-
туации. Народы оказываются покинутыми друг 
другом, находятся в ссоре, возникает не тор-
жество любви, а торжество ненависти. У Антона 
Павловича Чехова был такой рассказ «Тоска», 
там главный герой, некто извозчик Иона, у кото-
рого умер сын, пытается поговорить с людьми, 
поведать о личном горе, но никто не хочет его 
слушать, все им пренебрегают, куда-то спешат, 
у них нет времени. И он рассказывает о набо-
левшем… лошади. Лошади! Это притча. В таком 
положении находится весь наш народ сегодня. 
Кому мы можем поведать о своих страданиях, 
горестях? Кто нас слушает? Власть? Чиновники? 
Самые близкие люди довольно часто оказыва-
ются глухи, и человек чувствует себя одиноким, 
брошенным, возникает обида, духовное круше-
ние... То, что Достоевский называл «униженными 
и оскорбленными», — сегодня в таком положении 
масса людей. Поэтому если эти «униженные и 
оскорбленные» не находят «лошади», которой 
могут поведать о своих проблемах, то обще-
ство оказывается больным. Надо спасать себя! 
Следующим можешь быть ты…

— Безрадостная перспектива... Кстати о 
перспективах и планах. Вы всегда удивляе‑
те — чем удивите в ближайшем будущем?

— На этот раз планы совсем не космиче-
ские, а наоборот, камерные и интимные. Я строю 
репертуар по принципу — каждый следующий 
спектакль должен быть не похож на предыдущий. 
Сейчас работаем над моей пьесой «Человек-волк» 
по следам Зигмунда Фрейда. Ее будет печатать 
журнал «Современная драматургия», чему я не-
вероятно рад. Всего там будет три действующих 
лица. Заняты два состава, премьера назначена 
на апрель этого года, на новой сцене. Работаем 
активно, вовсю идут репетиции.

— Расскажите поподробнее, что это бу‑
дет за спектакль?

— Это будет фантазия на документальной 
основе, как и «Харбин-34». Такой психологический 
театр, театр глубинного психоанализа. Основа 
документальная — история болезни человека, 
которого Фрейд прозвал «Человек-волк». Нас, как 
людей театра, будет интересовать не собственно 
психоанализ, а судьба человека, русского эми-
гранта, рафинированного интеллигента, который 
попал в мясорубку истории: довоенное время, 
фашизм, война… Его драма — это драма одино-
кого человека. Попробуем соединить методику 
Станиславского с открытиями Фрейда и дать 
новый уровень психологического театра. Больше 
говорить ничего не буду, увидите все сами на 
премьере. Приходите!

Екатерина ПИСАРЕВА.
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КРОССВОРД

НАСЛЕДИЕ

ПОСТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обувь, которая кре-
пится к лыжам. 4. Обжора, под которым весы 
ломаются. 10. Памятник в виде сужающегося 
кверху столба с заостренной пирамидальной 
верхушкой. 11. Невысокая сплошная стенка, 
проходящая вдоль крыши. 13. Знак зодиака, 
что одной стихии с Козерогом и Тельцом. 14. 
«Всезнающий» корнеплод. 15. Сестра таланта 
и мачеха гонорара. 16. Домашняя обязанность 
взрослой дочки, перед которой лежит ворох 
чистого и мятого белья. 18. Уроженец Хиросимы 
или Нагасаки. 20. Тригонометрическая функция, 
равная отношению синуса к косинусу. 22. Про-
стор лесов, полей и рек. 23. Чебурашка, при-
носящий удачу олимпийской сборной России. 
24. «Ява» для спидвея. 27. Оплата газеты на год 
вперед. 30. Склад, где хранятся боеприпасы и 
оружие. 32. Сельскохозяйственный инструмент 
на гербе Анголы. 34. Крестьянин, вкалывающий 
на земле кулака. 35. Тайная причина явного. 
36. Пустяковая травма упавшего недотепы. 
38. «Холст» для нанесения теней и подводки. 
39. Улика, подброшенная Кирпичу Жегловым. 
40. Подставка для ног спящего дяди Степы. 41. 
Эйфория девушки, которая выходит замуж за 

горячо любимого человека. 42. Аполлон, но не 
бог, адмирал, но не моряк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Амплуа» Расмуса в по-
вести Астрид Линдгрен. 2. Дом, из которого не 
выносят сор. 3. Рыбка из консервной банки с 
томатным соусом. 5. Кабачковая «пампушка». 
6. Реакция на хороший анекдот. 7. Мастерская, 
где есть горн и наковальня. 8. Странствование 
бездомного путника по белу свету. 9. «Дуэлянт» 
в дискуссии. 10. Собака, годная для службы на 
границе. 12. Нижние «конечности» киноаппа-
рата. 17. Врач, «ремонтирующий» человече-
ский мотор. 19. Виниловый диск в патефоне. 
20. Отличие картона от папиросной бумаги. 
21. Пластичная антифрикционная смазка. 
25. Добытчик пушнины. 26. Птица, с которой 
подружилась Дюймовочка. 27. Штрафной 
одиннадцатиметровый удар в футболе. 28. 
Музыкальный инструмент, украденный Кларой 
в отместку за кораллы. 29. Побудительный 
толчок. 31. Холодный суп из русской кухни. 33. 
Месяц ленинских тезисов. 34. Ручной гранато-
мет в вооруженных силах США. 37. Надпись на 
кружке, подаренной начальнику. 38. Запрет в 
государственном праве.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ведущая. 4. Рисунок. 10. Тюльпан. 11. Водород. 13. Итог. 14. Рагу. 
15. Насекомое. 16. Кризис. 18. Знаток. 20. Банкрот. 22. Машинист. 23. Мягкость. 24. Олим-
пиец. 27. Судорога. 30. Героизм. 32. Лопата. 34. Мачете. 35. Бесправие. 36. Торф. 38. Лето. 
39. Донжуан. 40. Истукан. 41. Кафедра. 42. Отрывок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вышивка. 2. Утюг. 3. Альянс. 5. Ирокез. 6. Убор. 7. Кукушка. 8. Интернат.  
9. Автодром. 10. Точилка. 12. Дантист. 17. Импичмент. 19. Недотрога. 20. Брифинг. 21. Тугодум. 
25. Леопард. 26. Царапина. 27. Списание. 28. Гобелен. 29. Плотник. 31. Человек. 33. Абажур. 
34. Менуэт. 37. Фойе. 38. Латы.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. Возврат 

квартир. т. 8-495-210-25-63

 юрист по жилищным 
спорам 
тел. 8-499-393-39-66

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ утерянный диплом 

НТ № 508148 от 30 июня 
1992 года на имя Клоповой 
Ольги Вячеславовны, 
выданный Пензенским 
торгово-коммерческим 
техникумом,  
прошу считать 
недействительным.

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-915-145-88-41,
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

 отдых
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ООО СК “Инвест-Альянс”

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  17 марта в 20.00
«Гнездо глухаря» предлагает своим гостям 
cпеть в компании друзей любимые песни.

«СПОЁМТЕ, ДРУЗЬЯ!» 
Песни Юрия Визбора, Булата Окуджавы, 
Юрия Кукина, Александра Городницкого, 
Юлия Кима, Сергея Никитина, Виктора 
Берковского и многих других авторов 
вам помогут спеть участники проекта 
«Песни нашего века» 
Лидия ЧЕБОКСАРОВА, Дмитрий БОГДАНОВ, 
Константин ТАРАСОВ

— Благодаря усилиям нынешних «спасите-
лей» башни теперь можно сказать: мы подгото-
вились к ее аварии, — констатирует заместитель 
председателя Фонда «Шуховская башня» Сергей 
Арсеньев. — Однако существуют большие по-
дозрения, что эта подготовка может в итоге 
привести к серьезным разрушениям уникальной 
конструкции Шухова. 

Нынешние «спасательные работы» на Ша-
боловке затеяли после резюме, сделанного 
специалистами МЧС, которые несколько лет 
назад обследовали состояние шуховского «ги-
перболоида». По заказу нынешнего «хозяина» 
башни ФГУП «Российская телевизионная и 
радиовещательная сеть» (РТРС) подготовлен 
и осуществлен проект опорного каркаса, кото-
рый должен поддержать башню в случае аварии: 
внутри многоярусной конструкции из сетчатых 
«гиперболоидов» смонтирован массивный си-
ловой каркас, основа которого — шесть тол-
стых стержней. Пока он не соединен с самой 
башней — минимальные зазоры равны около 
0,5 м.

— Каждый из стержней нового карка-
са опирается на отдельный фундаментный 

блок, — поясняет Арсеньев. — Между тем грунт 
в этом месте очень ненадежный, насыщенный 
плывунами. Так что нельзя исключать вариант, 
что некоторые из фундаментных блоков могут 
неожиданно начать проседать. В итоге новая 
пирамида-подпорка неминуемо накренится и 
при этом станет давить своей массой на кон-
струкции самой башни, а значит, только усугу-
бит опасность ее деформации и разрушения. 
Вот тогда все будет именно так, как хочется 
нашим оппонентам: «случайно сломавшуюся» 
Шуховскую башню полностью снесут и заменят 
макетом-новоделом, установленным в совсем 
другом месте.

Насколько вероятно подобное развитие со-
бытий, чреватое гибелью чудо-гиперболоида? По 
словам Арсеньева, публичного обсуждения про-
екта противоаварийной пирамиды не проводи-
лось, результаты расчетов, проверки грунта не-
зависимым экспертам не предъявлялись. «Лишь 
недавно в Интернет были выложены несколько 
отдельных листов с чертежами этой конструкции, 
но для того, чтобы делать какие-то значимые 
выводы, этого, конечно, недостаточно!»

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

У НИКИТСКИХ ВОРОТ ПОСЕЛИЛСЯ 
«НОВЫЙ РЕВИЗОР»
Марк Розовский: «Если я с Гоголем вместе,  
то мне трусить непозволительно!»

НА КАЖДЫЙ 
РОТОК НАКИНЕШЬ 
ПОСТОК 
Рецептами постных 
блюд с «МК» 
поделилась солистка 
группы «Блестящие»
Надя Ручка 
Солистка группы «Блестящие»  
Надя РУЧКА придерживается  
Великого Поста. 

— Пост не часто, но все же соблюдаю. И не 
считаю, что это что-то сложное или непреодо-
лимое. Это, наверное, как к нему отнестись. И 
в обычные дни я не употребляю в пищу красное 
мясо. Курицу и рыбу ем крайне редко. Всегда 
предпочту любому блюду овощи.

Надя Ручка и поделилась с читателями 
«МК» рецептами постных блюд.

Капустный суп «Капустняк»: 
— Для начала в кастрюле должна недолго 

повариться пшенка. Причем варить ее нужно 
в несколько этапов. Для того чтобы пшенка не 
горчила, нужно немного подварить ее, слить 
воду, добавить новую воду уже в нужном ко-
личестве и варить до кипения. Затем добавить 
квашеную капусту, картофель, рубленые или 
мелко нарезанные томаты и сверху аромат-
ного подсолнечного масла. Если вы хотите 
более калорийный и красивый суп, отдельно 
на сковородке можно потомить лук, морковь 
с помидорами и добавить в суп эту поджарку. 
Не забывайте, что квашеная капуста и так со-
леная, поэтому солить ваше блюдо следует 
крайне осторожно. И еще секрет: чтобы не 
было проблем с пищеварением, добавьте в 
суп тмина или семян укропа.

Суп из чечевицы:
— В кастрюлю с водой бросаем пред-

варительно промытую красную чечевицу. Для 
того чтобы бобовые быстрее варились, нужно 
изначально налить не слишком много воды, а 
потом доливать прохладную по мере того, как 
предыдущая закипает. Пару раз так добавить 
воды до нужного ее количества. Так меня учила 
моя мама. Туда же можно бросить картошку, 
разрезанную пополам. Картошку поварить и 
вынуть для того, чтобы растолочь и сделать 
пюре. После уже в виде пюре добавить ее в 
суп. Отдельно на сковородке обжарьте лук, 
морковь и помидоры (или замените их томат-
ной пастой). Немного потушите смесь, добав-
ляя по вкусу соль, сахар и перец. Можно для 
большей пряности положить хмели-сунели. 
Приготовленную смесь добавьте в кастрюлю 
с чечевицей и еще немного подержите на не-
большом огне. 

В оба блюда добавляется перец горош-
ком и лавровый лист. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

16 и 17 марта с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
16 марта с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт,  
ул. Красноказарменная, д.14, главное здание,  
холл 1-го этажа
17 марта с 10.00 до 16.00
Московский государственный  
строительный  
университет, Ярославское шоссе, д. 26,  
холл 2-го этажа, напротив комнаты №203 (профком).

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 марта с 10.00 до 15.00 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе Дворца культуры им. Г.Конина
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324,  
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
ОЗЁРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Д.А.Драгунского, д. 1,  
в фойе ДК «Выстрел»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК 
20 марта с 10.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
перед КДЦ «Полет» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, перед ДК «МИР»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
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ШУХОВСКУЮ БАШНЮ 
ПОДГОТОВИЛИ К АВАРИИ
Но ее реставрация по-прежнему так и не начинается
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В растянувшейся уже почти на 
десятилетие балладе о спасе‑
нии Шуховской башни появился 
новый стих. В начале этой неде‑
ли прошла информация о завер‑
шении противоаварийных работ 
на этом знаменитом «гипербо‑
лоиде», благодаря чему теперь 
не существует угрозы внезап‑
ного обрушения 160‑метровой 
махины. Впрочем, по мнению 
некоторых специалистов, си‑
туация с уникальной постройкой 
инженера Шухова в новых усло‑
виях отнюдь не улучшилась.НА
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«МК» продолжает определять луч-
ших игроков Российской футбольной 
премьер-лиги по итогам каждого тура. 
А тур минувший получился крайне ин-
тересным. Особенно на фоне первого 
весеннего — предыдущего, в котором 
совместными усилиями команды выдали 
крайне низкий уровень результативности, 
забив всего 11 голов в восьми встречах на 
всех (чуть больше одного мяча за матч в 
среднем). В первую очередь спасибо мы 
(за исключением, пожалуй, болельщиков 
ЦСКА) должны сказать Курбану Бердыеву 
и его «Ростову». Команда с берегов Дона 
не только абсолютно по делу обыграла 
армейцев на своем поле, но и сместила 
клуб Леонида Слуцкого с верхней строч-
ки в турнирной таблице. Теперь в РФПЛ 
новый лидер.
По итогам 20‑го тура вспомнился бородатый 

анекдот о том, как еврей приходит к раввину и 
жалуется на жизнь: жена ушла, со здоровьем про‑
блемы, с работы уволили... Мудрый ребе советует 
повесить в доме табличку «Это временно». И вот 
несколько месяцев спустя еврей снова приходит 
к раввину и благодарит: жена вернулась, нашел 
работу, здоровье поправил. «Что делать даль‑
ше?» — спрашивает еврей. И получил ответ: «Не 
снимай табличку».

Похоже, что и Леониду Слуцкому впору вы‑
вешивать такую же табличку в Ватутинках, где рас‑
положена армейская база. Причем не только для 
футболистов, которым необходимо периодически 
напоминать, что череда побед рано или поздно 
имеет особенность заканчиваться, но и для себя 
самого. Да, в центральном матче отчетного тура 
«Ростов» — ЦСКА было место как восхищению 
хозяевами, так и разочарованию гостями. Но по‑
следнего было больше.

Если в каждом действии ростовчан была за‑
метна рука Бердыева, разложившего для своих 
подопечных игру соперника по полочкам, то ЦСКА 
играл точно так же, как и в предыдущем туре со 

«Спартаком». Но, как говорят не только в Одессе‑
маме, но и в Ростове‑папе, это две большие раз‑
ницы. Лидеры ЦСКА в лице Мусы, Фернандеса 
и Тошича, что басенные лебедь, рак и щука, со‑
вместными усилиями так и не смогли довести дело 
хотя бы до одного настоящего голевого момента 
у ворот соперника, а вот сюиту Бердыева «Ро‑
стов» исполнил безошибочно. И вешать табличку 
«Это временно» на базе ростовчан нет никакого 
смысла — если у кого и закружилась голова по‑
сле свалившегося на команду лидерства в РФПЛ, 
Курбан Бекиевич эти настроения умеет выжигать 
каленым железом.

И еще пара слов о новоиспеченном лидере 
чемпионата. Статус первой команды РФПЛ может 
смениться на статус банкрота. На этом настаивает 
компания, которая ссудила ростовчанам еще в 
далеком 2005 году сумму порядка 60 млн рублей. 
Между сторонами было подписано мировое со‑
глашение, согласно которому «Ростов» обязался 
погасить все долги до 1 декабря 2015 года. Теперь 
кредитор подал иск о признание ФК «Ростов» 
банкротом. Впрочем, генеральный директор клу‑
ба уже успел заверить, что эта проблема будет 
решена. А как иначе, если в кои‑то веки город 
стал знаменит на всю страну не только вкусными 
раками и красивыми девушками, но и футбольной 
командой?

По идее, в нашу символическую сборную 
можно было бы включить едва ли не всех фут‑
болистов «Ростова», но были в отчетном туре и 
другие герои. 
Станислав Крицюк («Краснодар») — 7,5 балла

«Быкам» по весне голы даются с огромным 
трудом. А если учесть еще и то, что уже на 11‑й ми‑
нуте матча в Саранске за фол последней надежды 
прямую красную карточку заработал Рагнар Си‑
гурдсон, то заслуга голкипера «Краснодара» в 
общекомандном успехе становится еще более 
заметной. После возобновления чемпионата 
Стас занял место в воротах команды и в двух 
турах пока не пропустил ни разу. Саранчане 

больше владели мячом, заметно чаще били по во‑
ротам и попадали в створ, однажды «быков» спас 
каркас ворот, но Крицюк выстоял. 
Сесар Навас («Ростов») — 8,0 

Выиграл практически все единоборства, све‑
дя на нет не самые назойливые попытки соперни‑
ков обострить игру у ворот Сослана Джанаева.
Баштуш («Ростов») — 8,0

Напарник Наваса в центре обороны сыграл 
под стать своему партнеру. Действия двух обо‑
ронцев ростовчан были безошибочными и сла‑
женными. Эта пара совместно или по отдельности 
попадает в наши символические сборные с самого 
начала чемпионата, уже сделав серьезную заявку 
на места в команде года.
Родолфо («Терек») — 7,5

Да, это классический рахимовский «Терек», 
традиционно делающий ставку на оборону. Да, не 
менее достойны попасть в нашу сборную забивший 
гол Митришев или Иванов. Но выделим именно 
Родолфо, пройти которого никому из динамовцев 
в Химках так и не удалось.

Безликая игра «Динамо» привела к очеред‑
ной потере очков. От зоны вылета бело‑голубых 
отделяет всего шесть очков, а от стыковой — три. 
После матча стало известно, что главный тренер 
Андрей Кобелев может быть отправлен в отставку, 
а его преемниками могут стать Анатолий Бышовец 
или Дмитрий Хохлов. 

Александр Самедов («Локомотив») — 7,5

Если Самедов забивает — «Локо» не проигрыва‑
ет. За последний год это правило не сработало лишь 
однажды, да и то в еврокубках. И на этот раз Алек‑
сандр помог «железнодорожникам» вытащить очень 
тяжелый матч, сначала заработав пенальти, который 
реализовал Влад Игнатьев, а в компенсированное 
время забил сам, сняв все вопросы о победителе и 
справедливости победы своей команды.
Кристиан Нобоа («Ростов») — 8,0

Во многом именно благодаря действиям Но‑
боа вне игры остались в этой встрече Дзагоев и 
Широков, а вновь зажатый на фланге Еременко 
свои лучшие качества на бровке не продемон‑
стрировал. При этом Кристиан успевал не только 
разрушать, но и созидать, продемонстрировав 
высочайший процент выигранных единоборств.
Александр Гацкан («Ростов») — 8,5

Напарник Нобоа в опорной зоне стал полно‑
ценным творцом победы. Именно пара Нобоа — 
Гацкан в первую очередь переиграла ЦСКА, обеспе‑
чив хозяевам доминирование в центральной зоне. 
Под занавес встречи Александр успел и голевую 
передачу сделать на Муссу Думбия, после которой 
вопрос о победителе был окончательно снят.
Мигел Данни («Зенит») — 8,0

Бесплодие в атаке, наметившееся у «Зенита» 
в весенних матчах, сошло на нет в игре с «Руби‑
ном». И заметную роль здесь сыграл Мигел Дан‑
ни, забивший 1‑й и 4‑й голы сине‑бело‑голубых. 
Да, Данни по футбольным меркам уже давно не 
мальчик, а скорость и в былые годы не была его 
сильной стороной, но условный перевод пор‑
тугальца в центр на позицию под нападающим 
явно команде на пользу.
Квинси Промес («Спартак») — 7,0

Быть может, «Спартак» провел далеко не 
самый лучший матч, но его лидер в очередной 
раз сыграл эффективно и результативно. Сце‑
нарий матча можно смело продавать в Голливуд: 
до 82‑й минуты красно‑белые проигрывали, но 
под занавес встречи смогли не просто избежать 
поражения, но и вырвать победу. Голландец про‑
должает единолично возглавлять список лучших 
бомбардиров РФПЛ. 
Артем Дзюба («Зенит») — 8,0

Артем принял участие в трех голевых атаках 
«Зенита», дважды ассистируя партнерам, а еще 
раз забил уже сам. Вся злость, что накопилась у 
зенитовцев после неудач в Лиге чемпионов, вы‑
плеснулась на бедный «Рубин», который просто 
не нашел, что противопоставить разыгравшейся 
атакующей линии «Зенита», в которой помимо 
Данни и Дзюбы блестяще смотрелся и Халк. 
Спартак Гогниев («Урал») — 9,0

Хет‑трик — явление довольно редкое в футбо‑
ле. А если ты нападающий скромного «Урала», то и 
вовсе практически несбыточная мечта. Но Спартак 
Гогниев совершил футбольный подвиг, трижды 
поразив ворота «Анжи». При этом забивал Спартак 

словно по заказу. Нельзя сказать, что в этот день 
все его удары летели в сетку по недоступной 

для голкипера траектории — он забивал в 
самые нужные моменты. Напомним, что при 
счете 2:2 Гогниев дважды вколачивал мяч, 

и уместилось все это в последние 5 минут 
встречи в Екатеринбурге.

Тренер: Курбан Бердыев («Ростов»)
Еще во время зимнего перерыва 

на сайте «МК» была опубликована за‑
метка, посвященная чемпионским 
амбициям «Ростова», о которых тог‑

да (да и сейчас тоже) никто особо 
вслух не говорил. Главным залогом 
успеха ростовчан, как несложно 

догадаться, назывался Курбан 
Бердыев. Вот и на этот раз 
Курбан Бекиевич подтвердил 

реноме тонкого стратега, 
полностью переиграв кон‑
курента тактически. 

Александр 
ПОКАЧУЕВ.
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ЭКСКЛЮЗИВ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснения‑
ми, местами гололедица; ночью небольшой снег; 
днем небольшие осадки. Ветер северо‑западный 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с. Температура 
ночью в Москве ‑7...‑5°, днем в Москве 2...4°. 
Восход Солнца — 6:40, заход Солнца — 18:36. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, будет малая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1831 г. — увидел свет роман Виктора Гюго «Собор 
Парижской Богоматери».
1921 г. — закрытие Х съезда РКП(б); начало пере‑
хода к нэпу.
2014 г. — состоялся общекрымский референдум, 
по итогам которого Крым вошел в состав России.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Попов Александр (1859–1906), физик и электро‑
техник, изобретатель радио
Юрский Сергей (1935), актер театра и кино, ре‑
жиссер, народный артист РСФСР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 16.03.2016)
1 USD — 70,5408; 1 EURO — 78,3285.

СПОРТ

Мужчина вошел в магазин и говорит 
продавцу:
— 15 литров вина, пожалуйста.
— Вы принесли для него емкость?
— Вы с ней разговариваете.

Помню те времена, когда единственной 
игрушкой, которую можно было найти в еде, 
была пластмассовая цифра в куске сыра. 

— Дорогая, что там за шум?
— Это я о табуретку споткнулась.
— Ножки целы?
— Немного болят.
— Я спрашиваю: ножки у табуретки целы?

Валера так красиво врал, что следователь 
начал продавать билеты на допросы.

— Клянусь быть с тобой в богатстве и в ро‑
скоши, в радости и в счастье, в Париже и в 
Лондоне, в твоих замках и на яхтах…
— Невеста! По тексту, по тексту…

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
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В МОСКВЕ ПОЯВЯТСЯ  
ДОМА-ХАМЕЛЕОНЫ
Яркими красками, похоже, скоро заиграют 
однообразные металлические фасады сто-
лицы. Для зданий с отделкой из алюминия, 
который сейчас популярен в строительстве, 
ученые создали новую разновидность деко-
ра — пленку, меняющую окрас в зависимости 
от угла наблюдения. Внедрять ноу-хау пла-
нируется сначала в Москве, где особенно 
много строений дополнены этим легким и 
одновременно прочным металлом.

Холодные стальные «коробки» можно сде‑
лать ярче и веселее на вид благодаря разработке 
химиков с факультета наук о материалах МГУ 
им. М.В.Ломоносова. Ученые из университета 
создали цветную пленку для покрытия. Обыч‑
но подобные используют, чтобы предотвратить 
царапины и окисление на алюминиевых пане‑
лях. Причем окраска меняется в зависимости от 
того, под каким углом смотреть. Тот же эффект 
произойдет, если поглядеть на фасад дома, по‑
крытого такой пленкой, — он заиграет различными 
красками. Если вы, к примеру, встанете справа 
от здания, оно может выглядеть зеленым, а если 
посмотреть на него с левой стороны, то строение 
уже будет красным. Так, фасады могут меняться 
в зависимости от того, какую палитру выберут 
проектировщики, а им в этом смысле доступны 
все цвета радуги. 

Как пояснили разработчики Кирилл На-
польский и Илья Росляков, уже существующие 
аналоги их продукции либо по характеристикам 
хуже (бледнее на вид), либо делаются с исполь‑
зованием красителей. В данном случае пленка 
специальным образом под воздействием элек‑
трического тока «выращивается» на поверхности 
алюминия, отражает падающий свет и благодаря 
этому обладает насыщенным цветом, который 
может еще и изменяться. Данная технология уже 
готова к промышленному применению. 

КИШЕЧНАЯ ПАЛОЧКА 
ПОКРАСИТ РУБАШКИ
Необычные свойства кишечной палочки E.coli 
могут приносить пользу в промышленности. 
Американские ученые, изучавшие бактерию, 
сделали открытие — бактерия выделяет синий 
пигмент, из которого получается краситель 
глубокого цвета. Исследователи предлагают 
фабрикантам окрашивать им текстильные из-
делия и другие продукты, предназначенные 
для массовой продажи. 

Разработкой новой технологии занимались 
специалисты в области биоинженерии из Универ‑
ситета штата Юта. Смысл ее заключается в том, 
чтобы производить натуральный и безопасный 
для экологии краситель. Кишечная палочка спо‑
собна производить небольшое количество синего 
пигмента — индигоидина. Исследуя это свойство, 
ученые нашли способ заставить E.coli в больших 
объемах «выдавать продукт», чтобы возможно 
было использовать краситель для массового 
производства различных товаров. Разработчи‑
ки утверждают, что полученное ими вещество 
подвергается обработке и очистке, поэтому абсо‑
лютно безопасно. Натуральный краситель можно 
использовать в пищевой промышленности, в про‑
изводстве напитков и в косметике.  

Комментарий профессора 
генетики, доктора биологических 

наук Евгения ЛИЛЬИНА: 
«Открытие американцев — прекрасный при‑

мер того, как далекие от практики исследования 
могут привести к неожиданным практическим ре‑
зультатам. Это красиво и интересно и даже можно 
назвать прорывом. Представьте, если на основе 
бензина будут делать воду. Это примерно то же 
самое». Кстати, у нас, что касается исследований, 
связанных с микроорганизмами, в Институте 
биохимии имени А.Н. Баха РАН сейчас изучают 
выживаемость бактерий в экстремальных усло‑
виях — при различных температурах: от минус 
до плюс 500 градусов. Такие исследования могут 
быть полезны в будущем в вопросах, связанных с 
выживаемостью человечества в условиях космоса 
и далеких планет. 

ДЕПРЕССИЕЙ НАС ЗАРАЗИЛИ 
НЕАНДЕРТАЛЬЦЫ
 Интересное открытие сделали недавно 
американские биологи из Национальных 
институтов здоровья США — современные 
люди унаследовали от неандертальцев гены, 
которые способствуют депрессии, никоти-
новой зависимости, ожирению и другим 
нарушениям. 

Неандертальская наследственность была 
получена современным человеком 47–65 тысяч 
лет назад. За последние годы у ученых появилась 
возможность по костям предков считывать геном 
и выявлять у нынешних людей тысячи конкрет‑
ных генетических вариантов (полиморфизмов), 
оставшихся от неандертальцев. Всего изучали 
генотипы 28 416 людей, их болезни и состоя‑
ние организма, в том числе вредные привычки. 
В результате получилось, что неандертальские 
гены больше всего могут способствовать нашим 
депрессиям и другим расстройствам, связанным 
с настроением и эмоциями. Немного меньше, но 
также дают знать о себе, когда у современников 
проявляются ожирение, атеросклероз, инфаркт 
миокарда, патологическое изменение кожи под 
действием солнечного излучения, повышенная 
свертываемость крови и даже зависимость от ку‑
рения. Гены эти могли быть полезны нашим пред‑
кам в древние времена, но потом стали вредными 
из‑за изменений условий жизни. Тем не менее 
ученые предупреждают, что воздействие их на 
современных европейцев очень и очень слабое.  
Комментарий доктора биологических наук 
Александра МАРКОВА: 

— От неандертальцев могли перейти и по‑
лезные гены. И это подтверждается исследова‑
ниями, которые проводились в январе 2016 года. 
Было установлено, что неандертальские аллели 
(различные формы одного и того же гена) играют 
роль в иммунной защите от патогенных бактерий, 
грибов и других паразитов. Правда, не исключено, 
что современному городскому жителю они могут 
и в чем‑то навредить, так как в наше время раз‑
нообразие паразитов меньше, чем у древних. 
Тут можно провести аналогию с аллелями, повы‑
шавшими эффективность усвоения питательных 
веществ. Нашим предкам они были очень нужны, 
а у современного цивилизованного человека ста‑
новятся «генами ожирения». 

Подготовила Дарья АНДРИАНОВА. 

ЭВРИКА

Лучшие игроки 20‑го тура чемпионата России по футболу — версия «МК»

Самедов

Нобоа

Гацкан

Родолфо Баштуш

Промес

Дзюба
Гогниев

Данни

Крицюк

РФПЛ. 20-й тур
«Кубань» — «Крылья Советов» — 2:0, «Урал» — 
«Анжи» — 4:2, «Спартак» — «Амкар» — 2:1, 
«Ростов» — ЦСКА — 2:0, «Мордовия» — «Крас‑
нодар» — 0:1, «Локомотив» — «Уфа» — 2:0, «Зе‑
нит» — «Рубин» — 4:2, «Динамо» — «Терек» — 0:1
Положение команд
 И В Н П М О

Ростов 20 12 4 4 26‑16 40
ЦСКА 20 12 4 4 30‑20 40
Локомотив 20 10 5 5 33‑25 35
Краснодар 20 9 7 4 30‑19 34
Зенит 20 9 7 4 38‑25 34
Терек 20 8 10 2 28‑18 34
Спартак 20 10 3 7 28‑25 33
Урал 20 8 6 6 33‑31 30
Рубин 20 7 2 11 23‑29 23
Амкар 20 6 5 9 18‑24 23
Динамо 20 4 9 7 21‑27 21
Кр.Советов 20 5 4 11 12‑23 19
Кубань 20 3 9 8 27‑29 18
Уфа 20 3 8 9 17‑31 17
Анжи 20 3 6 11 20‑36 15
Мордовия 20 2 9 9 20‑26 15

Навас

Квинси Промес 
продолжает 
единолично 
возглавлять список 
лучших бомбардиров 
РФПЛ.

Армейцы так и не смогли 
остановить ростовчан.

Владислав 
Радимов пошел по 
пути Унаи Эмери

Главный тренер 
«Зенита‑2»: «Чушь, будто 

бы я дрался! Выпил немного 
— это да, готов понести 

наказание…»
Несколько дней назад в Санкт-
Петербурге случилось в общем-
то абсолютно рядовое для нашей 
страны событие: выпил человек 
с друзьями вина, решил, что до 
дома недалеко — такси вызывать 
необязательно, сел за руль сам, 
попался гаишникам,  
те его задержали.

Проблема в том, что человек оказался 
одной из легенд питерского «Зенита», об‑
ладателем Кубка УЕФА‑2008, чемпионом 
России‑2007 и, наконец, главным тренером 
молодежной команды, выступающей в Фут‑
больной национальной лиге (по‑старому 
— первая лига) под названием «Зенит‑2», 
Владиславым Радимовым. Потому‑то жур‑
налисты ухватились за рядовую в общем‑то 
ситуацию (никто ведь не пострадал) всеми 
32 зубами.

Как часто бывает в таких случаях, появи‑
лись совсем уж фантастические детали — до 
распятых мальчиков, к счастью, не дошло, а 
вот драку с полицией СМИ вообразили.

Как другой, возможно, повел бы себя в 
этой ситуации? Попытался бы тихо‑мирно 
«решить вопрос» с полицией — тем паче со 
статусом живой легенды и воистину всена‑
родной любовью (до сих пор перед глазами 
баннеры «Влад — наш капитан») это, сами 
понимаете, проще.

Радимов — не такой: без вопросов 
признал свои ошибки, спокойно ответив 
на все вопросы редактора отдела спорта 
«МК» Алексея ЛЕБЕДЕВА.

— Сразу скажу: драка — это чушь, — 
сразу пояснил главный тренер «Зенита». — 
Выдумки недобросовестных журналистов, 
сам понимаешь. В остальном все правда.

— Тогда давай из первых уст: что 
было-то?

— Да в том‑то и дело, что ситуация ря‑
довая. Да, выпил с друзьями вина после игры 
(в тот вечер «Зенит‑2» играл с астраханским 
«Волгарём»). Решил до дома доехать за ру‑
лем — благо недалеко, что, безусловно, было 
ошибкой. Готов понести за нее наказание. 
К тому, что меня лишат прав, готов: других 
лишают, чем я лучше? Вероятно, буду теперь 
ездить с водителем. Мы взрослые люди, 
надо отвечать за свои поступки…

— Пишут, что как раз прав у тебя с 
собой не было.

— Да, права, как и документы на ма‑
шину, прихватила с собой чуть раньше Таня 
(жена Радимова — певица Татьяна Буланова. 
— «МК»). Еще раз скажу: не надо раздувать 
из мухи слона. Думаю, у каждого из нас 
есть знакомый, который попадал в такую 
ситуацию. Надеюсь, что мой пример станет 
уроком для других. В том числе и для на‑
ших молодых футболистов: все мы перед 
законом равны, а отвечать за свои ошибки 
необходимо.

…Что ж, взрослые слова взрослого че‑
ловека, как и пристало главному тренеру.

Кстати о тренерах. Помнится, не так 
давно, летом 2014‑го, бывший рулевой мо‑
сковского «Спартака» Унаи Эмери, ныне 
успешно тренирующий «Севилью», угодил 
в Валенсии в аналогичную ситуацию — его 
задержали нетрезвым за рулем.

Впрочем, испанское законодательство 
в этом отношении мягче — для Эмери все 
обошлось штрафом в тысячу евро.

«РОСТОВ» И РОСТОВЩИКИ

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ 20-ГО ТУРА РФПЛ
ОБСУЖДЕНИЕ  

на сайте 

М
И

ХА
И

Л 
ЕВ

СЕ
ЕВ

FC
‑R

O
ST

O
V.

RU


